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Владимир Баршев

УСЛУГА, о которой заявляли 
страховщики, наконец начинает 
воплощаться в жизнь. Автовла-
делец сможет проверить, на-
сколько достоверно страховщик 
вел его историю страхования.  

Российский союз автостра-
ховщиков запускает в проек-
тную эксплуатацию новую ин-
формационную базу под назва-
нием АИС БСИ. На русский язык 
название переводится, как авто-
матизированная информацион-
ная система бюро страховых 
историй. В ней будут накапли-
ваться страховые случаи не 
только по договорам ОСАГО, но 
и по добровольным видам стра-
хования автовладельцев, таким 
как КАСКО и ДОСАГО. Ведь 
должны страховщики знать, с ка-
кой историей к ним приходит ав-
томобиль, а тем более его стра-

хователь. И именно эта инфор-
мация должна будет служить ос-
новным поводом для расчета 
скидок или, наоборот, увеличе-
нием стоимости полиса. Понят-
но, что мало компаний возьмут 
под свое крыло клиен-
та, у которого три стра-
ховых случая за год . 

КОШЕЛЕК  Автовладельцы смогут 
проверить свою страховую 
историю он-лайн

Не бил, не ехал, 
не рулил

Юрий Медведев

МЕЖДУНАРОДНАЯ группа 
ученых из ведущих универси-
тетов США и Европы обнару-
жила в Арктике нового доселе 
неизвестного виновника гло-
бального потепления. Его вли-
яние на климат Земли может 
оказаться столь велико, что Ки-
отский протокол по сокраще-
нию выбросов СО
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 покажется 

почти бесполезной мерой. Воз-
можно, теперь придется пере-
смотреть теорию глобального 
потепления и реабилитировать 
человека, чье воздействие на 
окружающую среду считается 
его главной причиной. 

Но нынешний климат мно-
голик. В Европе он сейчас бьет 
температурные рекорды, а в 
Костромской, Ярославской, 
Свердловской областях Рос-
сии, в Пермском крае и Каре-
лии начинается резкое похоло-
дание. Температура ночью мо-
жет опуститься до минус 2 гра-
дусов Цельсия. О капризах кли-
мата, об обнаруженном в Арк-

тике «мистере икс» корреспон-
дент «РГ» беседует с Игорем 
Семилетовым, заведующим 
лаборатории геохимии поляр-
ных районов Тихоокеанского 
океанического института ДВО 
РАН.

Ученые уже лет 30 очень се-
рьезно занимаются климатом. 
Как же получилось, что вдруг 
появился ранее неизвестный 
виновник глобального поте-
пления? Кто он этот «мистер 
икс»? 
ИГОРЬ СЕМИЛЕТОВ: Это Восточно-
Сибирский шельф, где на глуби-
нах в десятки метров имеются 
громадные запасы углеводоро-
дов, в том числе гидратов мета-
на. Они известны давно, но 
никто всерьез не говорил об их 
влиянии на климат. Считалось, 
что подводная мерзлота ста-
бильна и словно непроницае-
мая крышка удерживает внизу 
любые газы и гидраты метана. 
Но наши экспедиции в 
Арктике выявили иную 
картину. 

СЕНСАЦИЯ Обнаружен ранее 
неизвестный виновник 
глобального потепления 

Тепло придет 
из Арктики
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Событие В Уфе пройдут сразу два крупнейших 
международных саммита — БРИКС и ШОС

Дождь про ШОС

Александра Воздвиженская

С
нежный ком из междуна-
родных проблем прока-
тился по нефтяному рын-

ку: за последние полторы недели 
бочка «черного золота» марки 
Brent, от которой зависит цена 
российской марки Urals, подеше-
вела на восемь долларов, упав с 
63 почти до 55 долларов.

Факторы, довлевшие над рын-
ком месяц назад — возможное 
снятие санкций с Ирана и число 
работающих буровых вышек в 
США, — ушли на второй план, 
уступив место одному из веду-
щих импортеров сырья — Китаю.

Новые обстоятельства на 
рынке могут вернуть курс рубля 
к доллару к отметке 60, но, как за-
веряют экономисты, делать пре-

ждевременные выводы не стоит. 
Для начала нужно разобраться в 
причинно-следственных связях.

Экономика Поднебесной в 
июне и начале июля испытывает 

трудности: годовой рост ее фон-
дового рынка обернулся месяч-
ным снижением на 30 процентов, 
из них 12 процентов пришлись на 
последнюю неделю. Эксперты 

предрекают, что это может стать 
поводом к замедлению экономи-
ки Китая, а значит — напрямую 
повлиять на стоимость барреля, 
что уже происходит в эти дни.

Как только масштабный иг-
рок на мировой арене проходит 
через сложный период, как это 
происходит с Поднебесной, инве-
сторы начинают осторожничать. 
Пищи для ума им добавит стати-
стика и прогнозы по уровню про-
мышленного производства и ВВП 
в стране — эти данные опублику-
ют на следующей неделе.

Если окажется, что падение 
фондовых индексов Китая под-
крепляется ухудшением макроэ-
кономических показателей, то 
предпосылки для даль-
нейшего снижения цен 
на нефть будут налицо.

Кира Латухина, Уфа

С
толица Башкирии до 
конца недели превра-
тилась в центр миро-
вой политики. Эти 
три дня президент 

России проведет вместе с колле-
гами, которые прилетели для 
участия в саммитах БРИКС и 
ШОС, а также мероприятиях в 
формате «аутрич».

В Уфе пройдут два важнейших 
внешнеполитических мероприя-
тия, имеющих историческое зна-
чение — саммиты БРИКС и ШОС. 
«Состыкованное проведение 
саммитов — это наша продуман-
ная инициатива, которая была 
поддержана странами — участни-
ками обеих организаций», — объ-
яснил помощник президента РФ 
Юрий Ушаков. Также в башкир-

ской столице Владимир Путин 
решил провести 11 двусторон-
них встреч с лидерами и одну 
трехстороннюю — с руководст-
вом Китая и Монголии.

Основные мероприятия седь-
мого саммита БРИКС стартуют 
с е г о д н я .  Гл а в н а я  т е м а  — 
«БРИКС — мощный фактор гло-
бального развития». Владимир 
Путин начнет день со встречи с 
представителями профсоюзных 

объединений, затем лидеры по-
беседуют с членами Делового 
совета. Программой предусма-
тривается две сессии — в узком и 
расширенном составах — и засе-
дание в формате «аутрич», с ли-
дерами стран ШОС, ЕАЭС и Тур-
кменистана. Вечером все собе-
рутся на торжественный прием 
в честь глав государств и прави-
тельств.

Это уже второе российское 

председательство в этой органи-
зации. Среди приоритетов — 
укрепление БРИКС в качестве 
полноформатного механизма 
взаимодействия по ключевым 
вопросам мировой политики и 
экономики, его утверждение в 
качестве неотъемлемой части 
системы глобального управле-
ния. Организация занимает уни-
кальное место в экономике. Бра-
зилия, Россия, Индия, Китай и 
ЮАР создают 30 процентов ми-
рового валового продукта. Это 
самый большой рынок в мире 
(2,9 млрд человек, 42 процента 
населения планеты).

В центре переговоров — оздо-
ровление международ-
ной экономической си-
туации. 

РЕСУРСЫ Кто диктует нефтяным ценам, когда падать, 
а когда — взлетать

Между Поднебесной и землей

3
Главы ДНР и ЛНР обрати-
лись в Совбез ООН с прось-
бой создать международ-
ный трибунал по престу-
плениям украинских сило-
виков в Донбассе

4
Электронным паспортом 
можно будет расплачиваться

5
В деле о «липовых» пилотах 
появились новые эпизоды

ЯВЛЕНИЕ

ТОЛЬКО В «РГ»

Уфа встретила Владимира Путина 
дождем.  

Из новой тюрьмы 
невозможно 
позвонить
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Австралийский доллар  42,2550
Азербайджанский манат  54,5343
Армянский драм**  12,0280
Белорусский рубль****  36,9621
Болгарский лев  32,2624
Бразильский реал  17,9236

Венгерский форинт** 19,8806
Вон Республики Корея***  50,3152
Датская крона*  84,5748
Доллар США  57,2174
Евро  63,0822
Индийская рупия**  89,9822

Казахстанский тенге**  30,7076
Канадский доллар  44,9010
Киргизский сом** 92,0672
Китайский юань*  92,1494
Молдавский лей*  29,9646
Новый румынский лей  14,0701

Новый туркменский манат  16,3806
Норвежская крона*  69,2772
Польский злотый  14,9494
СДР  79,8148
Сингапурский доллар  42,1833
Таджикский сомони*  91,3359

Турецкая лира  21,2113
Узбекский сум***  22,3244
Украинская гривна*  26,1267
Фунт стерлингов  88,1835
Чешская крона*  23,2605
Шведская крона*  67,2513

Швейцарский франк  60,6566
Южноафриканский рэнд*  45,6206
Японская иена**  47,0422

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.07.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Союзное государство 
профинансирует 
разработку ДНК-
технологий 
в помощь криминали-

стам / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ
Акцент

 В центре переговоров — 
оздоровление международ-
ной экономической ситуации

ЦИФРА

50
ПРОЦЕНТОВ 
стоимости полиса ОСАГО води-
тель может сэкономить за 10 лет 
безаварийного вождения 

Бернар Вербер 
считает, 
что у Земли есть 
сознание и душа
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ПАРЛАМЕНТ Совфед 
направил свой 
«стоп-лист» иностранных 
НКО в Генпрокуратуру

Сорос попал 
под запрос

Виталий Петров

НА ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОМ заседании весенней сессии чле-
ны Совета Федерации приняли обращение в Генпрокура-
туру, МИД России и минюст, в котором они просят рас-
смотреть «патриотический стоп-лист» иностранных и 
международных НКО для возможного включения их в 
список нежелательных организаций. За это обращение 
сенаторы (в заседании принимали участие 156 человек) 
проголосовали единогласно. 

В последние дни Совфед привлек к себе повышенное 
внимание после предложения главы международного ко-
митета Константина Косачева сформировать «патриоти-
ческий стоп-лист», который содержал бы названия неко-
торых  иностранных или международных неправительст-
венных организаций, известных своей антироссийской 
ангажированностью. Цель перечня — возможное распро-
странение на эти структуры действующих норм закона о 
нежелательных организациях. Сам сенатор пояснил, что 
юридическое решение о включении в реестр сомнитель-
ных НКО находится в компетенции уполномоченных ор-
ганов власти, а не Федерального Собрания, но Совфед 
при этом обладает правом давать политические оценки. 
По словам Косачева, 
«стоп-лист» не имеет 
автора, это коллек-
тивный труд, кото-
рый создавался при 
участии гражданско-
го общества. Если 
Генпрокуратура и 
МИД России сочтут, 
что НКО, указанные 
в «стоп-листе», явля-
ются подозритель-
ными, они могут 
применить по отно-
шению к ним закон о 
«нежелательных организациях», одобренный весной это-
го года. Согласно документу таким организациям запре-
щено создавать филиалы на территории России, распро-
странять свои информационные материалы, проводить 
операции с денежными средствами или иным имущест-
вом со стороны кредитных и некредитных финансовых 
структур.

Пока что в сенаторский «стоп-лист» попали 12 орга-
низаций: Фонд Сороса, Национальный фонд демократии, 
Международный республиканский институт, Националь-
ный демократический институт по международным во-
просам, Фонд Макартуров, «Фридом Хаус» (Freedom 
House), Фонд Чарльза Стюарта Мотта, Фонд «Образова-
ние для демократии», Восточно-Европейский демократи-
ческий центр, Всемирный конгресс украинцев, Украин-
ский Всемирный координационный совет, Крымская по-
левая миссия по правам человека. Список на этом, скорее 
всего, исчерпан не будет, поскольку Госдума также горит 
желанием присоединиться к его составлению, хотя про-
фильные министерства и ведомства не обязаны согла-
шаться с мнением сенаторов и депутатов.

Мотивируя появление реестра, Константин Косачев 
сообщил, что только от трех американских фондов — Фон-
да Макартуров, Фонда Сороса и Национального фонда де-
мократии — российским НКО в 2013—2015 годах было пе-
речислено полмиллиарда рублей с целью «подготовки ак-
тивистов мобилизационно-протестного потенциала». Ре-
агируя на это замечание, спикер Валентина Матвиенко 
высказала мысль, что впервые за последние четверть 
века Россия столкнулась с беспрецедентным давлением 
на ее внутриполитические устройство. Подобные напад-
ки объясняются, по ее мнению, воздействием на внутри-
политическую ситуацию в стране, а также желанием по-
дорвать патриотическое единство народа вместе с интег-
рационными процессами на пространстве СНГ. Именно 
поэтому, считает Матвиенко, власть обязана создавать 
механизмы, защищающие национальную безопасность и 
суверенитет государства. С помощью «стоп-листа» Рос-
сия открыто и гласно реагирует на те вызовы, которые 
бросают ей неправительственные организации, расша-
тывая ситуацию в стране своей деятельностью.

Впрочем, есть все основания полагать, что одним 
«стоп-листом» дело не ограничится, поскольку ради за-
щиты национальных интересов сенаторы готовы пойти 
еще дальше. Так, глава профильного конституционного 
комитета Андрей Клишас заявил, что верхняя палата мо-
жет принять законы о дополнительном регулировании 
деятельности зарубежных НКО. Такие меры понадобятся 
в том случае, если Генпрокуратура, МИД и минюст решат, 
что у них недостаточно имеющихся правовых механиз-
мов для защиты российского гражданского общества от 
влияния извне.

Вчера же сенаторы одобрили ряд важных законопро-
ектов, переданных им от ушедшей на каникулы Госдумы. 
Совфед единогласно поддержал перенос федеральных 
парламентских выборов с декабря на третье воскресенье 
сентября 2016 года.  Свое решение члены верхней палаты 
приняли, опираясь на постановление Конституционного 
суда, который допустил перенос выборов на единый день 
голосования в конституционно значимых целях, в том 
числе и в отношении Госдумы 6-го созыва. Таким обра-
зом, выборы 2016 года, равно как и все последующие фе-
деральные парламентские кампании, будут проводиться 
в третью неделю сентября. Одобрил Совфед и законопро-
ект, который отменяет возрастное ограничение для пре-
бывания в должности генерального прокурора России. 
Документ был разработан и внесен в Госдуму лично Ва-
лентиной Матвиенко, а также сенатором Андреем Клиша-
сом. В то же время предельный возраст нахождения на 
службе для прокуроров увеличивается с 65 до 70 лет. Так-
же устанавливается, что одно и то же лицо может быть на-
значено на пост генпрокурора неоднократно. Еще один 
принятый сенаторами законопроект — об основах госу-
дарственного-частного партнерства. По мнению членов 
Совфеда, документ обеспечивает баланс интересов инве-
сторов и государства, а также устраняет многие неясно-
сти, ранее возникавшие у предпринимателей. Парламен-
тарии одобрили и законопроект, получивший в СМИ на-
звание «право на забвение» в Интернете. Документ обя-
зывает поисковики по требованию гражданина удалять 
из поисковой выдачи ссылки с информацией о нем.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев посетил форум «Иннопром» 

Для себя и мира
Владимир Кузьмин, Екатеринбург

Р
оссия не должна заниматься 
тотальным импортозаме-
щением, но по отдельным  

направлениям просто необходи-
мо выпускать продукцию, конку-
рентоспособную не только вну-
три страны, но и на мировых 
рынках, считает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Вчера глава правительства по-
сетил ежегодную выставку «Ин-
нопром», на которой российские 
компании демонстрируют пере-
довые промышленные разработ-

ки. Для России, уже год живущей 
в условиях внешних санкций, 
включая ограничения на доступ 
к технологиям, развитие собст-
венной технологической базы 
приобрело особую актуальность. 

— Лучше говорить не об им-
портозамещении в традицион-
ном понимании, а просто нам 
нужно создавать собственную 
продукцию, которая будет кон-
курентна не только в России, но и 
на мировых рынках, — заявил 
Медведев.

При этом, оговорился глава 
Белого дома, тотальное замеще-

ние импорта просто невозможно. 
«Да мы к этому и не стремимся. 
Тем не менее по тем направлени-

ям, которые для нас очень важны, 
где мы критически зависим от 
импорта, мы, конечно, будем раз-
вивать собственный производст-
венный потенциал», — заверил 
он. Это касается таких отраслей, 
как станкостроение, тяжелое ма-
шиностроение, нефтегазовое 
оборудование, химическая про-
мышленность, фармацевтика, 
медицинская техника.

При этом Россия намерена по-
прежнему сотрудничать с ино-
странными компаниями, которые 
заинтересованы в реализации сво-
его бизнеса в нашей стране. «Мы 
особенно признательны тем на-
шим партнерам, которые не изме-
нили своих планов, продолжают 
инвестировать в действующие но-
вые проекты, готовы участвовать 
не только деньгами, но и знания-
ми, технологиями, компетенция-
ми», — сказал Медведев. Одной из 
таких стран является Китай, в 
этом году ставший официальной 
страной-партнером «Иннопро-
ма». «С китайскими коллегами у 
российских промышленных ком-
паний налажены широкие коопе-
рационные связи в самых разных 
отраслях — и в машиностроении, и 
в металлургии, и в энергетике, в 
нефтегазовой, легкой промышлен-
ности», — отметил глава кабмина.

Китайские компании проде-
монстрировали премьер-мини-

стру свои  разработки. В частно-
сти, проекты железнодорожных 
поездов, пригодных для эксплуа-
тации в российских климатиче-
ских условиях. Также китайская 
сторона не упустила возможно-
сти коротко рассказать о своей 
космической программе и пла-
нах в авиастроении. «Конкурент 
МС-21?» — поинтересовался ви-
це-премьер Аркадий Дворкович 
у главы минпромторга Дениса 
Мантурова, глядя на один из ма-
кетов самолетов. Министр снача-
ла утвердительно кивнул, но по-
том пояснил, что проект еще до-
статочно «сырой».

Госкорпорация «Ростех», в 
свою очередь, показала россий-
ские достижения в области вер-
толетостроения. «Когда он ле-
тать будет, а то я только о нем 
слышал?» — спросил Дмитрий 
Медведев, подойдя к вертолету 
ANSAT, выполненному в меди-
цинской версии. «Все испытания 
прошел — сертифицирован в пас-
сажирском и транспортном ва-
рианте», — сообщили представи-
тели гос корпорации. В ближай-
шее время вертолет поступит в 
серию. 

Выяснилось, что санкции со-
вершенно не мешают западным 
странам использовать лучшие 
отечественные разработки. Ряды 
покупателей российских титано-
вых деталей (их, как известно, ис-
пользуют Boeing и Airbus) попол-
нила британская компания Rolls-
Royce, заключившая несколько 
контрактов с российской «ВСМ-
ПО-Ависма».

— Симптомов политики там 
нет? — поинтересовался премьер-
министр.

— Нет, — заверили его.
— Это в духе американцев — то, 

что им выгодно, они поощряют, — 
заметил Дмитрий Медведев.

Дождь про ШОС
Темпы роста не позво-
ляют говорить об уве-
ренном посткризисном 

восстановлении, и многое зави-
сит от солидарных действий. На 
переговорах в узком составе ли-
деры БРИКС сделают упор на си-
туации в мировой экономике и 
повышении эффективности ра-
боты в G20. В закрытом режиме и 
во время рабочего ланча будут 
обсуждены вопросы междуна-
родной повестки, включая Укра-
ину и Грецию, угрозу со стороны 
«ИГ». Также в расширенном со-
ставе речь пойдет о «дорожной 
карте» инвестиционного сотруд-
ничества. Планируется принять 
Уфимскую декларацию с оцен-
кой мировой политической и 
экономической ситуации. Еще 
один документ — Уфимский план 
действий. Будет подписана и 
Стратегия экономического пар-
тнерства до 2020 года. 

Тема сопряжения ЕАЭС и ки-
тайской инициативы Шелкового 
пути может стать ключевым мо-
ментом неформальной дискус-
сии на саммитах. В ходе закры-
тых заседаний БРИКС и ШОС 
речь пойдет и об украинском 
кризисе. Проекты деклараций 
содержат призыв к полному вы-
полнению всех пунктов минских 
договоренностей.

Завтрашний день будет посвя-
щен ШОС: главы государств собе-
рутся в узком и расширенном со-
ставах, состоится церемония под-
писания документов, фотографи-
рование и прием. На заседании в 
расширенном составе помимо ру-
ководства 6 государств-участни-
ков будут присутствовать лидеры 
5 стран-наблюдателей (Монголия, 
Индия, Иран, Пакистан и Афга-
нистан), а также глава Туркменис-
тана и пять представителей меж-
дународных организаций (ООН, 
СНГ, ОДКБ, СВМДА и АСЕАН). 
Важнейшее решение — о начале 
процесса расширения ШОС — в 
нее собираются включить Пакис-
тан и Индию. Так что на мировой 
арене появится другая «восьмер-
ка». На повестке — заявка Ирана, 
но ее можно будет удовлетворить 
только после снятия санкций СБ 
ООН против этой страны. 

Вчера днем, как только борт 
«номер один» приземлился в аэ-
ропорту Уфы, глава государства 
направился на встречу с предсе-
дателем КНР Си Цзиньпином. Ли-
деры встречаются в этом году 
уже второй раз. На повестке — ре-
ализация договоренностей мо-
сковского саммита 8 мая.

«Не буду скрывать, что осо-
бенно приятно видеть наших дру-
зей из Китая, имею в виду боль-
шой объем наших гуманитарных, 
политических контактов и расту-
щие объемы торгово-экономиче-
ских связей», — приветствовал го-
стя Путин. «Мы прекрасно отдаем 
себе отчет в трудностях, с которы-
ми нам приходится сталкиваться, 
— и в экономике, и в международ-

ной политике. Но объединяя уси-
лия, мы, безусловно, преодолеем 
все стоящие перед нами пробле-
мы», — уверен он. «Парад на Кра-
сной площади на меня и моих кол-
лег произвел сильное впечатле-
ние», — признался председатель 
КНР. «Наше с вами участие в тор-
жествах по случаю 70-летия Побе-
ды послужило призывом ко всему 
миру отпраздновать победу во 
Второй мировой войне. Это выз-
вало широкий резонанс», — доба-
вил он, заметив, что очень ждет 
сентябрьского визита Путина в 
Китай. 

Китайский лидер также выра-
зил соболезнования в связи с 
кончиной бывшего премьер-ми-

нистра РФ Евгения Примакова. 
«Он был одним из основателей 
наших отношений стратегиче-
ского партнерства и внес боль-
шой вклад в развитие мира, — 
подчеркнул он. — Наш народ веч-
но хранит светлую память о 
нем». «Господин Примаков был, 
безусловно, одним из основате-
лей сегодняшней российской по-
литики. Очень авторитетный че-
ловек, который долго и эффек-
тивно служил своей стране», — 
согласился президент РФ.

Владимир Путин также при-
гласил представителей крупного 
китайского бизнеса принять 
участие в Дальневосточном эко-
номическом форуме во Влади-

востоке 4—5 сентября, рассказал 
журналистам пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Пе-
сков. Президент уверен, что ру-
ководство КНР сможет принять 
продуманные решения, чтобы 
нивелировать колебания в своей 
экономике. 

После переговоров с китай-
ским коллегой Владимир Путин 
побеседовал с главой Таджикис-
тана Эмомали Рахмоном. Россия 
— ведущий торгово-экономиче-
ский партнер этой страны и 
крупнейший инвестор с общим 
объемом накопленных вложений 
порядка 1,3 млрд долларов.

Скоро в Таджикистане прой-
дет саммит ОДКБ, и вчера Путин 
назвал дату — 15 сентября. Лиде-
ры также были обеспокоены си-
туацией на афгано-таджикской 
границе и обсудили меры по ее 
укреплению. Еще одна тема — 
мигранты. В России работают 
свыше миллиона таджикских 
граждан. За прошлый год сумма 
ежегодных переводов из РФ со-
ставила 3,6 млрд долларов — око-
ло половины ВВП республики. 

«Все должно происходить в стро-
гом соответствии с действующим 
трудовым законодательством. 
Об этом шел детальный разго-
вор», — сообщил журналистам 
Дмитрий Песков.

Еще одну «двусторонку» рос-
сийский лидер провел с индий-
ским премьером. Речь шла, в 
частности, о грядущем вступле-
нии Индии в ШОС, создании 
зоны свободной торговли с 
ЕАЭС, расширении связей в сфе-
ре атомной энергетики, о военно-
техническом сотрудничестве, 
взаимодействии и интеграции 
глобальных систем позициони-
рования. Нарендра Моди побла-

годарил за поддержку в ООН 
идеи Международного дня йоги. 
«Чем я еще не занимался, так это 
йогой, но она не может не при-
влекать. Я посмотрю, что в состо-
янии сделать, исходя из уровня 
своей спортивной подготовки. 
Просто, когда смотришь на на-
стоящих йогов, кажется, что до-
стичь такого совершенства не-
возможно, и именно это останав-
ливает», — заметил Путин.

Индийский премьер предло-
жил организовать традиционный 
саммит на высшем уровне в Аст-
рахани — этот город он особенно 
любит. Обычно лидеры встреча-
ются в декабре. Но на этот раз ви-
зит может состояться осенью, 
пояснил Песков: зимой там кли-
мат суровый.

ЮАР — ведущий и надежный 
стратегический партнер России 
в Африке, констатировал Влади-
мир Путин на встрече с южноаф-
риканским коллегой. «ЮАР — на-
стоящий друг России и останется 
им», — заверил в ответ Джейкоб 
Зума. В качестве приоритета с 
двух сторон был обозначен за-
пуск программы развития ядер-
ной энергетики в ЮАР. Также 
речь шла о том, как увеличить то-
варооборот, и о возобновлении 
военно-технического сотрудни-
чества.

Самым близким стратегиче-
ским партнером и союзником на-
звал Беларусь Владимир Путин 
на встрече с Александром Лука-
шенко. Он объявил, что респу-
блика становится наблюдателем 
в ШОС. «Наконец-то нашлись ор-
ганизации, которые рискнули 
противопоставить, даже не про-
тивопоставить, а определить 
как-то несколько иные направле-
ния действий на мировой арене, 
— это нами абсолютно поддержи-
вается, принимается», — похва-
лил белорусский президент.

«Теперь уже Сергей Викторо-
вич (глава МИД России Сергей 
Лавров. — Прим. «РГ») не будет 
нас упрекать, что мы ориентиро-
ваны в одну только сторону — на 
Запад. Я шучу, конечно», — улыб-
нулся Лукашенко. «Не только на 
запад Российской Федерации, но 
и на другие регионы», — поддер-
жал Путин. «Это точно — и Заура-
лье», — заключил собеседник.

Про проблемы Греции и ситуа-
цию на Украине на встречах не го-
ворили. Скорее всего, эти темы 
прозвучат сегодня — в ходе нефор-
мальных дискуссий лидеров.

Владимир Путин и председатель 
КНР Си Цзиньпин встречаются 
в этом году уже второй раз. 

Акцент

 В ходе закрытых заседаний 
БРИКС и ШОС речь пойдет 
и об украинском кризисе

Власть обязана 
создавать механиз-
мы, защищающие 
национальную без-
опасность и сувере-
нитет государства

Акцент

 Для России развитие 
собственной технологиче-
ской базы приобрело особую 
актуальность

1

КСТАТИ
Валентина Матвиенко на парламентских каникулах пое-
дет в Крым, где совместит отдых с работой. «Я планирую 
встречи с руководством Крыма, Севастополя для обсужде-
ния тех проблем, которые существуют в сфере интегра-
ции новых субъектов в состав России», — рассказала журна-
листам спикер. Собирается она посетить и Вологодскую 
область, а также Ставропольский край, где также будет 
совмещать и работу, и отдых. Поездки глава Совфеда на-
чнет уже со следующей недели. 

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

МЕЖДУ ТЕМ
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков назвал голословными 
и неуместными утверждения кандидата в президенты США Хиллари 
Клинтон, что Москва якобы спонсирует хакеров, атакующих амери-
канские госучреждения.

ПРАЗДНИК 

Светлана 
Медведева
вручила 
медали
крымским 
семьям

НАГРАДА 
ЗА ЛЮБОВЬ

Юрий Политов

СВЕТЛАНА Медведева, супруга 
премьер-министра, в День се-
мьи, любви и верности поздра-
вила в Ялте семьи, которые про-
жили вместе больше 25 лет.

— Этот праздник мы отмечаем в 
восьмой раз, и я благодарю всех за 
то, что он поддерживается и ши-
роко отмечается в России и за ее 
пределами в более чем 40 странах, 
где тоже живут наши соотечест-
венники, — сказала Светлана Мед-
ведева, которая является предсе-
дателем организационного коми-
тета Всероссийского праздника 
День семьи, любви и верности. 

Супруга премьера напомни-
ла, что история этого праздника 
уходит в далекое прошлое, а его 
центром стал древний русский 
город Муром, где покоятся бла-
говерные князь Петр и княгиня 
Феврония — покровители хри-
стианского брака.

«И хотя любовь не требует на-
град, но мы говорим большое че-
ловеческое спасибо тем, кто со-
хранил семью, любовь, за то, что 
вырастили своих детей и вну-
ков», — приводит слова Медведе-
вой ТАСС. Она вручила медали 
«За любовь и верность» 20 крым-
ским семейным парам. Чествова-
ние состоялось в Ялтинском теа-
тре имени Чехова, где прошел 
благотворительный концерт, по-
священный празднику. 

Следите за темой на сайте. 
Фото и видео
www.rg.ru/sujet/5511

Внимание Дмитрия Медведева привлек образец скафандра серии «Орлан», который будут использовать россий-
ские космонавты. 



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 июля 2015 
четверг №148 (6719)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Дороги Уголовная ответственность за повторное вождение 
в нетрезвом виде начала действовать

Не пей — 
уголовником 
станешь
Влдаимир Баршев 

В
озбуждены первые уго-
ловные дела за повтор-
ное управление авто-
мобилем в нетрезвом 
виде. 

Только за первую неделю дей-
ствия новых поправок в Уголов-
ный кодекс и только в Москве 
возбуждено 15 уголовных дел в 
отношении водителей. Это не 
просто водители, а те, которые 
попались второй раз за управле-
ние машиной в нетрезвом виде. 
Все материалы в отношении за-
держанных водителей были пере-
даны в органы дознания для воз-
буждения уголовных дел по ста-
тье 264.1 Уголовного кодекса. 
Максимальная санкция, предус-
мотренная данной статьей, — ли-
шение свободы на два года с ли-
шением права управлять тран-
спортными средствами в течение 
трех лет.

Москва — это не первый реги-
он, отчитавшийся о применении 
новой статьи. И далеко не пер-

вый, в котором впервые зафикси-
рован подобный случай. Уже в 
первые сутки действия нового за-
кона в Нальчике был задержан 
32-летний водитель автомобиля 
«ГАЗ-3102» без прав и в состоя-
нии алкогольного опьянения. 
Кроме этого, в ночь на 2 июля в 
Иркутской области инспекторы 
задержали 48-летнего безработ-
ного мужчину, который также 
управлял машиной в состоянии 
алкогольного опьянения. В мест-
ном ГИБДД отметили, что автов-
ладельца ранее лишили прав до 
2016 года за такое же нарушение. 
Теперь обоим нарушителям гро-
зит наказание по новой статье 
264.1 Уголовного кодекса. О за-
д е р ж а н н ы х  п ь я н и ц а х -

«рецидивистах» также сообщили 
ГИБДД Новосибирской области, 
Тобольска, Рязанской области... 

Во всех регионах идет актив-
ная работа по выявлению подоб-
ных нарушителей. 

Напомним, что статья 264.1 
УК в Уголовном кодексе появи-
лась 1 июля. После долгих и судо-
рожных противостояний в Госду-
ме представителей разных инте-
ресов, с одной стороны, защища-
ющих водителей, с другой сторо-
ны — заботящихся о безопасно-
сти на дорогах, наконец было 
принято решение, которое устра-
ивало всех. Сажать пьяных за ру-
лем. Но не сразу, а только лишь за 
повторное нарушение. А таких 
рецидивистов довольно много на 
дорогах страны. Были даже за-
фиксированы рекорды, когда че-
ловек лишался прав по совокуп-
ности нарушений более чем на 80 
лет. 

Главное в поправках еще и то, 
что уголовная статья распро-
страняется на повторный отказ 
от прохождения медицинского 

освидетельствования. До сих 
пор даже в административном 
кодексе за это не было предус-
мотрено наказания. Поэтому 
тот, кто не хотел добавлять себе 
срок за повторную пьянку, пла-
тить повышенный штраф, легко 
уходил от этого, попросту отка-
зываясь от медосвидетельство-
вания. Теперь ему будет грозить 
уголовная статья в любом слу-
чае: выпил повторно или по-
вторно отказался. 

Напомним, что повторным 
считается наказание, которое со-
вершено в течение года после ис-
полнения наложенного взыска-
ния. Например, проехал человек 
на красный сигнал светофора, 
ему выписали штраф 1000 ру-

блей. После того, как он оплатил 
штраф, начал отсчитываться 
год, в течение которого, если 
он еще раз проедет на кра-
сный сигнал светофора, 
ему будет грозить лише-
ние прав. 

То же самое и с пьян-
кой. Попался водитель 
нетрезвым за рулем, 
был лишен прав на 
полтора года. По про-
шествии этого срока 
он вернул себе права. 
Но если в течение года 
после этого он снова 
попадется в нетрез-
вом состоянии за ру-
лем, то ему и будет 
вменена именно эта 
самая новая 264.1 
статья Уголовного 
кодекса. 

Та к ж е  н а п о м -
ним, что за аварию 
с пострадавшими, 
совершенную в не-
трезвом состоя-
нии, теперь уста-
н о в л е н ы  м и н и -
мальные сроки ог-
раничения свобо-
ды. Если в аварии 
погиб один чело-
век, то нетрезво-
м у  в и н о в н и к у 
грозит минимум 
два года заключе-
ния. В случае ги-
бели нескольких 
человек мини-
ма льный срок 
составит четыре 
года. Это было 
с д е л а н о  д л я 
того, чтобы ви-
новники тяж-
ких ДТП, совер-
шенных в не-
трезвом состо-
янии, не могли 
избежать от-
в е т с т в е н н о -
сти, пользуясь 
с в я з я м и  и 
д е н ь га м и .  У 
судей просто 
не будет воз-
можности на-
значить срок 
ниже предус-
мотренного 
статьей УК. 

Суровое наказание для тех, кто 
повторно попался нетрезвым за 

рулем, начало применяться на пра-
ктике. Эти водители сами загнали 
себя в бутылку. Помогут ли столь 
жесткие меры в борьбе со злост-

ными нарушителями?

Акцент

 Повторным считается наказа-
ние, которое совершено в 
течение года после исполне-
ния наложенного взыскания

Не бил, не ехал, 
не рулил

ПОЛИЦИЯ Редактора журнала 
подозревают в организации 
проституции

«Флирт» за деньги

Михаил Фалалеев

СОВСЕМ не безобидным развле-
кательным изданием оказался 
журнал «Флирт». Оперативники 
МУРа с коллегами из Санкт-Пе-
тербурга выяснили, что этот 
«глянец» оказался версией сай-
та, где предлагались и реклами-
ровались интимные услуги (раз-
умеется, платные).  

По сути, издание стало допол-
нительным носителем информа-
ции о весьма разветвленной ин-
дустрии. Более того, организато-
ры и владельцы этой индустрии 
совершили большую ошибку, вы-
пустив этот журнал. Можно пред-
положить, что именно «Флирт», 
распространяемый  излишне ак-
тивно, даже навязчиво, привлек 
внимание полиции. Ведь сущест-
вует же в «паутине» множество 
сайтов, где девушки (а теперь уже 
и мужчины) приглашают позна-
комиться? Такие предложения 
позиционируются как частные и 
под  уголовную статью не попада-
ют. Кстати, еще лет десять назад 
подобные «частные объявления» 
появлялись и в печати. Но публи-
каторы сообразили, что их могут 
вычислить.

 А этот конкретный секс-биз-
нес, судя по всему, был поставлен 
на широкую ногу. Так, москвичи 
больше года вытаскивали из-под 
«дворников» своих автомоби-
лей, оставленных на стоянках, 
свежие номера «Флирта». Пикан-
тные журналы раздавали бес-
платно и возле станций метро. 

Например, у Савеловского во-
кзала чернокожий (извините, то-
лерантные американцы) студент 
впихивал в руки проходящим 
мужчинам цветной буклет фор-
мата А-3. 

Официальный представитель 
МВД России Елена Алексеева со-
общила «Российской газете», 
что при силовой поддержке Цен-
тра специального назначения 
столичной полиции были задер-
жаны 37 членов организованной 
группы. В том числе — подозре-
ваемая в организации крупной 
сети «диспетчерских» главный 
редактор журнала «Флирт» 
32-летняя москвичка и ее муж, 
который ей во всем помогал.

 Полиция обыскала и типог-
рафию в городе Всеволожске Ле-
нинградской области, где печа-
талось издание. Несколько об-
ысков прошли в Москве в так на-
зываемых «диспетчерских». 
Там изъяли учетные записи кли-
ентской базы «путан» и прито-
нов. Нашлись и наличные — два 
миллиона рублей и 10 тысяч 
долларов. Возбуждено уголов-
ное дело по статье 241 УК РФ — 
организация занятия проститу-
цией.

 Одновременно в Московской 
области оперативники уголов-
ного розыска задержали 43-лет-
нюю жительницу Белгородской 
области, тоже подозреваемую в 
организации оказания интим-
ных услуг. Выяснилось, что она 
устроила притон в балашихин-
ской сауне на улице Фучика. 
Когда туда наведались полицей-
ские для проверки оперативной 
информации, там находились 4 
девушки в возрасте от 25 до 30 
лет, приехавшие из различных 
регионов России. Увы, пришли 
они туда совсем не для того, что-
бы помыться. По той же 241-й 
статье «бандерша» может ли-
шиться свободы на 5 лет, а «ноч-
ные бабочки» — двух тысяч ру-
блей. 

В Российском союзе ав-
тостраховщиков нача-
ло работать подразде-

ление, которое будет командо-
вать, регулировать и следить за 
наполнением Единой автомати-
зированной системы Бюро стра-
ховых историй. Руководителем 
управления страховых историй 
РСА назначен Алексей Мерца-
лов, ранее занимавший дол-
жность заместителя начальника 
управления Европейского прото-
кола.

Новая система — это единая 
база, в которой будет содержать-
ся вся информация по договорам 
КАСКО и добровольного страхо-
вания автогражданской ответст-
венности — ДСАГО. Как сообщил 
президент Всероссийского союза 
страховщиков и Российского со-
юза автостраховщиков Игорь 
Юргенс, информация будет по-
ступать не только от страховых 
компаний — членов РСА, но и тех 
страховщиков, которые осу-
ществляют работу только по до-
бровольным видам моторного 
страхования.

Уже с 1 августа 2015 года все 
страховые компании, осуществ-
ляющие заключение договоров 
КАСКО и ДСАГО, обязаны предо-
ставлять в эту электронную базу 
полную информацию по заклю-
чению, изменению и расторже-
нию договоров страхования, а 
также по убыткам в рамках этих 
договоров. На сегодняшний день 
страховщики активно тестируют 
систему. 69 страховых компаний 
уже осуществляют тестирование 
подключения к системе, и их ко-
личество ежедневно растет.

Требование по созданию та-
кой базы данных на РСА предус-
мотрены законом о страховом 
деле. Тем более что Союз уже не в 

первый раз создает некую еди-
ную базу данных, объединяю-
щую разных страховщиков. 

Однако надо понимать, что с 1 
августа только страховщики от-
грузят всю необходимую инфор-
мацию в базу данных. Это не зна-
чит, что эта база станет доступна 
для всех желающих воспользо-
ваться ее сведениями. 

Как сообщили «Российской 
газете» в пресс-службе Россий-
ского союза автостраховщиков, в 
настоящее время еще не завер-
шена разработка методики пре-
доставления информации из БСИ 
по добровольным видам мотор-
ного страхования как самим 
страховщикам, так и потребите-
лям страховых услуг. То есть 
дата, с которой автовладельцы 
смогут сами войти в систему и 
посмотреть, насколько их стра-
ховая история безупречна, пока 
не установлена. 

1 августа 2015 года начнется 
загрузка данных лишь по новым 

договорам. Стоит иметь в виду, 
что исторические данные в си-
стему не попадут. То есть в ней не 
будет сведений по договорам, 
действовавшим до этой даты. Со-
ответственно, для накопления 
истории должно пройти время.

Если вас интересует история 
автомобиля или его автовладель-
ца до 1 августа этого года, то эта 
база данных не поможет. 

 Но надо понимать разницу 
между страхованием по добро-
вольным видам страхования и по 
ОСАГО. Сейчас по ОСАГО инфор-
мация об аварийности отражает-
ся в коэффициенте «бонус-ма-
лус», значение которого автовла-
делец может проверить через 
специальный сервис на сайте 
РСА, введя свои данные (ФИО, 
дату рождения, номер водитель-
ского удостоверения). 

Следует сразу оговориться, 
что история по добровольным 
видам страхования никак не бу-
дет влиять на историю по ОСАГО. 

Теперь аварийная история каждого автомобиля будет сохраняться. Уже с 1 
августа Бюро страховых историй начнет пополняться данными от страхо-
вых компаний.

ЗАЯВЛЕНИЕ Главы ДНР и ЛНР 
обратились в Совбез ООН 
с просьбой создать 
международный трибунал 
по преступлениям 
украинских силовиков 
в Донбассе

Вспомнят всех

Иван Егоров

ГЛАВЫ Донецкой и Луганской народных республик 
Александр Захарченко и Игорь Плотницкий выступили с 
инициативой об учреждении международного трибуна-
ла для расследования действий украинских силовиков в 
Донбассе. Об этом они заявили на совместной пресс-
конференции.

— ДНР и ЛНР обращаются к Совбезу ООН с просьбой 
учреждения международного трибунала. Призываем Ген-
сека ООН, постоянных членов Совбеза, США, Францию, 
Великобританию, Китай и РФ приложить усилия к созда-
нию международного трибунала. Со своей стороны гото-
вы предоставить доказательства и всю информацию о 
проведении киевскими силовиками преступлений в Дон-
бассе, — заявил глава ЛНР Игорь Плотницкий.

По словам Плотницкого, это решение было обдуман-
ным и связано с тем, что «тяжесть преступлений уже пре-
высила терпение всех, в том числе и народа Украины».

В свою очередь глава ДНР Александр Захарченко сооб-
щил журналистам, что в самопровозглашенной республи-
ке созданы комиссии по расследованию преступлений 
украинских военных.

— Проводимая Киевом карательная операция привела к 
тысячам погибших. 
Мы создали комис-
сии для расследова-
ния преступлений 
силовиков в Донбас-
се. В состав этих 
групп входят пред-
ставители прокура-
туры, МГБ и МВД 
ДНР, — сказал Захар-
ченко.

По его словам, эти 
комиссии будут за-
ниматься фиксацией 
и расследованием 
разрушений от артобстрелов со стороны Вооруженных 
сил Украины, а также проблемой без вести пропавших.

— Ни одна смерть не будет забыта, — заявил глава ДНР, — 
Накоплен большой объем доказательств причастности 
украинских силовиков к массовым убийствам мирных 
граждан. Об этом свидетельствуют десятки захоронений, 
обнаруженных нами на территории ДНР и ЛНР.

Всего же, по данным Захарченко, за время конфликта 
в Донбассе погибли 3684 мирных жителя, из них 523 
женщины и 65 детей, 1212 жителей убито в течение 2015 
года. Более 3 тысяч человек пропали без вести. По по-
следним данным ООН, жертвами конфликта стали около 
6,5 тысячи человек. Причем преступления украинских 
силовиков стали настолько очевидными и вопиющими, 
что даже Киев их больше не может замалчивать. Не для 
кого уже не секрет, что так называемые «добровольче-
ские батальоны», состоящие из сторонников «Правого 
сектора» и бывших уголовников, абсолютно неподкон-
трольны Киеву. Так, согласно докладу военного прокуро-
ра Южного региона Украины Павла Богуцкого, только в 
Луганской области в последнее время служащими ба-
тальонов было совершено более 200 преступлений. 
Краткое описание их «подвигов» занимает без малого 80 
страниц. И все это происходит на территории, подкон-
трольной Киеву, где не ведется никаких боевых действий. 
Несложно представить, что каратели вытворяли в Дон-
бассе с пленными ополченцами или просто мирными 
жителями, которых подозревали в помощи или сочувст-
вии «сепаратистам».

Напомним, что ранее были задержаны командиры и 
семь бойцов отдельной роты украинского МВД «Торна-
до», которые подозреваются в похищении и истязании 
местных жителей в пригороде Лисичанска. Как заявил за-
меститель генерального прокурора Украины главный во-

енный прокурор 
Анатолий Матиос, 
командир «Торнадо» 
лейтенант милиции 
Руслан Онищенко, 
пятикратно суди-
мый, в начале года 
создал по месту ди-
слокации подразде-
ления в городе При-
волье преступную 
группировку и побу-
ждал подчиненных к 
совершению особо 
тяжких преступле-
ний. Бойцов подра-
зделения уличили в 

том, что они захватывали местных жителей и подвергали 
их пыткам. В частности, в подвальном помещении школы, 
где были заготовлены инструменты для истязания, проис-
ходило групповое изнасилование со съемкой всего этого 
на видео. То есть каратели уже сами обеспечили доказа-
тельную базу для обвинения на будущем трибунале. 

Между тем военные преступления, совершенные про-
тив нашей страны и наших граждан на Украине, в основ-
ном в Донецкой и Луганской областях, фиксируются 
Следственным комитетом РФ. Там создано и действует 
специализированное управление по расследованию пре-
ступлений международного характера против мирных 
граждан, совершенных на территории Украины. 

В самом следственном ведомстве утверждают, что это 
управление будет действовать до тех пор, пока все укра-
инские военные и лица, совершающие преступления про-
тив мирных граждан, не будут привлечены к уголовной 
ответственности. К работе спецуправления привлечены 
все следственные подразделения СК России, на террито-
рии которых прибывают беженцы с Украины. Так, вчера 
Следственный комитет возбудил уголовное дело против 
депутата Верховной рады Украины Ирины Фарион. Как за-
явил корреспонденту «РГ» официальный представитель 
СКР Владимир Маркин, возбуждено уголовное дело в свя-
зи с подстрекательством к совершению убийства и экс-
тремистскими высказываниями. Дело возбуждено по 
двум статьям — подстрекательство к совершению убийст-
ва и возбуждение ненависти. Маркин рассказывает, что, 
по версии следствия, 15 октября прошлого года на нацио-
налистическом митинге, прошедшем в Киеве, депутат 
Ирина Фарион публично выступила с деструктивными и 
насильственными призывами к действиям, побуждаю-
щим уничтожать Россию как государство и русских как 
группу лиц по национальному признаку. 

Напомним, что в соответствии с ч. 3 ст. 12 УК РФ ино-
странные граждане, не проживающие постоянно в Рос-
сии, совершившие преступление вне пределов Россий-
ской Федерации, подлежат уголовной ответственности по 
Уголовному кодексу РФ, если преступление направлено 
против интересов РФ либо российских граждан.

Накоплены доказа-
тельства причастно-
сти украинских 
силовиков к массо-
вым убийствам 
мирных граждан 

За время конфлик-
та в Донбассе поги-
бли 3684 мирных 
жителя, из них 523 
женщины и 65 
детей, 1212 человек 
убито в 2015-м
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Иностранные 
разведки 
атакуют 
Россию через 
Интернет

ВИРУС 
ШПИОНИТ

Иван Егоров

ИНОСТРАННЫЕ разведки вне-
дряют в информационные систе-
мы органов государственной 
власти России свои програм-
мные средства. Об этом заявил 
вчера на выездном совещании в 
Вологде секретарь Совета без-
опасности России Николай Пат-
рушев. 

— Специалисты отмечают за-
метное увеличение числа 
компьютерных атак на инфор-
мационно-телекоммуникацион-
ные сети и информационные си-
стемы органов государственной 
власти, — сообщил Патрушев. — 
Отмечается наличие в информа-
ционных системах програм-
мных средств иностранных тех-
нических разведок. Это требует 
совершенствования системы за-
щиты информации.

По словам секретаря Совбе-
за, фиксируются факты наруше-
ния обязательных требований 
по защите служебной информа-
ции в органах государственной 
власти субъектов России и орга-
нах местного самоуправления. К 
наиболее распространенным ви-
дам нарушений относятся под-
ключение официальных инфор-
мационных систем государст-
венных органов к Интернету, а 
также использование в органах 
госвласти информационных си-
стем, не прошедших аттестацию.

По данным ФСБ, только на 
объекты информационной ин-
фраструктуры президента, пра-

вительства, Государственной 
Думы и Совета Федерации ежед-
невно совершаются десятки ты-
сяч компьютерных атак. 

Не секрет, что подобное при-
менение информационных тех-
нологий может дестабилизиро-
вать экономику, подорвать суве-
ренитет и основы государствен-
ного устройства, нарушить ра-
боту систем жизнеобеспечения. 
А это уже прямая угроза нацио-
нальной безопасности. 

Не случайно еще в 2013 году 
президентом России было при-
нято решение о создании госу-
дарственной системы обнаруже-
ния, предупреждения и ликвида-
ции последствий компьютерных 
атак на информационные ресур-
сы Российской Федерации. 

Причем полномочия по созда-
нию такой системы были возло-
жены на ФСБ. 

Это позволило обеспечить 
взаимодействие всех заинтере-
сованных структур, в том числе 
с зарубежными коллегами, при 
решении задач, касающихся об-
наружения, предупреждения и 
ликвидации последствий 
компьютерных атак.

Сейчас эта система уже рабо-
тает и работает эффективно. Так, 
только в прошлом год ФСБ пре-
секла 74 миллиона кибератак на 
официальные сайты российских 
структур и государственных ор-
ганов. 

С информационной безопа-
сностью была связана и вторая 
тема, которую обсудили на вы-
ездном совещании Совбеза. Она 
касалась развития аппаратно-
программных комплексов «Без-
опасный город». 

По словам Николая Патруше-
ва, важной задачей является ми-
нимизация применения импор-
тных средств и комплектующих 
при создании системы этих ком-
плексов. 

— Сегодня, в условиях санкци-
онного давления Запада, необхо-
димо ориентироваться на произ-
водство и приоритетное исполь-
зование отечественных анало-
гов, сопоставимых по качеству, — 
сказал секретарь Совбеза. 

Аппаратно-программный 
комплекс «Безопасный город», 
который призван повысить уро-
вень общественной безопасно-
сти в пилотном режиме, тестиру-
ется сейчас в нескольких регио-
нах России.

Он представляет собой авто-
матизированную систему мони-
торинга и управления система-
ми безопасности и жизнеобеспе-
чения с возможностью расшире-
ния на различные гражданские 
сферы: ЖКХ, транспорт и так да-
лее.

За год ФСБ пресекла 
74 миллиона 
кибератак на офи-
циальные сайты 
российских струк-
тур и госорганов 
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ПРОЕКТ  Минпромторг расширил 
перечень импортных товаров, 
запрещенных к госзакупкам  

Накрыли одеялом

ОПРОС Российские бизнесмены 
все чаще отказываются 
расширять свое дело

Один на рынке

Татьяна Зыкова 

С 1 ЯНВАРЯ 2016 года прави-
тельство расширит перечень им-
портных товаров легкой про-
мышленности, запрещенных к 
государственным и муниципаль-
ным закупкам. 

Проект постановления, разра-
ботанный минпромторгом, опу-
бликован на едином портале рас-
крытия информации госоргана-
ми. Речь идет об одеялах и дорож-
ных пледах (кроме электрических 
одеял). В новый список добавлены 
ковры, столовое и постельное бе-
лье. Кроме того, приоритет будет 
отдаваться российским компани-
ям, оказывающим услуги по про-
кату бытовых бельевых изделий, 
текстиля, одежды и обуви, произ-
веденных в России. 

Напомним, что в середине 
прошлого года правительство 
впервые ограничило федераль-
ные госзакупки зарубежных то-
варов легпрома. К торгам уже год 
не допускаются зарубежные тка-
ни и фурнитура: нитки, пряжа, 
пуговицы, застежки-молнии, 
кнопки,верхняя и спецодежда, 
одежда из кожи, нательное белье, 
обувь, изделия из меха. 

Как пояснил «РГ» статс-секре-
тарь, заместитель министра про-
мышленности и торговли Виктор 
Евтухов, поправки устанавлива-
ют новые требования. Во-первых, 
вводят аналогичные правила в от-
ношении постельного, туалетного 
и столового белья, а также ковров 
при закупках для региональных и 
муниципальных нужд. Во-вто-
рых, определяют, что при закупке 
услуг по аренде текстильных из-
делий (одежды, постельного бе-
лья), они должны быть изготовле-
ны в России и из отечественных 
материалов. Проект подготовлен 
для стимулирования импортоза-
мещения и увеличения доли на 
внутреннем рынке отечествен-
ных товаров легпрома, подчер-
кнул Виктор Евтухов.  Нововведе-
ние не является категорическим 

запретом всего импортного. «При 
невозможности удовлетворить 
обоснованные требования заказ-
чика за счет отечественных пред-
приятий, будет принято решение 
о закупке у иностранного госу-
дарства», — подчеркнул заммини-
стра. Кроме того, добавил он, пе-
реходя на российское, мы застра-
хованы от влияния курса доллара. 

В минпромторге «РГ» расска-
зали, что на сегодняшний момент 
производители постельного бе-
лья и махры способны покрыть 
100 процентов спроса. Россий-
ские компании на рынке спецоде-
жды также занимают львиную 
долю. Что касается качества рос-
сийских товаров, то, по информа-
ции Российского союза предпри-
нимателей текстильной и легкой 
промышленности, благодаря уже 
принятым решениям правитель-
ства, произошла замена ино-
странных материалов сомнитель-
ного качества на качественные 
отечественные, причем в соответ-
ствии с требованиями госзаказа. 
Все отечественные материалы 
проходят обязательные провер-
ки, подтвержденные российски-
ми и международными сертифи-
катами, заключениями испыта-
тельных лабораторий.

Мы пока немного «проседаем» 
в части фурнитуры: доля рынка, 
которая приходится на россий-
ские компании, составляет от 15 
до 20 процентов. Но за производ-
ство кнопок, застежек-молний, 
пуговиц с энтузиазмом взялись 
малые компании, которые, полу-
чив дополнительный рынок сбы-
та и стимул развиваться, могут 
вскоре полностью удовлетворять 
потребности госучреждений, го-
ворят в министерстве. Например, 
в список ведущих российских 
предприятий — производителей 
пуговиц входят 15 предприятий. 
Производство фурнитуры разви-
то и в Республике Белоруссия и в 
Казахстане. А на эти страны-пар-
тнеры запрет на допуск к госзака-
зу не распространяется. 

Ярослав Николаев, 
Татьяна Смольякова

НАКАЛ конкуренции в россий-
ской экономике заметно снизил-
ся, что привело к снижению ка-
чества товаров. В некоторых от-
раслях производители расслаби-
лись и перестали что-либо пред-
принимать для поддержания 
конкурентной формы.

Аналитический центр при 
Правительстве РФ и Торгово-
промышленная палата провели 
ежегодный опрос 650 представи-
телей российского бизнеса. На 
этот раз лишь 53% из них счита-
ют, что конкуренция на их основ-
ных рынках высокая и очень вы-
сокая. В прошлом году таких 
было 70%. При этом в четыре 
раза выросло число считающих, 
что на их рынках конкуренция 
слабая либо совсем отсутствует.

«Это закон экономики: при 
снижающейся конкуренции нет 
резона бороться за качество», — 
говорит доцент РАНХиГС при 
Президенте РФ, кандидат эконо-
мических наук Василий Яким-
кин. При слабой конкурентной 
среде государство недополучает 
налоги из-за низкой деловой ак-
тивности, снижается потреби-
тельская активность, люди тра-
тят меньше денег даже на товары 
первой необходимости.

В то же время, напоминает 
Якимкин, от СССР новой России 
досталось хорошее индустриаль-
ное наследство, в некоторых сек-
торах экономики качество това-
ра заметно превышает среднеми-
ровой уровень. И это держит на 
плаву. Речь идет, например, о дви-

гателестроении, ракетострое-
нии. Но есть и такая проблема. 
По словам Василия Якимкина, 
крупные участники рынка кон-
курируют друг с другом хорошо. 
Но они создают искусственные 
входные барьеры на свои рыноч-
ные сегменты для более мелких 
бизнесов и предприятий, желаю-
щих конкурировать с ними. 

«Как следствие, теряется по-
тенциал роста конкурентоспо-
собности среди наших экономи-
ческих тяжеловесов, которые 
формируют львиную долю эко-
номики. И опять же качество. 
Страдает качество работы всей 
экономики, не только товаров, 
но и услуг, в том числе финансо-
вой инфраструктуры», — сетует 
экономист.

Кстати, наиболее серьезным 
препятствием для развития 
представители бизнеса называ-
ют недостаточный доступ как раз 
к финансовым ресурсам. Об этом 
сказали экспертам более полови-
ны опрошенных предпринимате-
лей. А наибольшая конкуренция 
сейчас ощущается в торговле, 
сфере услуг, строительстве, пи-
щевой промышленности. Более 
слабая — в сельском хозяйстве, 
металлургии, производстве ма-
шин и оборудования. 

В этом году меньше предпри-
нимателей заявили о намерении 
расширить бизнес. Наиболее ак-
тивны представители металлур-
гии (90% планируют выход на 
новые рынки). Зато среди пред-
ставителей сферы услуг доля тех, 
кто не намерен расширять свой 
бизнес, выросла с 19% в 2014го-
ду до 30% в этом.

ИНИЦИАТИВА Новые налоги 
отложат на семь лет

Соберутся 
позже

Роман Маркелов

НОВЫЕ налоговые ставки будут вступать в силу в Рос-
сии только через семь лет после их официального приня-
тия и опубликования. Законопроект с таким предложе-
нием внесла в Госдуму группа депутатов. Нововведения 
должны положительно сказаться на бизнесе и рядовых 
налогоплательщиках, считают эксперты «РГ». 

По словам авторов законопроекта, его цель — создать 
правовые основы для обеспечения устойчивого разви-
тия отечественной экономики. Этого как раз и можно 
достичь через подобную стабилизацию системы нало-
гообложения для плательщиков, считают они. Кроме 
того, еще одна задача документа — поспособствовать ре-
ализации положений послания президента РФ Влади-
мира Путина парламенту о фиксации налоговых ставок 
на ближайшие четыре года, добавляют авторы законо-
проекта.

«Предложение о такой длительной отсрочке дает биз-
несу возможность постепенно приспособиться к новым 
условиям, рассчитать срок окупаемости вложений при 
увеличившихся ставках налогов, скорректировать свои 
бизнес-планы», — рассказал «РГ» партнер компании «Де-
ловой фарватер» Дмитрий Липатов. Но надо понимать и 
еще одну вещь: из налоговых поступлений формируется 
и федеральный бюджет. «Для госказны это означает не-
сколько лет без дополнительных поступлений — зато при 
этом развивается экономика», — подчеркивает Дмитрий 
Липатов. 

Простых же налогоплательщиков семилетняя отсроч-
ка должна коснуться не так прямо, считает заместитель 
генерального директора по экономике и финансам од-
ной из аутсорсинговых компаний Николай Курносенко. 
«Положительно развивающаяся экономика в стране за 
счет внутренних и внешних инвестиций всегда ведет к 
налоговой стабильности, в том числе и простых граждан, 
уменьшения налогового бремени предприятий, да и в це-
лом отразится на качестве жизни», — говорит эксперт.

В мировой практике такой принцип уже известен — он 
получил название «дедушкина оговорка». Это гарантия 
для иностранного инвестора о неухудшении налогового 
режима на весь срок реализации его инвестиционного 
проекта. Об этом в документе тоже упоминается. Только, 
по словам Николая Курносенко, законопроект в первую 
очередь преследует цель защитить российских инвесто-
ров и уравнять их шансы с иностранными. Подобные 
меры работают, в частности, в Белоруссии и Киргизии.

В законопроекте также оговаривается, что семилет-
няя отсрочка не будет действовать на акцизы и НДС (на-
лог на добавленную стоимость) на товары, производи-
мые в России. Эти виды сборов по терминологии являют-
ся косвенными. «В соответствии с пограничным налого-
вым режимом большинства стран, и России в том числе, 
исключительное право взимания косвенных налогов 
принадлежит стране, импортирующей товар, а в стране 
происхождения товара он освобождается от их уплаты», 
— объясняет Николай Курносенко. Следовательно, их 
исключение из перечня откладываемых на семь лет 
должно простимулировать развитие российского бизне-
са, производство и продажу отечественных товаров, де-
лает вывод собеседник «РГ».

Перспектива Электронным паспортом можно будет 
расплачиваться в магазинах, за налоги и кредиты в банках

Жизнь по карте

Юлия Кривошапко 

П
оявятся ли у россиян 
электронные паспор-
та, которыми можно 
будет расплачивать-
ся за покупки в мага-

зине? И когда? Ведь обязатель-
ную выдачу универсальной элек-
тронной карты (УЭК) отложили 
еще на два года.

С чем это было связано? Что 
будет через два года? На эти и 
другие вопросы в интервью «Рос-
сийской газете»» ответил прези-
дент федеральной уполномочен-
ной организации «Универсаль-
ная электронная карта» Алексей 
Попов.

Алексей Юрьевич, как продвига-
ется стыковка универсальной 
электронной карты и электрон-
ного паспорта?
А Л Е К С Е Й  П О П О В :  Сначала нужно 
определиться с пилотным проек-
том по выпуску паспортов ново-
го поколения. Но все принципи-
альные решения по этому поводу 
уже приняты, в том числе выпу-
щено распоряжение о роли УЭК в 
этом проекте. 

В нем говорится о совмести-
мости электронного паспорта и 
инфраструктуры УЭК. Это зна-
чит, что там, где сейчас принима-
ется и будет приниматься уни-
версальная карта, будет прини-
маться и электронный паспорт. 
Это основной момент, который 
связывает проект УЭК и проект 
электронного паспорта.

Будет ли у электронного паспор-
та платежное приложение для 
различных расчетов?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: С помощью элек-
тронного паспорта можно бу-
дет осуществлять платежи. Это 
точно. Пока речь идет только об 
использовании идентификаци-
онного приложения. В принци-
пе этого может быть достаточ-
но.

Инфраструктура УЭК каким-то 
образом специально готовится к 
стыковке с электронным па-
спортом?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Она давно готова. 
Если будут какие-то изменения в 
технологии организации чипа, 
мы ее, конечно, обязательно до-
работаем.

Кстати, о чипе. Есть ли в нем за-
рубежные технологии, от кото-
рых мы могли бы каким-то обра-
зом зависеть?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: В УЭК используется 
чип российского производства.

А как вы оцениваете темпы выда-
чи универсальной карты? Они 
вас устраивают?

АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: На данный момент 
принято около 700 тысяч заявок, 
изготовлено почти 600 тысяч 
карт. И для той степени развития 
электронных услуг, которые есть 
сейчас, темпы вполне удовлетво-
рительные. 

Какие прогнозы по выдаче карт 
на этот год?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: У меня нет никаких 
прогнозов. Я хочу увидеть актив-
ность по переводу услуг в элек-
тронный вид. Тогда можно будет 
делать какие-то прогнозы.

А вдруг у регионов не окажется 
денег?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Есть масса различ-
ных федеральных субсидий и 
собственных средств регионов, 
чтобы обеспечить реализацию 
проекта электронного прави-
тельства. Они в бюджете заложе-
ны, и мне неизвестно о каком-ли-
бо существенном их сокраще-
нии. 

А с чем был связан перенос обя-
зательной выдачи универсаль-
ной электронной карты на два 
года? 
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: УЭК популярна и 
востребована там, где по ней 
можно получить определенные 
услуги. 

Примером здесь может слу-
жить Тульская область, где УЭК 
повсеместно используется для 
подтверждения льготного прое-
зда на транспорте, где карта ис-
пользуется для получения госу-
слуг в многофункциональных 
центрах, где УЭК начинает так-
же использоваться при оказа-
нии медицинских услуг гражда-
нам. Тульская область сейчас не 
только на первом месте,  но 
больше половины всех карт вы-
дано именно в Тульской обла-
сти. Но это один из немногих ре-
гионов, где есть такая автомати-
зация услуг с использованием 
УЭК. 

К сожалению, сейчас ни на фе-
деральном уровне, ни на уровне 
большинства регионов такое ко-
личество услуг при помощи УЭК 
не оказывается. Поэтому было 
решено взять еще два года, чтобы 
подтянуть сферу оказания элек-
тронных услуг. 

Универсальная электронная 
карта — это ключ. Но должна быть 
еще и дверь, которую можно 
этим ключом открыть.

Есть ли гарантия, что за два года 
удастся сделать больше, чем 
раньше?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Мне никто таких га-
рантий не давал.

Проходила информация, что не-
которые банки хотели выйти из 
проекта универсальной карты. 
Правда ли это и сколько банков 
сейчас работают с УЭК?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Я не слышал о том, 
что банк или банки хотели выйти 
из проекта. Все, кто работал с 
УЭК, продолжают с ней работать. 
Это 21 банк. 

Думаю, больше и не будет. 
Сейчас все банки в большей сте-
пени сосредоточены на реализа-
ции проекта Национальной си-
стемы платежных карт (НСПК). 
И это правильно. 

Применительно к УЭК про-
блема вообще не в количестве 
банков. Проблема, как я уже го-
ворил, в количестве электрон-
ных услуг и перспективах раз-
вития электронного правитель-
ства. При этом у нас есть проек-
ты, которые уже реально рабо-
тают и приносят огромную 
пользу. 

УЭК — это ведь не просто кар-
точка. Важнее, что это бэк-офис 
по оказанию услуг. Государствен-
ных услуг пока немного, но неко-
торые услуги, к примеру, в сфере 
ЖКХ и транспорта, необязатель-
но должны быть государственны-
ми. И в этой части УЭК успешно 
реализует не только доступ к та-
ким услугам, но и обеспечивает 
их оказание и учет.

О чем речь?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: В той же Тульской 
области мы реализовали круп-
нейший проект в сфере построе-
ния расчетного центра ЖКХ, ко-
торый охватывает весь регион. 

То есть все его жители пользу-
ются одинаковым уровнем сер-
виса, все получают единую кви-
танцию — одну, а не целую пачку. 
И все уверены, что деньги по ка-
ждой строчке той квитанции не-
медленно поступят конкретному 
поставщику услуги, минуя вся-
ких посредников. Это важно, по-

скольку основная проблема в 
сфере ЖКХ — недобросовестные 
посредники, у которых оседают 
средства граждан. 

Так вот в нашем проекте тако-
го нет. Мы реализуем похожие 
проекты еще в 11 регионах, в чи-
сле которых Калужская, Киров-
ская, Иркутская, Орловская об-
ласти, Республика Марий Эл, Чу-
вашская Республика. Сейчас Гос-
дума работает над законом, кото-
рый даст возможность создавать 
расчетные центры по всей стра-
не. И, я надеюсь, наш опыт регио-
нам будет интересен. Он позво-
ляет обеспечить простоту плате-
жей и полную прозрачность рас-
четов в сфере ЖКХ без затрат из 
бюджета. 

Кстати, формированием та-
кой системы регион создает ре-
альные условия для реализации 
федерального закона о Государ-
ственной информационной си-
стеме ЖКХ на своей территории.

На базе УЭК была разработана 
единая транспортная карта. На-
сколько успешным оказался 
этот проект?
АЛЕКСЕЙ ПОПОВ: Он реализуется в 8 
регионах. Настоящего прорыва 
удалось добиться в Московской 
области. 

Во-первых, все транспортные 
платежи осуществляются там 
через электронный кошелек с 
использованием НКО «УЭК» 
(прим. — небанковская кредит-
ная организация «Универсаль-
ная электронная карта») в пол-
ном соответствии с Законом «О 
национальной платежной систе-
ме». 

Во-вторых, пополнение карт 
полностью дистанционное. При 
пополнении их вообще не надо 
никуда вставлять или приклады-
вать. Для пополнения использу-
ются как банкоматы и термина-
лы, так и мобильные приложе-
ния, а прикладывать карту нуж-
н ы  л и ш ь  к  с ч и т ы в а ю щ е м у 
устройству — валидатору в тран-
спорте. 

Более 500 тысяч пассажиров 
сейчас  пользуются  картой 
«Стрелка» в Московской области 
на всех видах транспорта, вклю-
чая электрички и автобусы. С ис-
пользованием такой карты со-
вершено уже более девяти мил-
лионов поездок, а доля поездок, 
совершаемых по карте, превыси-
ла 35 процентов. 

Учитывая результаты, полу-
ченные в Московской области, 
мы можем говорить о возможном 
использовании этого транспор-
тного проекта в качестве феде-
рального стандарта предоставле-
ния подобных услуг. И все это де-
лается без каких-либо затрат 
бюджета.

Количество услуг, которые можно 
получить с помощью электронной 
карты, практически не ограничено.

КСТАТИ
Через год россияне смогут поехать в страны Азии с национальной пла-
тежной картой РФ и расплачиваться ею практически во всех магази-
нах. 
Это станет возможно благодаря сотрудничеству крупнейшей япон-
ской платежной системы JCB и российской Национальной системы 
платежных карт (НСПК).
Речь идет о запуске кобейджинговой (партнерской) программы. Если 
раньше это было только в планах, то теперь стороны подтвердили на-
мерение начать эмиссию в 2016 году, сообщила пресс-служба НСПК. 
Впереди — покорение рынка электронных платежей в рамках БРИКС 
(Бразилия, Индия, Китай и Южно-Африканская Республика).

Подготовила Александра Воздвиженская

Акцент

 С помощью УЭК жильцам 
удается избавиться 
от посредников в сфере ЖКХ 
и сократить свои расходы

Попов Алексей Юрьевич,

президент федеральной уполномо-

ченной организации «Универсаль-

ная электронная карта», кандидат 

физико-математических наук.

Родился 4 сентября 1973 года. 

Окончил МГУ имени М.В. Ломоно-

сова, Московский институт между-

народного бизнеса при Всероссий-

ской академии внешней торговли 

минэкономразвития.

 Работал в Федеральном казначей-

стве, в департаменте информаци-

онных технологий и связи прави-

тельства РФ.

В 2012 году перешел в Сбербанк 

России, где занял пост вице-прези-

дента. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Стройпроекттехнология» (г. Тюмень) информирует за-
интересованные стороны и общественность о том, что 12 августа 
2015 года в 17.00 (время местное) состоятся общественные слу-
шания и общественное обсуждение по материалам оценки воз-
действия планируемой хозяйственной деятельности ТПП «Ямал-
нефтегаз» ООО «Лукойл-Западная Сибирь» в Тазовском районе 
на окружающую природную среду в связи с намечаемым строи-
тельством объекта «Полигон твердых бытовых отходов нефтега-
зоконденсатного промысла Пякяхинского месторождения. Ре-
конструкция».

Место проведения: Тюменская область, ЯНАО, Тазовский 
район, п. Тазовский, ул. Ленина, 30, здание Районного Центра на-
циональных культур.

Ознакомиться с материалами намечаемой деятельности, задать 
вопросы, оставить свои предложения и пожелания можно  
с 12 июля 2015 года:

1.  В общественных приемных:
— ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. Подгорная, 2, здание 

администрации. Тел.: (8-34940) 65-103;
— ЯНАО, Тазовский район, с. Газ-Сале, ул. Калинина, 1, здание 

администрации. Тел.: (8-34940) 2-23-35;
— ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, 3, здание 

администрации. Тел.: (8-34940) 64-1-72;
— ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, 28, здание Центральной 

районной библиотеки. Тел.: (8-34940) 2-18-41.

2.  Выездные (кочевые) общественные приемные на межселенных 
территориях:

— Межселенная территория Тазовской тундры, Находкинской 
тундры, Антипаютинской тундры.

3.  На сайте ОАО «Стройпроекттехнология» http://sptechno.ru/ 
в разделе НОВОСТИ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация об исключении из реестра 
банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-

дов» сообщает об исключении с 22 июня 2015 года из реестра банков 
– участников системы обязательного страхования вкладов кредит-
ной организации МИРНИНСКИЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «МАК-
БАНК» (ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОС-
ТЬЮ), г. Москва, регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 1088, номер по реестру банков 
23, в связи с внесением в Единый государственный реестр юридичес-
ких лиц записи за № 2157700114328 о прекращении деятельности 
юридического лица путем реорганизации в форме присоединения к 
Обществу с ограниченной ответственностью «Экспобанк», г. Моск-
ва, регистрационный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 2998, номер по реестру банков 267.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Компания ПАО 
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:

«Поставка Масел трансмиссионных (ТАП и ТЭП) 
с 01.08.2015 по 28.02.2016 г.»

«Поставка Масел и смазок отечественных  
в период с 01.08.2015 по 28.02.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ:  
Сапожников Михаил Анатольевич,  

тел.: 8 (3424) 29-66-15.

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 07.07.2015 г.  на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРАВО Новые стены 
колоний и СИЗО станут 
непроницаемыми 
для сотовой связи

Тюрьма сыграет 
в молчанку 

Владислав Куликов

ВЧЕРА директор Федеральной службы исполнения на-
казаний России Геннадий Корниенко открыл казенный 
дом нового типа: его стены, по словам строителей, абсо-
лютно неприступны для сотовой связи. Поэтому неле-
гальный мобильный телефон в руках заключенного ста-
нет просто бесполезной игрушкой. Секрет — в самих ма-
териалах, из которых планируется строить тюрьмы бу-
дущего. Как уже писала «Российская газета», недавно 
Федеральная служба исполнения наказаний запустила в 
Московской области производство экспериментальных 
строительных материалов. Новые технологии, по словам 
инженеров, позволят построить тюрьмы, из которых не-
возможно ни сбежать, ни позвонить.

Вчера был открыт первый корпус в местах лишения 
свободы, возведенный из таких стройматериалов. Пока 
из стен нового типа состоит не вся тюрьма, а только жи-
лой корпус для осужденных на территории колонии-по-
селении № 3 в городе Электросталь Московской области. 
Но это только начало. Как заявил Геннадий Корниенко, 
использование новых материалов будет расширяться.

Как объясняют эксперты ведомства, речь идет об эк-
спериментальных конструкциях с использованием тех-
нологии сталетрубобетона. В следственных изоляторах 
можно сделать из них панели для стен. Тогда, по расчетам 
специалистов, сигнал из камеры погаснет. Кроме того, с 
помощью подобных материалов можно быстро и недоро-
го построить обычную колонию — практически на ров-
ном месте. Самовольно покинуть такой казенный дом 
будет практически невозможно. По словам инженеров, 
использование в качестве ограждающих конструкций 
модернизированных стеновых панелей сделает невоз-
можным осуществление побега, подкопа или нелегаль-
ного проникновения в смежные помещения. Иными сло-
вами, под такую стену не подкопаешься.

Впрочем, удачный побег из тюрьмы — это, как правило, 
несбыточная мечта заключенного. Сбежать удается еди-
ницам. Из них лишь 
мизерный процент 
надолго задержива-
ется на воле. Обычно 
их ловят и возвраща-
ют в казенные стены. 
Зато проблему сото-
вой связи за решет-
кой долгое время ре-
шить не удавалось. 
Борьба с нелегальны-
ми телефонами за ре-
шеткой имеет дав-
нюю историю. Масса 
ее эпизодов прохо-
дит под грифом секретно, например, какой аппаратурой 
пытались установить глухую зону, где успешно, где нет. Но 
факт остается фактом, лишить заключенных сотовой свя-
зи пока не удается. Некоторые эксперты уверяют, что про-
блему с помощью глушилок не решить в принципе. Более 
того, в больших городах нередко возникали проблемы по-
сле включения глушилок в следственных изоляторах. Лет 
десять назад замолчали телефоны у многих москвичей, 
живших возле Бутырки. Как оказалось, это в следствен-
ном изоляторе включили глушилки. После этого тюрьму 
забросали жалобами. Пять лет назад тогдашнее руковод-
ство тюремного ведомства заявило, что испытывает не-
кую аппаратуру, которая может стать прорывом. Хотели 
пеленговать телефоны. Однако больше о том проекте не 
слышно. Сейчас тюремное ведомство решило зайти с дру-
гой стороны: сделать непроницаемыми сами стены.

Также глава ведомства вчера заявил журналистам, 
что по итогам разбора ситуаций, приведших к актам не-
повиновения заключенных в колониях нескольких реги-
онов страны, был наказан ряд сотрудников уголовно-ис-
полнительной системы. 

— Не по всем случаям еще закончено разбирательст-
во, — сказал Геннадий Корниенко. — Наши сотрудники 
находятся под защитой руководства службы. Мы просто 
так никого не наказываем. Но в некоторых случаях из 
последних — мне уже доложили — был нарушен мой при-
каз о том, что все спорные моменты, все конфликты 
должны фиксироваться на видеорегистратор или виде-
осъемку. 

Когда ситуация накаляется, гражданин начальник 
обязан включить видеозапись, чтобы потом можно было 
объективно разобраться, кто прав, кто нет. Если же ви-
део не было включено, сотрудники будут наказаны в дис-
циплинарном порядке — вплоть до увольнения. «У нас в 
Нижнем Новгороде наказан начальник управления. Ука-
зом президента он отправлен в отставку, — сказал дирек-
тор ФСИН. — Это наиболее резонансный случай». По его 
словам, сейчас продолжается разбирательство по кон-
фликтным ситуациям в Башкирии и другим регионам. 
«Есть серьезные моменты, есть упущения со стороны на-
ших сотрудников, есть и провокационные моменты со 
стороны заключенных», — добавил он. 

МАРШРУТ Россия и США совершат совместный перелет через Берингов пролив 
по маршруту времен Второй мировой войны

Крылья ленд-лиза
Константин Волков

В 
память 70-летия оконча-
ния Второй мировой вой-
ны Россия и США догово-

рились организовать перелет са-
молетов времен войны из Аме-
рики в Россию. Он пройдет по 
тому же маршруту, по которому 
перегоняли военную помощь 
для СССР в 1942—1945 годах.

В перелете Грейт-Фолс — Мо-
сква участвуют два военно-тран-
спортных «Дугласа С-47», сделан-
ных на базе американских само-
летов DC-3. Во время войны такие 
машины служили для перевозки 
грузов, доставки боевых групп, а 
также в качестве воздушного ко-
мандного пункта. В течение вой-
ны американская сторона поста-
вила в СССР 710 единиц С-47.

Перелет в рамках проекта 
«АЛСИБ 2015» (Аляска-Сибирь) 
стартует 19—20 июля из города 
Грейт-Фолс, штат Монтана. Трас-
са пролегает над западными райо-
нами Канады, Аляской и дальше 
через Берингов пролив, который 
планируется пересечь 27—28 
июля. Затем через Анадырь само-

леты пойдут на Магадан, оттуда 
на Якутск и в Красноярск. Конеч-
ный пункт — подмосковный аэро-
дром ЛИИ им. Громова. По распи-
санию машины должны прибыть 
на него 21 августа, чтобы принять 
участие в московском авиацион-
ном салоне МАКС, который прой-
дет 25—30 августа. Для публики 
планируются показательные вы-
ступления прибывших путем 
ленд-лиза самолетов. После этого 
они будут переданы в Централь-
ный музей Вооруженных сил РФ. 

Машины поведут смешанные 
экипажи. Первые пилоты — гра-
ждане России, вторые пилоты — 
граждане США. Россияне — Ва-
лентин Лаврентьев, летчик-ис-
пытатель первого класса, сейчас 
пилот-инструктор одной из веду-
щих российских авиакомпаний, 
и Александр Рябинин, начинав-
ший как пилот-любитель на под-
московном аэродроме Мячково. 
Оба летчика прошли обучение в 
Высшей школе летной подготов-
ки в США, одном из ведущих ми-
ровых учебных заведений для пи-
лотов.  «Бюджет всего мероприя-
тия составил порядка 1 миллиона 

долларов», — сказал глава проек-
та «АЛСИБ 2015» Сергей Бара-
нов.

Как рассказал экс-главком 
ВВС РФ, один из инициаторов 
проекта «АЛСИБ 2015», Петр 
Дейнекин, «Дугласы», выпущен-
ные в начале 1940-х годов, после 
войны эксплуатировались в США 

на грузовых рейсах. Поскольку 
они летали только при хорошей 
погоде, с машин сняли противо-
обледенительное и кислородное 
оборудование. Также на бортах 

отсутствуют радары, то есть пи-
лот не в состоянии определить за-
ранее, есть ли на пути гроза — 
одна из самых больших угроз для 
поршневых машин. Поэтому пе-
релеты будут совершаться на вы-
соте до 3600 метров, днем и при 
хорошей погоде. «Если на пути 
окажется циклон, который не по-
лучится обойти — будем пережи-
дать, пусть и выбьемся из графи-
ка, — сказал «РГ» Дейнекин. — 
Наша задача — совершить безава-
рийный перелет». На всем протя-
жении маршрута есть запасные 
взлетные полосы, на которые 
«Дугласы» смогут сесть в случае 
необходимости. Оба самолета ве-
зут с собой запас горючего — боч-
ки с бензином. Благодаря этому 
они смогут дозаправиться при 
посадке на любом аэродроме.

Один С-47 назван в честь кос-
монавта Алексея Леонова, другой 
— в память маршала авиации Ев-
гения Логинова. Кстати, в этом 
году исполняется 40 лет совмест-
ному российско-американскому 
полету космических кораблей 
«Союз-Аполлон», о чем тоже на-
писано на борту одного из С-47.

СЛЕДСТВИЕ 

В деле 
о «липовых» 
пилотах — 
новые эпизоды 

КУПИТЬ ПРАВА 
И ПОЛЕТЕТЬ 

Наталья Козлова

СОТРУДНИКИ Северо-Запад-
ного следственного управления 
на транспорте СКР расследуют 
скандальное уголовное дело про-
тив гендиректора ООО «Авиаци-
онный учебный центр авиации 
общего назначения «Крылья 
Невы» Андрея Кочарыгина. 

На сегодняшний день следо-
ватели говорят о совершении 
Коим  67 эпизодов преступлений 
по уголовной статье о коммерче-
ском подкупе. Как рассказал 
корреспонденту «РГ» официаль-
ный представитель СК Владимир 
Маркин, по данным следствия, с 
2009 по 2013 год Кочарыгин не-
законно получал деньги от гра-
ждан за изготовление и выдачу 
фиктивных документов о прохо-
ждении ими обучения в «Кры-
льях Невы». 

В последующем документы 
использовались для незаконного 
получения квалификационных 
свидетельств пилота-любителя и 
пилота коммерческой авиации. 
Это помогло их владельцам 
устроиться на работу в различ-

ные небольшие авиакомпании 
России , перевозить пассажиров 
и грузы, тем самым, подвергая 
опасности жизни людей.

 Следствием установлено, что 
среди тех, кто за наличные неза-
конно получил такие свидетель-
ства пилота и стал летать по под-
дельным документам, были 
Александр Канев и Андрей Мане-
ев.  По факту передачи Манее-
вым денег в качестве коммерче-
ского подкупа Кочарыгину и 
оказания им услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности 
жизни и здоровья потребителей, 
Северо-Западным следственным 
управлением на транспорте СК 
России возбуждено уголовное 
дело по признакам преступле-
ний, предусмотренных п. «б» ч. 2 
ст. 204, ч. 1 ст. 238 УК РФ.

 По представлению следст-
венного управления Росавиация 
аннулировала выданные Каневу 
и Манееву свидетельства ком-
мерческого пилота. Аналогичное 
решение принято еще по 46 гра-
жданам, незаконно получившим 
свидетельства пилота-любителя, 
пилота коммерческой авиации и 
линейного пилота. Что касается 
«Крыльев Невы», то в связи с 
многочисленными нарушения-
ми сертификационных требова-
ний центр лишили лицензии.

Владимир Маркин заявил, 
что следствие намерено выявить 
все без исключения эпизоды 
преступной деятельности руко-
водителя учебного центра, а так-
же лиц, незаконно получивших 
подложные документы и свиде-
тельства.  

Он добавил, что значитель-
ная, если не сказать подавляю-
щая, часть авиационных проис-
шествий происходит по причине 
нарушений инструкций по 
управлению воздушным тран-
спортом со стороны пилотов.

Армия Дивизию РВСН под Новосибирском оснащают новым 
стратегическим ядерным комплексом

Ракета о шести головах
Юрий Гаврилов

К
омандующий Ракет-
ными войсками стра-
тегического назначе-
ния генерал-полков-
ник Сергей Каракаев 

прилетел в Новосибирск, чтобы 
лично проверить, как в местной 
дивизии РВСН готовят инфра-
структуру под прием, хранение и 
эксплуатацию новых ядерных 
комплексов «Ярс».

В первую очередь генерала 
интересует состояние боевых 
стартовых позиций, администра-
тивно-хозяйственной и техниче-
ских зон. Их реконструкция по 
срокам жестко увязана с постав-
кой в соединение очередной пар-
тии «Ярсов». Поэтому малейшая 
задержка с выполнением строи-
тельных планов будет восприни-
маться как ЧП. Пока серьезных 
поводов для беспокойства у Ка-
ракаева вроде бы нет. В Новоси-
бирской дивизии командующий 
убедился — все работы идут по 
графику.

Не секрет, что именно «Ярсы» 
совместно с «Тополями-М» в 
ближайшие десятилетия соста-
вят основу ударной группировки 
РВСН.  Они не только усилят ее 
боевые возможности, но и укре-
пят потенциал стратегической 
триады России. Причем тот же 
«Ярс» уже заменяет в некоторых 
ракетных дивизиях все еще над-
ежный, но морально устаревший 
ядерный «Тополь».  

Если говорить в целом, то но-
вым стратегическим комплек-
сом с ракетой РС-24, в отличие от 
предшественницы имеющей раз-
деляющуюся головную часть, во-
оружат четыре дивизии РВСН. 
Этот процесс рассчитан до 2025 
года, и более полутора десятков 
пусковых установок «Ярс» уже 
встали на боевое дежурство.

Новый ядерный комплекс, как 
и «Тополь-М», выпускают в двух 
вариантах — мобильном и стаци-

онарном. В зависимости от дисло-
кации воинских частей и зоны их 
ответственности ракеты «несут 
службу» либо в шахтах, либо «хо-
дят» по маршрутам боевого патру-
лирования на колесах. 

В Новосибирской дивизии на 
подвижные комплексы сейчас 
переводят один полк — там 
«Ярсы» заменяют мобильные 
«Тополя». Аналогичный процесс, 
но уже в двух полках, идет в Та-
гильском соединении РВСН 
(Свердловская область). А в Тей-
ковской дивизии, базирующейся 
в  Ивановской области, переосна-
щение на подвижные комплексы 
«Ярс» уже завершено. 

Хотя этот комплекс разраба-
тывали на базе «Тополя», полу-
чился он куда мощнее. Напри-
мер, ракета РС-24 превосходит 
по забрасываемому весу «топо-
линую» РС-12 более чем на 20 
процентов. «Ярс» несет уже не 
один, а 4—6 ядерных блоков, ко-
торые новая стратегическая ра-
кета готова доставить за 11 тысяч 
километров от места пуска. На 
старте она может совершать про-
граммный маневр — это помогает 
боеприпасу относительно без-
опасно проходить радиоактив-
ное облако в случае атаки старто-
вой позиции баллистическими 
боеприпасами. Кроме того, на 

корпус РС-24 и ее приборный от-
сек нанесено специальное по-
крытие, снижающее воздействие 
различных поражающих факто-
ров, в том числе от ядерного 
взрыва.  

Создавая ракету для «Ярса», 
конструкторы позаботились о 
сокращении времени ее нахо-
ждения в воздухе и уменьшении 
высоты конечной точки активно-
го участка ее траектории. А бое-
вые блоки разделяющейся голов-
ной части ракеты они сделали  са-
монаводящимися, высокоманев-
ренными и скоростными. Что по-
зволяет гарантированно пора-
жать цели в условиях упреждаю-

щего, ответно-встречного и от-
ветного ядерного удара. 

По утверждению экспертов, 
использованные при создании 
РС-24 уникальные технологиче-
ские решения гарантируют бое-
припасу высокую живучесть при 
преодолении любых систем ПРО.

Более того, стратегическому 
«Ярсу» не страшна даже эшело-
нированная система противора-
кетной обороны с элементами 
космического базирования.

Смотрите также: 
«Убийцу подлодок» 
вооружат атомной бомбой
www.rg.ru/art/1139039

Росавиация уже 
аннулировала 
около полусотни 
свидетельств 
пилота Если во время кон-

фликтной ситуации 
в тюрьме гражда-
нин начальник 
не вел видеозапись, 
он будет наказан

Летчик-ас Александр Покрышкин 
и его «аэрокобра», поставленная 
в СССР по ленд-лизу. 
1 октября 1942 года.
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ИНТЕРВЬЮ Звезды джаза 
и авангарда дадут концерт
памяти Сергея Курехина

Механики джаза

Александр Алексеев

ЛИДЕР «Поп-механики» и участник «Аквариума» Сер-
гей Курехин, которого друзья называли Капитаном, 
учился в Ленинградской консерватории, пока его не от-
влекли ритмы рока, джаза и мятежные гармонии аван-
гарда. Спустя 19 лет после скоропостижной смерти куль-
тового музыканта, друзья почтят его память большим га-
ла-концертом уже в Московской консерватории. 

А накануне знаменитый композитор, саксофонист и 
флейтист Сергей Летов, игравший в «Поп-механике», 
объяснил, почему творчество Курехина по-прежнему со-
бирает аншлаги и чему можно у него поучиться. 

Интерес к творчеству Сергея Курехина только растет. 
Это связано с тем, что импровизационной  музыки в рос-
сийском авангарде, роке и джазе становится меньше?
СЕРГЕЙ ЛЕТОВ: Ситуация в 90-х — начале 2000-х была крайне 
неблагоприятна для творческой музыки. Выросло ориен-
тированное исключительно на зарубежные новости поко-
ление… Но сейчас на смену ему пришло новое , и музыка 
Курехина снова востребована! А вообще работа Курехина 
с музыкантами «Поп-Механики» носила парадоксальный 
характер, как и сами 
программы. Никаких 
нот он не раздавал, 
иногда напевал или 
наигрывал на клави-
шах, диктовал нам 
несложные партии 
непосредственно пе-
ред выступлением.
При этом в распоря-
жении Капитана 
были в основном му-
зыканты Ленинград-
ского рок-клуба, по профессии — газовые кочегары (на-
пример, Виктор Цой. — Прим. А. А.) и дворники (некоторые 
из «Аквариума». — Прим. А.А.) Главное было — прикид (из 
комиссионного магазина), прическа, модные черные 
очки… Репетиции были только перед выступлением. 

Какие жанры больше всего нравилось смешивать само-
му Курехину, и какова была на сцене роль музыкантов, 
которых порой собиралось  больше 30 человек?
СЕРГЕЙ ЛЕТОВ: Если поначалу я позволял себе что-то «импро-
визировать», выходить за рамки им предполагаемого мате-
риала, то это приводило к ссоре с публичными оскорблени-
ями. А если кто-то не понимал его дирижерских наставле-
ний, Капитан изгонял таких людей с концерта, как, напри-
мер, своего давнего друга саксофониста Владимира Болу-
чевского. Или всю группу «Кино» в полном составе, как 
случилось на концерте в Ленинградском Доме Композито-

ра. Зрителям это тоже было интересно.  Водной из постано-
вок «Поп-Механики» на сцене оказалось сразу 464 челове-
ка и 1 козел.  Помимо людей в программах «Поп-механики» 
принимали участие также удавы, обезьянка на велосипеде, 
лошади, ослы, куры, а также различный подвижной состав 
— грузовики, старинные автомобили эмки и даже танк. 

И жанры Курехин соединял самые разнообразные: 
например, чукотский певец Кола Бельды в националь-
ном костюме пел «Увезу тебя я в тундру», а аккомпани-
ровала ему группа «Кино» во главе с Цоем, в то время как 
на авансцене клоуны «Лицедеи» кружили хоровод вме-
сте ослами, загримированными под оленей — им синей 
изолентой привязали к головам оленьи рога...

9 июля на сцене соберется внушительный состав: вы, 
Алексей Айги, Владимир Волков, Вячеслав Гайворон-
ский…. Удалось ли бы собраться таким ансамблем, если 
бы не возможность вспомнить Сергея Курехина?
СЕРГЕЙ ЛЕТОВ: Владимир Волков, Вячеслав Гайворонский и 
Алексей Круглов вместе со мной принимают участие в Ор-
кестре Московских Композиторов. Название  парадок-
сальное, так как в нем не так уж много москвичей: руково-
дит нами из Лондона пианист и композитор Владимир 
Миллер, а играют музыканты из Архангельска, Вильнюса, 
Львова, Гамбурга и др.

Будете играть фрагменты спектаклей «Поп-механики» 
или собственные композиции, развивающие идеи и 
авангардный дух Капитана?
СЕРГЕЙ ЛЕТОВ: Не стану скрывать — мне очень нравится этот 
наш проект. Как и другие музыканты, я буду исполнять нот-
ные партии, которые написал для всех нас композитор Алек-
сей Айги. Буду внимательно следить за взмахами его дири-
жерской палочки, чтобы, следуя жестам в определенных ме-
стах, находить возможность для импровизаций. И надеюсь 
не только играть на саксофоне, но и декламировать в начале 
«Тибетского танго» (из альбома «Аквариума» — «Радио Аф-
рика») вместе с Алексеем те фантастические звуки. А попут-
но как бы снова вернуться в то прекрасное прошлое…

Тепло придет из Арктики 
Мы впервые зафикси-
ровали массирован-
ные выбросы метана 

из Восточно-Сибирского шель-
фа. Уже найдено около 700 таких 
аномалий, некоторые диаме-
тром до одного километра. По-
лучается, что вечная  мерзлота в 
подводной части арктического 
шельфа имеет дыры, говоря 
образно, напоминает своео-
бразное сито. 

Но гидраты метана в океане из-
вестны давно, однако никто не 
говорит, что они как-то влияют 
на климат. Почему вдруг под по-
дозрение попали гидраты имен-
но в Арктике? 
ИГОРЬ СЕМИЛЕТОВ: Дело в том, что 
гидраты в океане и на арктиче-
ском шельфе — две большие раз-
ницы. Первые образуются на 
больших глубинах, более 700 
метров. И если гидраты, скажем, 
под действием тепла начинают 
разрушаться, то со дна подни-
маются пузыри метана. Но они 
не доплывают до поверхности, а 
растворяются в толще воды. То 
есть эти гидраты на климат ни-
как не влияют. 

Совсем иная ситуация с ги-
дратами Восточно-Сибирского 
шельфа, которые находятся на 
глубинах всего в десятки ме-
тров. Если они начинают разру-
шаться при контакте с теплой 
водой, то пузыри метана пра-
ктически беспрепятственно вы-
ходят наружу, и попадая в ат-
мосферу, влияют на климат. Из 
морей Арктики выделяется при-
мерно столько же метана, сколь-
ко из всего Мирового океана. 
Кстати, наука в свое время от-
крыла так называемый плане-
тарный максимум метана. Он 
существовал именно над Аркти-
кой даже до появления человека. 

Оказывается, что концентрация 
метана на Земле в теплые, меж-
ледниковые периоды была на 10 
процентов выше, чем в леднико-
вые. 

Но если этот механизм работал 
всегда, то, может, на столь мас-
штабном фоне взнос выбросов 
СО2, за которые винят человека, 
это мизер. Возможно, мы имеем 
дело с природным явлением, и 
тогда человека надо реабилити-
ровать. И не придется вклады-
вать в борьбу с глобальным поте-
плением сотни миллиардов дол-
ларов.
ИГОРЬ СЕМИЛЕТОВ: Это самый глав-
ный вопрос, на который пока 
нет однозначного ответа. Сегод-
ня мы знаем, что выделение ар-
ктического метана — это цикли-
ческий процесс. Он происходит 
уже сотни тысяч лет. И очевид-
но, ничего бы не менялось и 
дальше, если бы не вмешатель-
ство человека. Известно, что 
глобальное потепление сейчас 
сильней всего бьет по Арктике. 
Здесь в первые годы XXI века 
резко возросли средние темпе-
ратуры по сравнению с данны-
ми XX века. Наибольший рост, 
около 3—5 градусов Цельсия, за-
регистрирован как раз над мо-
рями, куда входит Восточно-Си-
бирский шельф. 

Надо учесть, что сейчас жи-
вем в межледниковый, теплый 
исторический период. Его пик 
давно пройден, а 5—6 тысяч лет 
назад начался переход к ледни-
ковому периоду. Но тогда на 
планете должно происходить 
похолодание  и  понижение 
уровня океана. А этого нет! 
Впервые за многие сотни тысяч 
лет среднегодовая температура 
на планете не подчиняется при-
родным циклам, не падает, а 

растет. И уровень океана не 
снижается, а поднимается. Уче-
ные связывают это с парнико-
вым эффектом из-за деятель-
ности человека. 

Раз температура в Арктике 
растет, а теплой воды становит-
ся все больше, то увеличивается 

и контакт теплых вод с мерзло-
той. Она интенсивно протаива-
ет,  твердый метан гидратов 
превращается в газ, причем его 
объем увеличивается в 150 раз. 
Это приводит к взрывам и ги-
гантским выбросам газа. Мы 
пробурили 16 скважин и не об-

наружили мерзлоту на глубинах 
100 метров и более. Она уже дег-
радировала. Отсюда и те ано-
мальные по концентрации мета-
на зоны, о которых я говорил. 
Чем больше температура воды и 
чем дольше длится теплый пери-
од, тем больше деградирует мер-
злота и больше выделяется ме-
тана. 

Получается, что человек все же 
виноват? Он стимулирует гло-
бальное потепление и климати-
ческую катастрофу. 
ИГОРЬ СЕМИЛЕТОВ: Мы пока говорим 
только о предварительных ре-
зультатах, нужны более глубо-
кие и детальные исследования. 
Сейчас есть пять сценариев 
развития событий, от мягкого 
до самого жесткого. Последний 
предполагает, что за 10 лет в ат-
мосферу может быть выброше-
но 3—5 процентов метана гидра-
тов арктического шельфа. Он 
столь резко изменит климат на 
Земле, что Киотский протокол с 
его требованиями сократить 
выбросы СО2 покажется мело-
чью. На борьбу с последствия-
ми таких событий придется по-
тратить 70 триллионов долла-
ров.  Но считаем такой сцена-
рий маловероятным.  Мы не 
спекулируем своими данными, 
не сеем панику. Мы говорим, 
что деградация подводной ча-
сти мерзлоты — это очень се-
рьезный фактор, который обя-
зательно надо учитывать. Он в 
корне меняет нынешние пред-
ставления о климате. Ведь ра-
нее роль океана в потеплении 
практически сводилась к нулю. 
Сегодня нужно написать новый 
реалистичный сценарий кли-
мата. Но для этого требуются 
новые более масштабные ис-
следования. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Вузы России 
поднялись 
в престижном 
рейтинге 

БОЛЬШОЙ 
СКАЧОК

Ирина Ивойлова

СТАЛИ известны итоги междуна-
родного рейтинга университетов 
(QS) для стран БРИКС. В четверку 
лучших вошел МГУ, в первой двад-
цатке еще СПбГУ и Новосибир-
ский госуниверситет. Среди ста 
лучших вузов стран БРИКС — пя-
тую часть составляют российские 
вузы. Всего же оценивались 500 
университетов. Хорошие результа-
ты показали российские вузы, ко-
торые входят в проект повышения 
конкурентоспособности «5-100». 
К примеру, МИСиС по сравнению 
с прошлым годом поднялся на 9 по-
зиций (89-е место), МИФИ — на 6 
позиций  (51-е), МФТИ — на 7 (45-
е). Наши ближайшие конкуренты — 
китайские вузы. Первые строки 
рейтинга занимают Университет 
Цинхуа и Пекинский университет. 
Догнать китайцев очень непросто. 
Ведь страна по затратам на образо-
вание занимает второе место по-
сле США.

Как оценивали вузы стран 
БРИКС? Критерии не всегда совпа-
дали с используемыми для рейтин-
га университетов других стран, в 
частности США и Европы. Однако 
общие подходы сохранены: репу-
тация, качество преподавания, ис-
следовательская деятельность, ме-
ждународная ориентация, пер-
спективы трудоустройства вы-
пускников.

— За последние три года число 
публикаций в базе Скопус, кото-
рая используется при составле-
нии рейтингов, у нас выросло в 
пять раз. Учитывая нашу специ-
фику, это неплохо, — считает рек-

тор РЭУ им. Плеханова Виктор 
Гришин. Это единственный эко-
номический университет, кото-
рый показал хорошую динамику. 
Все остальные — исследователь-
ские, федеральные или классиче-
ские университеты.

Ректор МИФИ Михаил Стриха-
нов 51-м местом доволен, но уве-
рен, что это не предельный резуль-
тат. Продвижению вузов в рейтин-
гах мешает, по его мнению, уста-
ревшая кадровая система. Скажем, 
важна цитируемость преподавате-
лей. «А какие публикации в науч-
ных журналах могут быть у препо-
давателей кафедры физкультуры 
или иностранного языка, если они 
не являются профильными для 
вуза?» — спрашивает ректор. За 
границей среди преподавателей 
есть деление, и в рейтингах учиты-
ваются не все педагоги. У нас гра-
дации нет. По мнению ректоров, 
по-прежнему главные проблемы 
наших вузов — низкая цитируе-
мость ученых на английском язы-
ке и старение коллективов. В веду-
щих технических вузах это поколе-
ние 40—50-х годов.

— С другой стороны, рейтинг 
цитируемости у Сергея Королева 
или Алексея Туполева — ноль. Надо 
учитывать  нашу специфику, — на-
помнил ректор «Бауманки» Анато-
лий Александров. — У нас много хо-
роших университетов, и не страш-
но, что они еще не видны в рейтин-
гах. Есть много позиций, по кото-
рым мы  выигрываем по сравне-
нию с западными.  
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Между Поднебесной
и землей

Такого мнения при-
держивается началь-
ник Управления по 

стратегическим исследовани-
ям в энергетике Аналитиче-
ского центра при правительст-
ве РФ Александр Курдин. За-
падные эксперты солидарны с 
собеседником «РГ». Уже в мае 
Китай, предваряя замедление 
темпов роста ВВП, сократил 
импорт нефти год к году на де-
сять процентов. «Но есть осно-
вания полагать, что распрода-
жа акций, которая сильно ска-
залась на нефти, уже изжила 
себя», — уверяет рыночный 
стратег одной из брокерских 
компаний Тим Эванс.

Даже если смотреть на вещи 
оптимистично, данные фью-
черсных торгов нефтью пока 
выглядят неоднозначно. Пси-
хологически важная отметка — 
60 долларов за бочку — уже 
пробита, впереди — 55 долла-
ров, до которой чуть было не 
дошла вчера Brent. Незамедли-
тельно отреагировав на ситуа-
цию на рынке, американские 
аналитики понизили среднего-
довой прогноз по ценам на 
«черное золото» с тех самых 60 
до 55 долларов.

«В любом случае, в диапазо-
не цен ниже 60 долларов за 
баррель со стороны предложе-
ния возникает существенное 
сопротивление дальнейшему 
сжатию цен в связи с замедле-
нием роста добычи», — поясня-
ет Александр Курдин. Так, в 
эпицентре распаханных аме-
риканских недр вновь могут 
приостановить работу не-
сколько вышек, хотя в преды-
дущую пятницу добытчики 
США впервые с декабря вклю-
чили пару буровых установок. 
Это означало, что выкачива-
ние дорогих сортов «черного 
золота» при нефти выше 63 
долларов снова стало рента-
бельным. Видимо, долго этот 
период не продлится.

Среди тех, кто влияет на ры-
нок нефти напрямую, все еще 
остается Иран, который пока 
не может заключить соглаше-
ние с лидерами мировых дер-
жав, в число которых входит 
Россия, о возможном снятии со 
страны санкций. Планирова-
лось, что окончательный доку-

мент будет подписан к  30 
июня, однако дедлайн перене-
сли на грядущую пятницу, 10 
июля. Экономисты уверены, 
что как только с Ирана снимут 
эмбарго на поставки нефти и 
он включится в игру (на деле 
первые бочки сырья могут 
уйти на экспорт лишь ближе к 
декабрю этого года), нефть 
снова может протестировать 
уровень 50 долларов. В россий-
ском Фонде энергетического 
развития заверяют, что иран-
ские добытчики не станут на-
ступать на горло собственной 

экономике, ведь чем хуже ми-
ровому рынку,  тем хуже и 
иранцам.

Пока единственный фак-
тор, который действует на не-
фтяной рынок опосредованно, 
— это невыплата Грецией гос-
долга. Сами греки в своем вли-
янии на сырьевые цены не ви-
новаты: здесь, скорее, дейст-
вует цепная реакция. Заклю-
чается она в том, что если 
Афины не договорятся с ме-
ждународными кредиторами 
об условиях погашения долга, 
то это может привести к выхо-

ду Греции из еврозоны (такое 
развитие событий не поддер-
живает, но и не исключает Ев-
росоюз). В свою очередь, это 
может стать поводом для дру-
гих членов еврозоны решить-
ся на аналогичный шаг, что в 

перспективе чревато падени-
ем экономики ЕС и низким 
спросом европейцев на энер-
гоносители.

Падение фондового рынка Китая 
за месяц на 30 процентов потянуло 
за собой нефть и курсы валют.

Акцент

 Если темпы роста ВВП Китая 
снизятся, то это опустит цену 
нефти ниже 55 долларов

помимо людей 
в программах «Поп-
механики» принима-
ли участие  удавы, 
лошади, ослы, куры

В четверку лучших 
вузов БРИКС вошел 
МГУ, в первой 
двадцатке СПбГУ 
и Новосибирский 
госуниверситет

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано:  

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 09.07.2015 г.

ТИП. № 15-07-00048
Свободная цена

Тираж 145709
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Сергей Летов: Я надеюсь не только играть на саксофоне, 
но и попутно как бы вернуться в то прекрасное прошлое.

1

1

E
P

A

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Какие региональные 
университеты вошли в Топ-
200 рейтинг QS стран БРИКС 
Новосибирский госуниверситет, Том-

ский госуниверситет, Томский поли-

технический университет, Нижего-

родский госуниверситет, Новосибир-

ский государственный технический 

университет, Пермский госуниверси-

тет, Воронежский госуниверситет, Са-

ратовский госуниверситет, Иркут-

ский госуниверситет, Алтайский госу-

ниверситет, Казанский национальный 

исследовательский технологический 

университет, Белгородский государ-

ственный технологический универси-

тет и другие.

СПРАВКА «РГ»

Глава Минэкономразвития РФ Алексей Улюкаев признал, что рубль не преминет от-

реагировать на нефтяные цены и ситуацию в Поднесебной, но рынок быстро вернет-

ся к равновесию: «Мне кажется, китайские коллеги — Народный банк Китая и регули-

рующие органы — смогут справиться с этой ситуацией». Такого же мнения придержи-

ваются и экономисты, которые, однако, не берутся предсказывать, вблизи каких зна-

чений окажется курс рубля к доллару даже в краткосрочной перспективе.

«Влияние Греции на Россию — исключительно косвенное, — вторит министру доцент 

факультета финансов и банковского дела РАНХиГС при президенте РФ Сергей Хеста-

нов. — У нас с греками малый товарооборот, а контракты на поставку заключают в дол-

ларах, а не в евро. Поэтому здесь превалируют ожидания инвесторов, которые хотят 

сократить риски. Рублевые продукты — тоже рискованные активы, тем не менее и 

снижение рынка акций последних дней, и ослабление рубля не такие уж и страшные».

Возможно, рубль подешевеет к доллару до 60 рублей, но собеседник «РГ» предосте-

регает от поспешных выводов: более-менее мотивированные суждения об обмен-

ных курсах оформятся после итоговых переговоров с Ираном. Результаты встречи 

могут объявить в выходные, возможно — в понедельник, уверяют источники инфор-

магентств, и тогда можно строить сценарий о дальнейшем поведении курса рубля.

КАКОЙ КУРС ДИКТУЕТ ВАЛЮТАМ НЕФТЬ
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МУЗЫКА Мировые оперные 
звезды спели 
в день рождения 
Елены Образцовой

Арии 
для примадонны 

Владимир Дудин

ПАМЯТИ великой певицы в день ее рождения звезды 
мировой оперной сцены Анна Нетребко, Ильдар Абдра-
заков, Александр Антоненко и Екатерина Губанова вы-
ступили в Большом зале Московской консерватории. В 
сопровождении ГАСО им. Е.Ф. Светланова прозвучали 
арии из опер Верди, Россини, Пуччини и Леонкавалло.

Участники концерта подобрались в команду не слу-
чайно. С Анной Нетребко Елена Образцова выступала в 
Метрополитен-опера в опере «Война и мир» Прокофье-
ва, где Анна пела Наташу Ростову, а Елена Васильевна — 
ее тетку Марью Дмитриевну Ахросимову. Тенор Алек-
сандр Антоненко был Германом, а Образцова — Графиней 
в постановке «Пиковой дамы» Чайковского в Латвий-
ской национальной опере. Бас Ильдар Абдразаков удос-
тоился Гран-при на самом первом конкурсе молодых 
оперных певцов Елены Образцовой в 1999 году. О меццо-
сопрано Екатерине Губановой, по словам коллег, Елена 
Образцова хорошо отзывалась, как о яркой молодой пе-
вице. С дирижером концерта — известным итальянским 
маэстро Фабио Армилиато Елена Образцова принимала 
участие в записи оперы «Андре Шенье» Джордано. 

Елена Васильевна завещала «не устраивать рыданий» 
после ее ухода, и концерт четырех звезд получился как 
раз в соответствии с ее духом неиссякаемого жизнелю-
бия. К тому же примадонна, как известно, обожала шум-
ные молодежные компании. А конферанс очарователь-
ной Татьяны Веденеевой, популярной телеведущей, иде-
ально соответствовал душевному настроению вечера. 

Москва вошла в карту гастрольного турне этой dream 
team (команды мечты) после выступлений в Венском 
Концертхаус и в Версале под открытым небом. А теперь 
их ждут концертные залы Праги и Барселоны. Правда, в 
Вене и Париже вместо заболевшего тенора Александра 
Антоненко пел Юсиф Эйвазов, жених Анны Нетребко. 
Уже в Москве Александр Антоненко спел собранным, 
словно застегнутым на все пуговицы звуком, без «стра-
стей в клочья». Зато в этом режиме экономии средств ве-
ликолепно прозвучали все ноты, включая особо ценные 
теноровые верха. А одним из его бисов стала ария неи-
стовствующего Габриэля Адорно из II акта «Симона Бок-
канегры» Верди, ошеломившая слушателей. Екатерине 
Губановой пришлось нелегко, поскольку именно ей вы-
пало на долю исполнять арии из репертуара великой 
Образцовой — Амне-
рис, Эболи, Прин-
цессы Буйонской. 
Сравнивать искусст-
во молодой, хотя и 
уже набравшей из-
вестности на разных 
оперных сценах Ека-
терины с исполни-
тельскими шедевра-
ми Образцовой было 
бы не слишком корректно, к тому же у них изначально 
разные типы голосов. И если Хабанера из «Кармен» Бизе, 
спетая Екатериной на бис, прозвучала бледновато, то 
ориентальные колоратуры в песне коварной принцессы 
Эболи из «Дон Карлоса» Верди поразили блестящей вир-
туозностью. Бас Ильдар Абдразаков исполнил арии сво-
их любимых персонажей — Аттилы, Де Сильвы и дона Ба-
зилио дьявольски прекрасно — образцово-показательно, 
подтверждая данное когда-то ему звание обладателя 
Гран-при, и сегодня едва ли не первого баса мира. А после 
сокрушительных куплетов Мефистофеля о власти золо-
того тельца он показал себя в «Очах черных» отпетым 
сердцеедом, смело обхватив за талии двух певиц — Анну 
Нетребко и Екатерину Губанову. Романс «Очи черные» 
от звездной четверки был спет в поддержку Дмитрия 
Хворостовского. Певцы вышли в футболках с фотогра-
фией баритона и подписью «Дима, ты победишь!». 

Королевой вечера оставалась Анна Нетребко, показав 
свой голос во всей красе и феноменальном блеске во-
кальной техники. Бесконечно льющееся бельканто, без 
единого шва, роскошные регистровые переливы от фор-
те к нежнейшему, хрустальному пиано гипнотизировали 
слушателей. Впервые на московской сцене Анна спела 
романс Аиды из оперы Верди. Эту партию Анна готовит к 
концертному исполнению оперы через два года в Зальц-
бурге под руководством Риккардо Мути. Наполненным 
до краев тихим счастьем был любовный дуэт Дездемоны 
и Отелло, исполненный вместе с Александром Антонен-
ко. Когда же дело дошло до ее фирменного хита на бисах — 
выходной арии Сильвы из оперетты Кальмана, вспомни-
лась реплика Бабуленьки из «Игрока» Прокофьева, кото-
рую гениально исполняла Елена Образцова: «Девка ты 
славная, лучше из всех, да характеришко у тебя, ух! Оса! 
Ну, да и у меня… характер». К слову, и у Образцовой, и у 
Нетребко хватило отваги и куража лихо покорить вер-
шинные достижения оперетты — «Веселую вдову» Легара 
и «Сильву» Кальмана соответственно. Все свои гранди-
озные букеты Анна сложила на сцене к фотопортрету 
смеющейся Елены Васильевны. 

КИНО В российский прокат выходит нашумевший фильм ужасов «Убрать из друзей» 

Пропавшие в соцсетях 
Александр Нечаев

Ф
ильм «Убрать из друзей» — 
самый успешный продю-
серский проект Тимура 

Бекмамбетова за всю историю 
существования его компании 
«Базелевс». Картина, стоившая 1 
миллион долларов, собрала в 
американском прокате 32 мил-
лиона долларов. На других тер-
риториях этот англоязычный 
проект также идет небезуспеш-
но — на данный момент в копилке 
фильма 14 миллионов долларов 
от неамериканского проката.

«Убрать из друзей» — англоя-
зычный хоррор,  все действие ко-
торого происходит на экране 
компьютера. В видеочат, в кото-
ром общаются пятеро подрост-
ков, добавляется неизвестный 
пользователь.  Он обвиняет 
школьников, что те довели до са-
моубийства их одноклассницу 
Лору, с момента смерти которой 
минул ровно год. Якобы подрост-
ки выложили в Facebook скан-
дальное видео с Лорой, после 
чего та решила, что одновремен-
но видео и она не могут  сущест-
вовать на  свете. 

Весь фильм — череда таинст-
венных смертей участников ви-
деочата, которые попали под го-
рячую руку мстительного при-
зрака. 

В конечном счете, это не 
столько кино, сколько увлека-
тельный эксперимент, демон-
стрирующий широкие  возмож-
ности современных техноло-
гий.

О том, что эти возможности 
могут как восхищать, так и пу-
гать, «Российской газете» рас-
сказал режиссер фильма Лео Габ-
риадзе. 

У фильма видна богатая родо-
словная из тех картин, у которых 
вы в той или иной степени что-то 
заимствовали. Сами вы какие 
названия огласите?
ЛЕО ГАБРИАДЗЕ: Не буду оригиналь-
ным, если скажу,  что мы вдохнов-
лялись «Ведьмой из Блэр» — клю-
чевой картиной для жанра found 
footage film («найденные плен-
ки»,  псевдодокументальный 
жанр фильмов ужасов, пережив-
ший пик популярности в конце 
90-х — начале 2000-х годов. — Ред.) 
В какой-то мере в наших мыслях 
было «Паранормальное явле-
ние». И есть еще один фильм, ко-
торый не имеет отношения к хор-
рору, но в котором режиссер 
впервые придумал разделить 
экран на четыре части и в ка-
ждую посадить отдельного пер-
сонажа со своей историей — это 
«Таймкод» Майка Фиггиса. 

Внимательный зритель может 
заметить, что «Убрать из дру-
зей»  для вас превратился в увле-
кательное формальное упражне-
ние, в ходе которого вам нужно 
показать экшен-сцены и саспенс 
там, где они, кажется, невозмож-
ны в принципе — в групповом 
чате в Интернете. 
ЛЕО ГАБРИАДЗЕ: Снимали мы это 
кино совсем не так, как кто-либо 
делал фильмы ужасов до этого. 
Сначала мы с актерами в тече-
ние месяца репетировали — от 
первой сцены до последней, не 
прерываясь. И в первый съемоч-
ный день сняли весь фильм — по-
следовательно, от начала и до 

конца. Конечно, результат с пер-
вого раза вышел не тот, что ожи-
дался, поэтому на следующий 
день мы вновь снимали сцену за 
сценой. Через несколько дней 
мы уже могли снимать не снача-
ла, а с середины, но все равно до 
конца. В этой непрерывности 
действия есть свой смысл — мне 
важно было добиться макси-
мальной естественности реак-
ций актеров. 

Ход с сюжетом, все действие ко-
торого проходит в пределах ви-
деочата, жизнеспособен или это 
история одноразового успеха?
ЛЕО ГАБРИАДЗЕ: Кино всегда расска-
зывает истории про драму чело-
веческих отношений. И если уж 
наши отношения вдруг приняли 
такой характер, что со многими 
мы общаемся посредством мони-
тора компьютера, находясь за со-
тни километров друг от друга, то 
кинематографисты никак не мо-
гут мимо этого пройти. Это новое 
пространство для исследований 
наших душ.  А со временем наши 
гаджеты, а за ними и видеочаты 
будут дальше совершенствовать-
ся, и однажды мы проснемся в 

мире, который описывал в своих 
романах Айзек Азимов. 

Вас подобная перспектива ско-
рее восхищает или пугает?
ЛЕО ГАБРИАДЗЕ: Конечно, я люблю 
всю эту историю с научно-техни-
ческим прогрессом. Но другая сто-
рона развития технологий меня 
одновременно восхищает и пугает. 
Я сейчас про социальные сети. Я 
зарегистрирован везде, всех чи-
таю, но сам из природной скрыт-
ности не выкладываю фотографий 
и не рассказываю, куда поехал от-
дыхать. Сама мысль о цифровом 
следе, который останется после 
нас потомкам, будоражит — какое 
огромное количество информа-
ции, спрятанной под паролями, 
будет после нас. Хотим ли мы, что-
бы эта информация вдруг когда-то 
стала доступна? Можете назвать 
меня параноиком, но несмотря на 
все мое восхищение высокими 
технологиями,  глазок вебкамеры 
на своем ноутбуке я всегда держу 
заклеенным.

Из первых уст Популярный французский писатель предложил семь сценариев 
развития человечества

Какого цвета Вербер?
Елизавета Александрова-Зорина

Н
а днях американские 
биологи сделали сен-
сационное заявле-
ние о том, что наша 
планета переживает 

шестое массовое вымирание, 
причиной которого стала варвар-
ская деятельность человека. 
Этой же теме, судьбе планеты и 
всего человечества, посвящен 
новый роман знаменитого фран-
цузского писателя Бернара Вер-
бера «Голос Земли», который он 
представил в Москве своим рос-
сийским читателям. 

Бернар, раскрой для читателей 
интригу новой книги. О чем ро-
ман «Голос Земли» и кому адре-
сован?
БЕРНАР ВЕРБЕР: «Голос Земли» — это 
третий роман трилогии «Третье 
человечество», его можно чи-
тать и как отдельную книгу, и 
как часть серии. Сюжет строит-
ся на том, что у Земли есть соб-
ственное сознание и душа. Она 
ощущает все, что происходит с 
ней, и давно пытается донести до 
нас свои тревоги, но мы ее не 
слышим. Как писатель-фантаст я 
пытаюсь предсказать сценарии 
развития мира на ближайшие 
десятилетия, описывая 7 вари-
антов развития, которые конку-
рируют между собой и пытают-
ся навязать свой образ жизни. 
Это семь голосов, семь цветов, 
семь путей развития человече-
ского рода. 

Расскажи подробнее об этих 
семи сценариях?
БЕРНАР ВЕРБЕР: В моей книге 7 геро-
ев, олицетворяющих 7 сценариев 
и 7 систем, в которые укладыва-
ется все, происходящее на Земле.

Первая система (белый цвет) 
— это либерально-капиталисти-
ческая, которая стремится все 
делать «больше, больше и боль-
ше»: больше производить, боль-
ше потреблять, больше рожать, 
больше развиваться.

Вторая система (зеленый 
цвет) — это религиозная, которая 
приобретает все большее значе-
ние в нашей жизни, охватывает 
все большее количество людей и 
финансов и является главной со-
перницей капитализма, даже 
если иногда между этими двумя 
системами бывают союзы.

Третья система (синий цвет) — 
технологическая, которую пред-
ставляют те, кто молится на про-
гресс, технологии, машины, 
электронику и Интернет. У них 
тоже есть большая власть и боль-
шое количество приверженцев. 

Четвертая система (желтый 
свет) — геронтологическая, чьи 
сторонники верят, что человек 
должен жить больше 120 лет. Они 
делают ставку на науку,  генетику 
и медицинские технологии, кото-
рые могут продлять наши жизни, 
заменяя вышедшие из строя вну-
тренние органы и излечивая бо-
лезни, ранее считавшиеся неиз-

лечимыми. Их конечная цель — 
биологическое бессмертие.

Пятая система (красный 
свет) — это феминистические 
движения, которые считают, что 
в истории случилась большая не-
справедливость в отношении 
женщин и теперь им пора взять 
реванш. Женщины воюют за свои 
права везде, где им мешают до-
стичь равенства, и я думаю, что в 
ближайшие годы нас ждет боль-
шой рост феминистического дви-
жения, которое пока что искусст-
венно сдерживается в странах 
Азии и Африки. 

Шестая система (черный цвет) 
— это поиск нашего будущего в 
космосе, которое пропагандиру-
ют те, кто считает, что человече-
ству нужно уходить с Земли и ко-
лонизировать другие планеты. 

Седьмую систему (фиолето-
вый цвет) представляют те, кто 
верят, что человечеству следует 
уменьшиться в размере. Они на-
ходятся в противостоянии с ка-
питалистами, с их идеологией по-
требления и всеобщему росту. 

Есть и восьмой игрок — это 
сама Земля. 

В книге я описал противостоя-
ние этих семи лагерей как шах-
матную партию на доске с семью 
гранями, каждая из которых 
представляет одну из семи сцена-
риев развития, при этом восьмой 
игрок, Земля, и есть сама шах-
матная доска. Все мировые собы-
тия — это конфликты этих семи 
игроков в различных вариациях. 
И религиозные деятели, и капи-
талисты, и феминисты, и осталь-
ные — все хотят навязать свою 
точку зрения.  У меня есть, конеч-
но, и свои симпатии, и свои анти-
патии среди них, но тем не менее 
я считаю, что первоочередная за-
дача для всех — это помириться с 
Землей. Потому что даже если 
кто-то из этих семи игроков вы-
играет, но не возьмет в расчет 
Землю, — проиграют все без 
исключения, к какому бы лагерю 
ни принадлежали.

Ты говорил о семи сценариях и 
семи цветах нашего будущего. А 
какого цвета сам Бернар Вербер?
БЕРНАР ВЕРБЕР: Я фиолетовый. Я за 
то, чтобы человечество уменьша-
лось в размерах, стало более жен-

ственным и более солидарным. 
Собственно об этом вся моя три-
логия «Третье человечество».

Можем ли мы считать твоих «ма-
леньких людей» метафорой, про-
тивопоставленной ненасытному 
обществу потребления?
БЕРНАР ВЕРБЕР: Да, безусловно. Все 
мы должны меньше потреблять 
и меньше оставлять после себя 
отходов, а также контролиро-
вать свою численность, ведь се-
годняшняя глобальная пробле-
ма  человечества — это демогра-
фический рост. Мой любимый 
образ такой: люди на планете — 
это блохи на собаке. Их стано-
вится все больше и больше, они 
сражаются за территорию и во-
юют между собой, но чем боль-
ше блох, тем больше чешется 
тело у собаки, и когда ей стано-
вится совсем уже невыносимо, 
она отряхивается и сбрасывает 
их с себя. И все эти блохи летят 
с ее тела, и совершенно неваж-
но, мнили они себя богатыми 
или бедными, считали ли они 
свою религию самой праведной 
или свою идеологию самой пра-
вильной. Гибнут все. Природны-
ми бедствиями, землетрясения-
ми, наводнениями и прочими 
способами Земля освобождает-
ся от людей. Мы не задумываем-
ся о том, что это реакция плане-
ты на нашу разрушительную де-
ятельность. Я думаю, сегодня 
нам необходима политическая 
партия, которая взяла бы на 
себя защиту будущих поколе-

ний, защиту людей, которые 
еще не родились, но которые 
скоро появятся — потому что не-
известно, какую планету они 
получат в наследство. Очевид-
но, что мы — последнее поколе-
ние людей, которое имеет неог-
раниченный доступ к чистому 
воздуху и воде. 

Как мы должны контролировать 
численность населения? Мы же 
не можем стерилизовать жен-
щин, как кошек, и топить уже ро-
дившихся детей в ведре?
БЕРНАР ВЕРБЕР: В Китае действует 
прекрасный закон «Один ребе-
нок на семью», который замедлил 
рост населения страны. Но, ко-
нечно, нет смысла контролиро-
вать рождаемость в одних стра-
нах, если этого не происходит в 
других. Должно быть какое-то по-
литическое решение в планетар-
ном масштабе, чтобы к контролю 
рождаемости подключились все 
государства. Нужна большая 
просветительская работа с роди-
телями, которых следует убе-
ждать в том, что детям нужно 
внимание и воспитание, и что ре-
бенок — это огромная ответствен-
ность. Сегодня же многие рожают 
детей для того, чтобы было кому 
содержать их в старости, или же 
для того, чтобы жить на детское 
пособие, как это происходит во 
Франции. Эти несчастные дети не 
получают должного воспитания, 

растут брошенными и несчаст-
ными, зачастую не находят свое-
го места в жизни, потому что не 
получили нужных основ воспита-
ния и культуры от своих родите-
лей. У всех детей должно быть 
право на любовь, право на пита-
ние и право на воспитание. Если 
бы нам с детства объясняли, что 
Земля является живой, что вода и 
воздух должны быть оберегаемы, 
что их загрязнение — угроза все-
му человечеству, а исчерпае-
мость ресурсов приведет к тому, 
что доступ к ним будет только у 
сверхбогатых людей, то мы бы 
имели сегодня поколение людей, 
задумывающихся о будущем пла-
неты. В романе я не говорю об 
этом прямым текстом и рассчи-
тываю, что мои читатели сами 
сделают правильные выводы.

По политических соображени-
ям, из боязни критики в своих 
странах, многие зарубежные пи-
сатели отказываются сегодня 
приезжать в Россию. Иногда они 
придумывают какую-нибудь 
пристойную отговорку, иногда 
говорят прямым текстом, что не 
хотят ехать из-за политических 
событий. У тебя не было никаких 
сомнений: приезжать или не 
приезжать?
БЕРНАР ВЕРБЕР: Конечно, нет. Это 
мой шестой приезд в Россию, и я 
очень люблю своих российских 
читателей. К тому же я далек от 
политики, я не политический пи-
сатель, и вообще считаю, что пи-
сатель должен писать книги, при-
езжать к своим читателям и об-
щаться с ними — вот его главное 
предназначение. Моя литератур-
ная область — это фантастика, 
меня не касается злободневная 
политика, даже если я внима-
тельно слежу за новостями, к 
тому же мне кажется, что нужно 
обращать внимание не на сиюми-
нутную суету и мелкие политиче-
ские склоки между нашими пре-
зидентами, а на общую тенден-
цию. Россия — это страна, находя-
щаяся между Европой и Китаем, 
между Западом и Дальним Восто-
ком (имеется в виду Восточная 
Азия. — Е. А-З.), и у нее есть важ-
ная функция примирителя и бу-
фера между Западом и Востоком. 
К тому же существует еще и дав-
ление снизу, с юга, со стороны 
мусульманских стран, которые 
также давят на Китай и на Европу. 
Получается вот такое расположе-
ние: Россия посередине, слева 
Запад, справа Китай, снизу ис-
ламские страны, и Россия нахо-
дится под давлением всех этих 
стран и одновременно является 
связным между ними. Это важ-
ная, практически ключевая роль, 
поэтому я с большим интересом 
наблюдаю за политикой вашей 
страны, и мне очень любопытно, 
в какую сторону все же оконча-
тельно повернется Россия, в сто-
рону Китая или в сторону Запада. 
Для меня предпочтительнее вто-
рое, ведь мы на самом деле очень 
нужны друг другу. 

Бернар Вербер: У всех детей долж-
но быть право на любовь, право 
на питание и право на воспитание.

«Убрать из друзей» — англоязычный хоррор, все действие которого происходит на экране компьютера.

Акцент

 В конечном счете, 
это не столько кино, сколько 
увлекательный эксперимент

Акцент

 Необходима политическая 
партия, которая защищала бы 
будущие поколения

Трейлер фильма смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/3171

Елена Васильевна 
завещала «не устра-
ивать рыданий» 
после ее ухода

Все свои букеты 
Анна Нетребко 

сложила на сцене 
к фотопортрету 

Елены Васильевны 
Образцовой.
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КАЗУС Украинским депутатам предложили запретить слово «Россия»

Споткнулись на истории
Петр Лихоманов

Е
ще недавно казалось, что 
менее чем за год своей рабо-
ты Верховная рада Украины 

успела реализовать свой разру-
шительный потенциал на фронте 
борьбы с Россией и всем русским. 
Любимцы переживших «револю-
цию достоинства» украинских из-
бирателей разрывали межгосу-
дарственные договоры о сотруд-
ничестве в различных сферах, за-
прещали трансляции российских 
телеканалов и изгоняли россий-
ские СМИ, перечеркивали общее 
прошлое и иными способами рва-
ли традиционные связи. 

Однако предела нет не только 
совершенству, но и украинскому 
абсурду, и, похоже, Рада идет на 
рекорд: там успешно зарегистри-
рован закон о запрещении самого 
слова «Россия» на территории Ук-
раины.

Такой проект внесла на рас-
смотрение парламента депутат от 
Радикальной партии Ляшко Окса-
на Корчинская, жена скандально 
знаменитого националиста Дмит-
рия Корчинского, подавшегося из 
видных идеологов украинского 
фашизма в рядовые каратели. Се-
годня Следственный комитет Рос-
сии разыскивает Корчинского в 
рамках возбужденного против 
него уголовного дела за публич-
ные призывы к терроризму и раз-
жиганию агрессивной войны, а 
Верховный суд запретил возглав-
ляемую им организацию «Братст-
во» как экстремистскую.

Чета Корчинских как раз тот 
случай, когда «муж и жена — одна 
сатана», и сидящая в Киеве Окса-
на переносит русофобские идеи 
не прошедшего в Раду мужа в за-
конодательную плоскость. Не 
нужно думать, что запретить 
«Россию» и производные слова 

Корчинские намерены, руковод-
ствуясь исключительно прими-
тивной ненавистью — под свое 
предложение они подвели идеоло-
гическую и историческую базу. 
Так, «Россия» и «Русь», по мне-
нию Оксаны Корчинской — это 
«историческое название террито-
рий, на которых расположена сов-
ременная Украина», и потому ис-
пользование этих названий при-
менительно к Российской Федера-
ции «является агрессивным напо-
минанием гражданам Украины 
про «временность» украинской 
государственности и покушением 
на суверенитет Украины». В обо-
снование этой идеи Корчинская 
ссылается на неназванные «мно-
гочисленные западные историче-
ские источники». К счастью, ей 
хватило ума не апеллировать к 

трудам известного украинского 
профессора истории Валерия Бе-
бика, утверждающего, что укра-
инская нация основала Рим, по-
строила египетские пирамиды и 
едва ли не стала виновницей гибе-
ли динозавров.

На основе этого историческо-
го экскурса Корчинская предла-
гает отныне называть нашу стра-
ну «Московия» и внести соответ-
ствующие изменения в Уголов-
ный кодекс, законы «О рекламе», 
«О географических названиях», 
«О телевидении и радиовещании» 
и «Об информационных агентст-
вах». Этими изменениями ис-
пользование слова «Россия», если 
речь идет не о «древней» Украине, 
повсеместно запрещено, а нару-
шение установленного правила 
влечет за собой штраф до ста нео-

благаемых налогом минимумов 
дохода, что составляет 1700 гри-
вен, или около 80 долларов. При 
этом Корчинская в пояснитель-
ной записке пишет, что предлагае-
мое нововведение не потребует 
дополнительных трат от госбюд-
жета, хотя предполагаемая зако-
ном переделка карт, уставных до-
кументов, учебников и даже ре-
дактура ранее принятых Радой за-
конов, очевидно, предполагает 
значительные расходы. Впрочем, 
сомнительно, что этот закон даже 
дойдет до сессионного зала — к 
счастью, это не первый бредовый 
законопроект, сгинувший в кан-
целярии украинского парламен-
та. И тем более понятно, что цель 
его — напомнить украинцам о се-
мье Корчинских, не извлекшей, в 
отличие от других нацистов, ожи-
даемых дивидендов от «револю-
ции достоинства».  Но с другой 
стороны, новейшая история укра-
инского парламентаризма пока-
зывает — нет такого бреда, кото-
рый на Украине не мог стать зако-
ном или хотя бы попасть в топ но-
востей. 

ДИПЛОМАТИЯ

О поставках 
оружия США 
хотят  
договориться с 
Ираном устно?

ТАНКИ НА УМ 
ПОШЛИ

Евгений Шестаков, 
Вена — Москва

НАСКОЛЬКО справедливы раз-
говоры о том, что соглашение 
«шестерки» международных по-
средников с Ираном по ядерной 
проблеме на следующей неделе 
будет подписано? Помимо пои-
ска взаимоприемлемой «поли-
тической упаковки», в соглаше-
нии остается десяток нерешен-
ных вопросов. Дополнительную 
сложность сделке, включающей 
одновременное снятие с Ирана 
санкций и обеспечение контроля 
за его атомной программой, при-
дает неблагоприятный для пре-
зидента-демократа Барака Оба-
мы электоральный фон в США. 
Республиканское большинство в 
Конгрессе камня на камне не 
оставит от договора с Ираном, 
если тот окажется недостаточно 
прозрачным. Поэтому на перего-
ворах в Вене консультации гос-
секретаря Джона Керри с его 
иранским коллегой Джавадом 
Зарифом длились часами. По 
данным «РГ», в Белом доме хоте-
ли бы вывести за рамки соглаше-
ния ряд чувствительных для обе-
их сторон вопросов, связанных 
со снятием с Ирана оружейного 
эмбарго. Смысл американского 
предложения сводился к дости-
жению устных договоренностей 
в этой сфере, которые не станут 
дополнительным раздражите-
лем для конгрессменов.

Но такой подход не устроил 
иранскую сторону. Во-первых, 
потому, что в этом случае иран-
ским переговорщикам будет не-

чего предъявить в качестве свое-
го успеха на родине. Во-вторых, 
смена хозяина Белого дома в 
2016 году может привести к «ам-
незии» со стороны Вашингтона. 
На переговорах в Вене иранский 
министр иностранных дел, не ог-
раничивая себя во времени, на-
поминал западным коллегам, 
что только благодаря военной 
помощи Ираку со стороны Теге-
рана группировка «Исламское 
государство» не захватила Баг-
дад. А значит, сохранение ору-
жейного эмбарго в отношении 
Ирана играет на руку воюющим 
против иракского правительства 
террористам. В качестве ком-
промисса рассматривалось со-
здание комиссии, которая будет 
принимать решение о номенкла-
туре поставляемого Тегерану во-
енного снаряжения.

Но все же ключом к соглаше-
нию остается процедура снятия 
с Ирана санкций. Впрочем, Рос-
сия наиболее существенные для 
себя составляющие сделки уже 
«отгрызла». Не вдаваясь в под-
робности, скажу, что речь идет о 
сотрудничестве с Ираном в 
атомной сфере, а также сохране-
нии в полном объеме всех ранее 
заключенных с Тегераном согла-
шений. Готовящийся в Вене дого-
вор придаст импульс российско-
иранским проектам (подготов-
ленный пакет контрактов дости-
гает 70 миллиардов долларов. — 
Ред.), реализация которых до сих 
пор тормозилась из-за западных 
санкций. Представители Тегера-
на боятся прогадать и потому 
ожесточенно торгуются за ка-
ждую запятую в атомной сделке. 
Глава МИД Ирана понимает: за 
недополученную политическую 
или экономическую выгоду на 
родине он ответит головой. У за-
падных же участников «шестер-
ки» есть сомнения в честности 
затеянной Тегераном игры. Про-
зрачность сделки и быстрая воз-
обновляемость санкций в случае 
выявленных нарушений — вот то, 
над чем бьются лучшие дипло-
матические умы Европы и США.

«Развернутое и очень насы-
щенное», по словам министра 
иностранных дел России Сергея 
Лаврова, соглашение в среду 
продолжило кочевать по тесным 
переговорным старинного вен-
ского отеля «Кобург». А сотням 
освещающих «шестерку» жур-
налистов оставалось надеяться, 
что слова главы МИД России 
окажутся пророческими: «нем-
ного дней осталось ждать до 
того, как можно будет ознако-
миться с договором». 

Александр Гасюк, 
Российская газета, Афины

Д
вухдневный экстрен-
ный саммит лидеров 
стран ЕС по долговой 
проблеме Греции за-
вершился безрезуль-

татно. Обвинив Афины в отсутст-
вии новых предложений, предсе-
датель Европейской комиссии 
Жан-Клод Юнкер впервые от-
крыто признал, что в Брюсселе 
разработан детальный план вы-
хода Греции из еврозоны. 

Впрочем, последний шанс до-
стичь соглашения между Элла-
дой и ее международными креди-
торами остается — он будет ис-
пользован уже 12 июля, когда 28 
глав стран ЕС рассмотрят посту-
пивший в среду запрос греческой 
стороны на предоставление но-
вого пакета финансовой поддер-
жки и окончательно определят 
судьбу погружающейся в эконо-
мический хаос Греции.

«Соглашение или драхма в 
воскресенье» — под таким тре-
вожным заголовком в среду выш-
ла статья в ведущей афинской га-
зете «Катимерини». На этом 

фоне греки, и без того запуган-
ные жестким информационным 
прессингом о предстоящем выхо-
де страны из еврозоны, еще ак-
тивнее потянулись в банкоматы, 
стремясь снять со своих счетов 
все что можно. Можно, однако, 
немногое — вот уже вторую неде-
лю в Греции введен контроль за 
движением капиталов, предус-
матривающий выдачу на руки не 
больше 60 евро в день.

Впрочем, не меньше страстей 
нагнетается и в Евросоюзе, кото-
рый, по выражению президента 
Европейского Совета Дональда 
Туска, подошел к «критическому 
моменту в своей истории». Эти 
слова Туск произнес на заседа-

нии Европарламента в Страсбур-
ге, в котором принял участие и 
«главный виновник» набираю-
щего обороты острого политиче-
ского кризиса в ЕС — премьер 
Греции Алексис Ципрас.

Выступление главы греческо-
го правительства, решившего на 
все сто процентов использовать 
представившуюся возможность 
обратиться непосредственно к 
гражданам ЕС «через голову» ев-
робюрократии, стало одним из 
самых эмоциональных за все по-
следнее время. В частности, Ци-
прас заявил, что в последние 
годы Греция превратилась в «ла-
бораторию для политики жест-
кой экономии». «Мы не хотим 

столкновения с Европой, но мы 
хотим изменить ситуацию и 
образ мышления, который топит 
Грецию и вместе с ней еврозону», 
— сказал греческий премьер. И 
добавил: «Европа находится на 
переломном этапе, и то, что мы 
называем греческим кризисом, 
на деле является слабостью евро-
зоны. Надо найти окончательное 
решение долгового кризиса, ко-
торый сам себя подпитывает. На 
самом деле это европейская, а не 
только греческая проблема, и 
она требует европейского реше-
ния». А допустить «раскола Евро-
пы» нельзя, отметил Ципрас.

Выступление греческого пре-
мьера быстро превратилось во 
внутриевропейское выяснение 
отношений с переходом на лич-
ности. Если левые и крайне пра-
вые европарламентарии, вклю-
чая лидера французского Нацио-
нального фронта Марин Ле Пен, 
приветствовали хлесткие заявле-
ния Ципраса в адрес забарахлив-
шего общеевропейского проекта 
бурными аплодисментами, то ли-
дер консервативной и самой 
крупной фракции Европейской 
народной партии Манфред Вебер 

обвинил грека в «неприемлемых 
заявлениях» и «уничтожении до-
верия в Европе».

Открытое столкновение так 
называемых «евроскептиков» и с 
политическим истеблишментом 
ЕС в очередной раз подтвердило 
обострение не только системных 
экономических, но и политиче-
ских проблем в Евросоюзе. Тем 
временем, по данным «РГ», по-
ступивший в среду в Брюссель 
запрос от Афин на новую про-
грамму финансовой поддержки 
содержит многочисленные ком-
промиссные предложения от за-
ручившегося поддержкой насе-
ления в ходе прошедшего рефе-
рендума Алексиса Ципраса. Тем 
не менее, на этот раз греки наме-
рены настаивать на включении в 
повестку вопроса и о реструкту-
ризации 315-миллиардного гос-
долга страны.

Греки, сказавшие «нет» кабале кре-
диторов, ждут, чем закончатся 
переговоры Ципраса в Брюсселе.  

Еще немного, и на Украине объявят  
«своим» Илью Муромца — урожен-
ца русского города Муром. 

Акцент

 Выступление Ципраса быстро 
превратилось во внутриевро-
пейское выяснение отноше-
ний с переходом на личностиСохранение ору-

жейного эмбарго 
в отношении Ирана 
играет на руку 
террористам
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МЕЖДУ ТЕМ
Глава Одесской областной администрации Михаил Саакашвили был 
пойман на очевидной лжи.
Вчера авиакомпания «Международные авиалинии Украины» (МАУ), 
принадлежащая олигарху Игорю Коломойскому, официально опровер-
гла слова Саакашвили о дороговизне билетов на свои рейсы. Он произнес 
их две недели назад, отчитывая главу Госавиаслужбы и бывшего топ-
менеджера МАУ Дениса Антонюка, которого обвинил в лоббировании 
интересов Коломойского. «Я плачу в лучшем случае 160—170 долларов. А 
теперь 250—300 за экономкласс. Он должен стоить минимум в три 
раза дешевле», — кричал Саакашвили, имея в виду стоимость билетов 
на рейсы МАУ. В официальном пресс-релизе за подписью главы наблюда-
тельного совета авиакомпании Арона Майберга приводится стати-
стика всех перелетов Саакашвили рейсами МАУ и их стоимость. Выя-
снилось, что максимальная сумма, выложенная скандалистом за пере-
лет из Одессы в Киев, — 220 долларов, причем за бизнес-класс.  

Кризис Греческий премьер настаивает на реструктуризации долгов 

Афинам милее драхма?  
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МНЕНИЕ Мы живем 
в сложное время, у него 
даже нет названия

Холодный 
и горячий мир

Игорь Прелин, ветеран советской разведки

У МЕНЯ и всех моих уже ушедших и ныне здравствую-
щих коллег по советской разведке есть законные основа-
ния считать себя солдатами «холодной войны». К этому 
почетному званию каждый из нас пришел своей дорогой. 
Я стал солдатом «холодной войны» в далеком теперь уже 
октябре 1962 года, когда нас, курсантов Минской школы 
КГБ, без объяснения причин перевели на казарменное 
положение, выдали пулеметы и автоматы с полным бое-
комплектом, и в течение двух недель, вплоть до мирного 
разрешения Карибского кризиса, мы находились в го-
товности сражаться и сгореть в ядерном пожаре третьей 
мировой войны. Тогда, к счастью, все обошлось, как обо-
шлось и в последующие 30 лет, когда на моих глазах, а 
иногда и при некотором скромном участии «холодная 
война» местами неоднократно переходила даже в горя-
чую фазу, о чем тогда было просто не принято говорить.

Невозможно сосчитать безвестных солдат «холодной 
войны» из всех советских и иностранных ведомств и ор-
ганизаций, сложивших головы на полях ее тайных сра-
жений. ,Только пило-
тов с американских 
и прочих военных 
самолетов-развед-
чиков, шаставших 
вдоль границ СССР 
и нарушавших его 
воздушное про-
странство, а затем 
после появления на-
ших перехватчиков, 
«скрывшихся в сто-
рону моря», как об 
этом писалось в со-
общениях ТАСС, 
пропало без вести более 80 человек. После распада в 
1991 году Советского Союза, да и сейчас практически 
все на Западе, а также многие представители либераль-
ных кругов в России придерживаются убеждения, что 
наша страна потерпела поражение в «холодной войне». 
Более справедливым и объективным представляется су-
ждение, высказываемое многими трезвомыслящими на-
шими и зарубежными экспертами, что в «холодной вой-
не» не было проигравших. Потому что в результате ее 
окончания выиграли все: прекратилось противостояние 
двух непримиримо враждовавших блоков, исчезла угро-
за развязывания мировой войны. Невозможно отрицать, 
что в большом выигрыше оказался не только Запад, но и 
Россия, избавившаяся от тоталитарного прошлого и 
ставшая на путь демократического развития. 

 Какое же название получил 25-летний период миро-
вой истории, наступивший после окончания «холодной 
войны» и продолжающийся сейчас? Как ни странно, по-
жалуй, впервые в современной истории человечества, 
нет пока никакого названия. Выходит, можно считать пе-
риод 1990-х и нулевых годов безвременьем? Возможно 
ли такое в наши дни? И способствует ли это правильному 
и объективному пониманию чрезвычайно сложных по-
литических процессов, произошедших после окончания 
«холодной войны»? Мне кажется, это приводит к путани-
це и неразберихе. Вернемся к 1991 году, когда распался 
СССР. Наступившее вслед за этим событием «братание» 
в окопах «холодной войны» продолжалось очень недол-
го. К тому же очень быстро выяснилось, что штыки в зем-
лю с наивной поспешностью воткнули только мы. Все 
остальные участники этого широко разрекламирован-
ного, но, как вскоре оказалось, одностороннего процесса 
не были отягощены миролюбием и даже не думали бра-
таться с нами.  А и не думавшая разоружаться после рас-
пада СССР НАТО вплотную приблизилась в российским 
границам. 

А еще в этот период случилось две чеченских войны, в 
каждой из которых за спинами боевиков явно торчали не 
только уши, но и стволы различных международных тер-
рористических организаций, прямо или косвенно под-
держиваемых и финансируемых западными спецслуж-
бами. Были Афганистан, Ирак, Ливия, Египет, Сирия и 
много чего еще, о чем сторонники «братания» предпочи-
тают не вспоминать. И западные спецслужбы не только 
не снизили, а, напротив, активизировали подрывную де-
ятельность против России. Мне кажется, если непредвзя-
то проанализировать и взвесить все особенности перио-
да после завершения «холодной войны», то есть все осно-
вания назвать его «холодным миром». Действительно, 
несмотря на многочисленные и весьма чреватые всевоз-
можными осложнениями инциденты, явных угроз миру 
и реальной опасности развязывания глобальной войны в 
период «холодного», но все же мира не было. Это весьма 
неустойчивое, зыбкое равновесие продолжалось до кон-

ца 2013 года. А по-
том в Киеве случил-
ся «майдан», за ним 
— госпереворот, вос-
соединение Крыма с 
Россией, санкции и 
контрсанкции, гра-
жданская война на 
Украине, Минские 
договоренности, а 
еще Йемен и «Ис-
ламское государст-
во», а также все, что 
нас ждет, и с чем мы, 
без всякого сомне-

ния, еще столкнемся в ближайшем будущем. Такого на-
кала противостояния, таких жестких мер, предпринима-
емых сторонами многочисленных конфликтов для отста-
ивания своих эгоистических или корыстных интересов, 
такой опасности перерастания существовавших прежде 
и вновь возникших противоречий между участниками 
этих конфликтов в конфликт еще более серьезный в годы 
«холодной войны» не было. Мне кажется, в этой ситуа-
ции просто глупо и бессмысленно говорить о каком-то 
«холодном мире». Какой же он «холодный», когда США и 
их западные союзники открыто заговорили о грядущем 
возвращении к «холодной войне» и даже возможности ее 
перерастания в войну «горячую». До этого, к счастью, 
пока не дошло, но мы явно вступили в период, который с 
полным на то основанием можно назвать «горячим ми-
ром». Пойдет ли человечество на реализацию такого са-
моубийственного сценария? Или те на Западе, кто так 
этого хочет, все-таки опомнятся, усвоят уроки «холод-
ной войны» и вспомнят о мудрости и хладнокровии, про-
явленными Кеннеди и Хрущевым в 1962 году при мир-
ном разрешении Карибского кризиса? По большому сче-
ту совсем не важно, приемлема ли предложенная мной 
классификация времени, в которое мы живем, или поли-
тологами ему будет дано другое название. Вся эта слове-
сная эквилибристика — ничто по сравнению с тем, во что 
превратится планета, если разум уступит место амбици-
ям чужих безответственных политиков и военных. 

Мы явно вступили 
в период, который 
с полным на то 
основанием можно 
назвать «горячим 
миром»

Невозможно сосчи-
тать безвестных 
солдат «холодной 
войны», сложивших 
головы на полях ее 
тайных сражений 

Полный текст читайте на сайте
www.rg.ru
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ИНТЕРВЬЮ Светлана Безродная: Мы возрождаем летние сезоны 
на дачах как приношение малой Родине

10 соток с оркестром
Елена Яковлева

О 
том, как и для чего рожда-
лись «Летние сезоны» в 
НИЛе, рассказывает Свет-

лана Безродная.
— Мы уже не застали, знаем 

только по рассказам родителей, 
какие на наших дачах были вече-
ра! Причем это была отнюдь не са-
модеятельность. Нет, творческие 
люди самого высокого уровня — 
музыканты, актеры — собирались 
на дачных верандах и устраивали 
настоящие спектакли и концерты, 
очарованные и вдохновленные 
камерным дачным пространст-
вом. И вот в прошлом году мы за-
думали создать у нас в НИЛе, ко-
торому в этом году исполняется 
80 лет, театр буквально на нашем 
дачном участке, где прошло детст-
во моего мужа Ростислава Черно-
го. Пространства хватило бы, но 

вот с артистическими комнатами 
все уже было сложно. Но за дело 
взялись замечательные люди, с 
невероятно мощной кипучей 
энергией — наш друг, соавтор ны-
нешних летних музыкальных се-
зонов Антон Баденков вместе со 
своей очаровательной женой Ан-
ной, и в нашем старом дачном ме-
сте, появилась раковина летнего 
театра. Таких белых «раковин» 
раньше много было в московских 
парках, но прототипом нашей ста-
ла парковая концертная площад-
ка в Баден-Бадене. Дав там одна-
жды два концерта в курзале, мы 
оказались в театральной ракови-
не парка, собравшей неимовер-
ное количество зрителей. Несмо-
тря на дождь и холод, концерт 
удался — артистов спасли обогре-
ватели на сцене, а зрителей пледы 
и зонтики. Именно тогда я под-
умала, что хочу дать такой кон-

церт на родине. И вот Антон гово-
рит мне: нарисуй-ка мне баден-
баденскую раковину. Так в прош-
лом году в НИЛе появился свой 
летний театр. И мы открыли у 
себя «Летние сезоны» по ассоциа-
ции с «Русскими сезонами» Дяги-
лева. Не фестиваль, а именно сезо-
ны. Это значит : будет продолже-
ние.  Мне показалось, оно вполне 
возможно, ибо мы делали нынеш-
ние сезоны всем миром, всем на-
шим замечательным дачным со-
обществом. У нас в поселке много 
единомышленников, прекра-
сных, творчески одаренных лю-
дей. Так что, как говорил Лев Ни-
колаевич Толстой, — «ЕБЖ», и се-
зоны будут продолжаться.

Как восприняли эту идею ваши 
музыканты?
СВЕТЛАНА БЕЗРОДНАЯ: Несмотря на то, 
что концертный сезон окончен, 

они приезжают на концерты с 
удовольствием. Объездившие все 
страны и континенты, кроме раз-
ве что Австралии и Новой Зелан-
дии, и принимавшие участие во 
многих летних зарубежных фе-
стивалях, они обрадовались нео-
жиданным дачным «гастролям» 
на родине. Мы с мужем устраива-
ем для них обед у себя в доме, и 
им это все по душе. Я вообще-то 

лелею надежду на то, что и у мно-
гих моих коллег возникнет жела-
ние сделать что-нибудь подоб-
ное на своей «малой родине». 
Наши вечера не строго музы-
кальные. Прекрасный солист, 
певец Сергей Полянский очень 
интересно рассказывает об ав-
торах и произведениях. Прос-
ветительская  концепция 
просто впаяна в нашу музыку.

Что бы вы посоветовали тем, кто 
захочет вслед за вами открыть 
дачные сезоны?
С В Е ТЛ А Н А  Б Е З Р О Д Н А Я :Я очень над-
еюсь, что наша традиция будет 
продолжена, дачных поселков 
много. Нужны энергичные люди 
для сооружения сцены. И настрой 
не допускать на такие площадки 
ничего второсортного. Наш прин-
цип — в дачном театре все должно 
быть высочайшего качества, как в 
Большом зале Консерватории или 
в зале Чайковского.  

После летних сезонов вы продол-
жите зарубежные гастроли?
СВЕТЛАНА БЕЗРОДНАЯ: Cегодня я хочу 
работать только на Родине, толь-
ко для своего народа. Хотя рус-
ская культура должна по-прежне-
му широко идти в мир. Она этот 
мир всегда обогащала. А теперь... 
А теперь, быть может, спасет.

Явление Как проводят лето знаменитые артисты

Дачное танго
Елена Новоселова

С
лово дача не имеет 
точного перевода на 
иностранный язык. 
Его, как некогда слово 
«спутник», чтобы не 

утерять волшебные крупицы 
смысла,  просто пишут латински-
ми буквами: «dacha», подразуме-
вая под этим наш российский 
способ проводить лето.   40 мил-
лионов дачников — это мощней-
шая субкультура со своим язы-
ком, модой, традициями и пози-
цией. Но лучшие ее образцы  уже 
редкость, хотя и встречаются в 
поселках писателей, артистов, 
художников. И грядки, и клумбы 
не мешают этой жизни быть на-
полненной духовным развитием, 
любовью и природой.

Концерт под открытым не-
бом, бесплатный и доступный 
всей округе, как выяснилось, 
при желании может оказаться 
одним  из обязательных собы-
тий творческого лета в дачном 
духе. Чтобы окунуться в эту аб-
солютно свободную,  без дресс-
кода и других официальностей 
атмосферу, едем на летние му-
зыкальные сезоны Светланы 
Безродной и «Вивальди-орке-
стра» «Липовые аллеи» в подмо-
сковный дачный поселок НИЛ 
(расшифровывается непритяза-
тельно: наука, искусство, лите-
ратура). Внутренне пританцо-
вываем под старинные русские 
вальсы и марши, слушаем от-
рывки из «Песен непокоренной 
державы», сделанные к 70-ле-
тию Победы, плывем с туман-

ных от дождя берегов Истры в 
солнечную страну под арген-
тинские танго 30-х — 40-х…

Дачная публика — это отдель-
ная песня. Демократическая и в 
тоже время искушенная в интел-
лектуальных развлечениях про-
фессура, артисты и журналисты, 
приехавший из соседних Снеги-
рей великий русский танцовщик 
Владимир Васильев... А рядом — 
мамаши с колясками и чуть-чуть 
смущенные своим не вполне кон-
цертным видом рабочие из «быв-
ших союзных республик», поко-

ренные старинными русскими 
маршами... 

Один из местных жителей, 
точно сформулировал, чего хотят 
ниловцы: сохранить старый дач-
ный поселок, не соблазнившись 
достижениями огороженных 
устрашающими заборами ново-
русских усадеб. 

На концерт подтягивается ин-
теллигенция из недальней Ис-
тры. Приходит компания во главе 
с Ириной Старжинской из библи-
отеки ближайшего села Покров-
ское-Рубцово — послушать музы-
ку и заодно отметить 110-летие 
со дня ухода из жизни мецената и 
предпринимателя Саввы Моро-
зова, чье имя носит библиотека. 
Занимают места на струганых 
бревнах, усаживаются, слушают 
музыкантов, расположившихся 
под непритязательной «ракуш-
кой», встают, разминают ноги, 
оправдывая заявленный формат 
променад-концерта.  Бегают 
дети, бродят собаки…

Ведущий концерта, солист Те-
атра музыки Светланы Безрод-
ной Сергей Полянский рассказы-
вает истории о Максе Кюссе, со-
чинившем проникновенные 
«Амурские волны» и погибшем в 
Одесском гетто. Или о реквиеме- 
вальсе «На Сопках Манчжурии».  

Патриотическая тема начала 
и середины XX века как нельзя 
лучше рифмуется с «местом дей-
ствия». Новый Иерусалим и посе-
лок НИЛ, который находится ря-
дом,  — это героически-трагиче-
ское «волоколамское направле-
ние»  сдерживания немецко-фа-
шистских войск, рвущихся к Мо-

скве. Послевоенные мальчишки 
раскапывали на огородах гильзы 
от патронов, куски обгоревшего 
железа. Прямо на дачном участке 
нашли немецкий наблюдатель-
ный пункт, устроенный на бере-
зе, и достали оттуда полевой те-
лефон. Дачные анналы хранят 
множество историй, связанных с 
тем временем. К примеру, старо-
жилы помнят, что практически 
во всех домах  стояли немцы. И 
«ниловцы» уходили на фронт 
прямо с дачи. Некоторые, горько 
признать, — к врагам. Ждал нем-

цев знаменитый Всеволод Блю-
менталь, сын народной артистки 
СССР Тамариной. Он ушел с от-
ступающими войсками вермахта 
после их разгрома под Москвой. 
Выступил по радио с призывом к 
соотечественникам сотрудни-
чать с оккупантами. Будучи заме-
чательным актером, имитировал 
голос Сталина, озвучивая фаль-
сифицированные указы совет-
ского правительства. За что был 
приговорен к смертной казни и 
убит 10 мая 1945 года в Мюнзин-
гене. По одной из версий,   пле-

мянником жены — Игорем Мик-
лашевским.

И все же в истории НИЛа боль-
ше славных страниц.  Сейчас из 
так называемых медийных лиц 
здесь живут трое: это музыкант 
Светлана Безродная и актеры 
Александр Ширвиндт и Андрей 
Рапопорт. Впрочем, знаменитых 
династий, которые заложили 
основы местных привычек и тра-
диций, гораздо больше. Скажем, 
Святослав Николаевич Кнуше-
вицкий — великий музыкант, вхо-
дивший в пятерку первых вио-

лончелистов мира, — собравшись 
в Москву, сигнализировал об 
этом несколькими гудками свое-
го автомобиля, приглашая всех 
желающих составить ему компа-
нию. А рядом сидела его супруга 
— Наталья Дмитриевна Шпиллер, 
знаменитая солистка  Большого 
театра из когорты Козловского, 
Лемешева, Барсовой... Те, кто 
прошел через дачную жизнь 
НИЛа, твердят одно: это был не 

чванливый и показушный мир 
современных элитных поселков, 
а сообщество истинных чувств и 
творчества. Ну представьте себе 
картину: Светлана Безродная, 
народная артистка, играет на 
скрипке на косогоре. И на звуки 
музыки, совсем как в «Веселых 
ребятах», подтягиваются… коро-
вы. Безродная, чья малая родина 
в свое время находилась в Барви-
хе, одна из тех, кто очень быстро 
укоренился в НИЛе. «Вот здесь 
мое поле, здесь я спилила старые 
деревья, здесь — бегаю по утрам», 
показывает она нам свой НИЛ. 
Здесь же, совсем по-деревенски, 
со столами на улице, сыграли ее 
свадьбу с журналистом Ростис-
лавом Черным. А Александр 
Ширвиндт был тамадой. Свиде-
тели утверждают, что шутки с 
него «слетали как блестки с 
елки».

Поселок воспринял знамени-
тую скрипачку сразу, втянул в 
себя, раскрутил на действие: 
«Липовые аллеи» обещают стать 
регулярными. Приехав в поселок 
за несколько часов до концерта, 
мы стали свидетелями забавной 
сценки абсолютно в «нильском 
стиле»: музыкантши «Вивальди-
оркестра» в джинсах и кроссов-
ках сажали новую елку на участ-
ке Безродной и Черного. А час 
спустя, сменив лопаты на смыч-
ки, в великолепных концертных 
платьях (уровень выступления, 
дачного или заграничного, по 
мнению их руководителя, дол-
жен всегда быть безупречным) 
блестяще исполнили программу. 
В нынешних «Липовых аллеях» 
вместе с «Вивальди-оркестром» 
выступали такие звезды, как 
Александр Ф. Скляр и Сергей Ма-
ховиков, известная по шоу «Го-
лос» певица Ангелина Сергеева и 
чемпионы Европы по аргентин-
скому танго Эсмер Омерова и 
Дмитрий Васин. 

А вот другая картинка из исто-
рии НИЛа. Дмитрий Николаевич 
Журавлев, величайший мастер 
художественного слова, идет по 
лесу, надев на голову носовой 
платок, чтобы не грело солнце, и   
декламирует обожаемого им 
Пушкина. И за ним — целый выво-
док местных детишек, которые 
знают его голос по радиопереда-
чам и мультфильмам…

— Это была аристократиче-
ская доступность без амикошон-
ства. Такое неназойливое воспи-
тание чувств и манер. Эти люди 
прошли через 1917 год, и лагеря, 
и войну, но сохранили свой гено-
код и память, — вспоминает ста-
рожил НИЛа Ростислав Черный. 
— Я хорошо знал Алексея 
Денисовича Дикого, 
который трижды в 
кино сыграл Ста-
лина,  а  также 
снялся в роли 
Кутузова и На-
химова. Актер 
у ж е  тя ж е л о 
болел, лежал 
на даче, роди-
тели забра-
сывали меня 
к  н е м у,  а 
сами в ком-
пании его 
ж е н ы 

Шуры Дикой, Бориса Барнета, 
поставившего культовый совет-
ский фильм «Подвиг разведчи-
ка», и его супруги примы Вахтан-
говского театра Аллы Казанской 
шли за грибами…

Моя тетка была ученицей Ста-
ниславского, режиссером-педа-
гогом Театра Ленинского комсо-
мола.  А ее любимыми учениками 
были Леонид Марков, Римма 
Маркова и   Всеволод Ларионов,  
или, как все его звали, — Вока.  
Именно Вока не раз бывал в 
НИЛе. Не было заборов между 
участками. Мы ходили друг к 
другу, просто переступая через 
поваленные столбы… Кругом со-
сны и ели. «Нильский» стиль за-
ключался в том, что была какая-
то удивительно легкая жизнь. 
Легкая в смысле мировосприя-
тия. Это особый запах и особый 
звук воздуха… Тишина в воспри-
ятии людей, прошедших через 
войну. А после 1953-го ощущение 
тишины и покоя стали еще 
острее.

Но звуковая палитра богате-
ла. Чего стоила дробь волейболь-
ной площадки — квинтэссенции 
чувства общности, места дачного 
флирта. Волейбол с вытекающи-
ми из него последствиями — одна 
из немногих ниловских тради-
ций, которые не в состоянии раз-
рушить эпоха онлайн-встреч и 
расставаний. Другая —  ходить 
без предупреждения в гости к со-
седям.  Да что там единение во-
лейболом! Здесь могли случайно 
встретиться, а потом не расста-
ваться всю жизнь.  Так было с 
протоиереем Всеволодом Шпил-
лером, братом Натальи Дмитри-
евны, который вернулся из Бол-
гарии в 1950 году.  Здесь, в НИЛе, 
его семья познакомилась с се-
мьей   Ростислава Черного.  Так 
и прожили бок о бок 18 лет. 
Местные вспоминают, что 
Всеволод Дмитриевич, хотя 
и священник, но человек 
был удивительно светский, 
знал множество европей-
ских языков. В 1969-м,  
высунувшись из окна 
флигеля, кричал: «Люди 
на Луне!». А в руках у 
него был приемник с 
выдвинутой антен-

ной… Этот фли-
гель, где жил 

протоие-

рей, до сих пор жив, обвитый 
плющом и почерневший от вре-
мени, дом с историей — безупреч-
ный образец местного, не по-
мпезного, но благородного стиля 
дачной летней жизни.

Впрочем, «легкость и доступ-
ность» народных и заслуженных 
вовсе не означали, что можно 
было вот так запросто отрывать 
от работы деятелей Науки, 
Искусства и Литературы. Когда 
они творили, всюду воцарялась 
тишина. Не было мобильных, все 
население НИЛа бегало звонить 
в санаторий «Истра». А телефон в 
поселке был, но один — у Ильи 
Григорьевича Эренбурга. А к 
нему заходить не осмеливались 
даже те, кого с ним связывала 
дружба, к примеру, писательни-
ца Анна Антоновская — автор зна-
менитого    романа «Великий Мо-
урави». Эренбург не терпел фа-
мильярности и дистанцировался 
от внешнего мира, хотя его дача 
была первой при въезде в посе-
лок. Хотя гости к нему все же из 
этого мира, в глобальном, а не 
поселковом понимании слова, 
все же наведывались. Как расска-
зывает актриса Театра Моссове-
та Мария Кнушевицкая, на чью 
дачу, без обиняков, мы загляну-
ли, прогуливаясь по нильским 
непафосным тропинкам, как-то 
еще девчонкой она видела у 
Эренбурга Сартра. А в другой раз 
— Жолио- Кюри... 

Многие еще помнят, как Ната-
лья Дмитриевна Шпиллер распе-
валась. Табу, сформулированное 
взрослыми ниловцами для своих 
детей, —  к артисту, который вер-
нулся в поселок после спектакля, 
еще наполнен особенным светом 
сцены и только готовится к выхо-

ду в мир дачных жителей, всуе 
подходить нельзя. Это был эти-
ческий закон.

Современный научно-арти-
стический костяк поселка — это 
семьи Белоусовых — Ширвинд-
тов, профессора ЮНЕСКО Сер-
гея Ивановича Пешкова, Кнуше-
вицкой — Рапопорта, Безродной 
— Черного, актрисы МХТ и «Та-
бакерки» Наталии Журавлевой, 
мультипликатора Наталии Аб-
рамовой и много других слав-
ных династий... Словом, фами-
лий много,  а суть одна — все дру-
зья. 

Ну а Александр Анатольевич 
Ширвиндт, безусловно, нынеш-
ний бренд НИЛа. О нем здесь 
можно услышать множество 
историй, например, как Безрод-
ная подавилась рыбьей костью, а 
только что вернувшийся со спек-
такля Ширвиндт, узнав об этом,   
выскочил из дома в кимоно, схва-
тил скрипачку в охапку, прыгнул 
в джип и умчался в истринскую 
больницу. И это тоже «нильский 

стиль» — умение вовремя по-
мочь.

Никакая новорусская усадьба 
не сравнится по атмосфере со ста-
рым дачным поселком...

КСТАТИ
Ставший знаменитым и престижным музыкальный фестиваль в 
Вербье тоже начинался  с дачи. Директор немецкой фирмы грамзаписи 
Мартин Энгстрем купил шале в горной швейцарской деревушке и при-
гласил туда друзей помузицировать. Теперь там выступают Евгений 
Кисин, Миша Майский, приезжает Юрий Темирканов. 

Акцент

 Прототипом нашей дачной 
сцены стала парковая 
концертная площадка 
в Баден-Бадене

Акцент

 Народная артистка играет 
на скрипке на косогоре. 
И на звуки музыки, совсем 
как в «Веселых ребятах», 
подтягиваются… коровы

Шуточная скрипка для маэстро Безродной. Дачная публика, демократичная, но искушенная в интеллектуальных развлечениях. 
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Светлана Безродная: 
В дачном театре надо 
играть, как в Большом 
зале Консерватории.
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ЭКСПЕРТИЗА Стройки начали
проверять на наличие
радиации и шума 

Чтобы 
не фонило

Ирина Огилько 

В СТОЛИЦЕ развернуто порядка тысячи строек. Их регу-
лярно проверяют инспектора Центра экспертиз, иссле-
дований и испытаний в строительстве, созданного при 
Мосгосстройнадзоре. 

160 его инспекторов, имея в своем распоряжении 9 лабо-
раторий, в наши дни не ковыряют, как прежде, бетон, чтобы 
оценить его качество, — определит состав умная техника. То-
мограф выявит ненужные пустоты, а будущую «пизанскую 
башню» еще на этапе фундамента найдет лаборатория гео-
дезии, мониторинга и натурных обмеров. Неудивительно, 
что именно эта лаборатория — самая востребованная, ведь 
почти треть выявляемых опасных нарушений на стройках 
связаны как раз с геометрией конструкций. 

Недавно в распоряжении инспекторов появилась еще и 
лаборатория санитарно-эпидемиологического и радиацион-
ного контроля. Она определяет мощность радиации, в том 
числе плотность потоков радона, шумовые характеристики. 
Именно на такие нарушения чаще всего жители жалуются в 
Мосгосстройнадзор. 

— С начала года мы провели 6 тысяч проверок, — расска-
зал директор Центра экспертиз, исследований и испытаний 
в строительстве Виктор Егоров. — Выявлено 2,4 тысячи нару-
шений по качеству работ и применению материалов. 

В июле будет опробована еще одна новая лаборатория — 
автодорожная. Она позволит выявлять наличие посторон-
них пустот в бетоне под асфальтом, его качество и проблем-
ные участки трассы. Если бы такая техника была в столице 
раньше, то брак при строительстве дорог выявлялся бы сра-
зу и не пришлось бы дорожное полотно по несколько раз пе-
рекладывать большими дорожными картами на эстакаде Ле-
нинского проспекта и МКАД, реконструкции Дмитровского 
шоссе и строительстве дороги в поселке Коммунарка. 

МЧС Огонь на ЗИЛе мог
вспыхнуть из-за
нелегальных мигрантов

Пожарные 
колеса

Тимофей Борисов

СТОЛИЧНЫМ пожарным удалось потушить пожар на 
Заводе имени Лихачева. Такую информацию вчера вече-
ром по телефону сообщил корреспонденту «РГ» источ-
ник в МЧС России. 

Пожару была сразу присвоена повышенная категория 
сложности, поскольку площадь возгорания уже на на-
чальном этапе составила 800 кв. м. Охваченными огнем, 
помимо прочего, оказались автопокрышки, которые при 
горении выделяют едкий черный дым. Вскоре обруши-
лась крыша склада колес, и пожар распространился уже 
на 2000 кв. м. При его тушении спасатели задействовали 
три вертолета и катер «Полковник Чернышев», который 
может подавать струю, качая воду прямо из Москвы-ре-
ки. Кроме того, на месте возгорания работали 59 человек 
и 21 единица техники.

Причины пожара пока не установлены. Но по косвен-
ным признакам можно предположить, что возгорание 
произошло из-за нелегальных мигрантов, которые про-
живали на ЗИЛе. Их пожарные заметили во время туше-
ния. Толпа нелегалов бросалась прямо в пламя, пытаясь 
спасти свой нехитрый скарб. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Горожане на
90 процентов обеспечены
отечественным молоком 

Сливки на стол 

Александр Мелешенко 

ДОЛЯ отечественной молочной продукции на москов-
ском рынке составляет 90 процентов. Такую цифру привел 
вчера мэр столицы Сергей Собянин, посетив Лианозов-
ский молочный комбинат. Там запустили новый цех по пе-
реработке сыворотки, который позволил предприятию се-
рьезно усовершенствовать производственную цепочку. 

Часть оборудования для нового цеха закуплена у рос-
сийских поставщиков, а столичные программисты разра-
ботали программное обеспечение, необходимое для про-
изводства. Мощность небольшого цеха позволяет перера-
ботать 400 тонн сыворотки в день и покрыть всю потреб-
ность комбината. Раньше эту сыворотку как побочный 
продукт при производстве молока, творога и другой мо-
лочной продукции попросту утилизировали. Это наноси-
ло урон городским коммуникациям, за что предприятию 
приходилось дополнительно платить. Теперь же из сыво-
ротки решили выделять сывороточные белки, необходи-
мые при создании многих молочных продуктов. Их доста-
точно и для себя, и для продажи. Воду, остающуюся после 
переработки, также используют — для мытья производст-
венных линий. Получается замкнутый цикл и безотходное 
производство.

— Москва — одна из крупнейших производственных пло-
щадок пищевой и перерабатывающей промышленности 
России, — подчеркнул Собянин. — А что касается молока и 
молочной продукции, то Лианозовский молочный комби-
нат является технологическим лидером отрасли не только 
в Москве и России, но и ближнем зарубежье. Основные же 
потребители его продукции — жители Московского регио-
на. Им поставляется 60 процентов производимой комби-
натом продукции, а еще 40 процентов идет практически во 
все страны СНГ, а также Грузию и Монголию.

В день лианозовцы производят в среднем 1050 тонн мо-
лочной продукции под самыми известными марками. На 
43 современных производственных линиях они выпуска-
ют молоко, кефир, сливки, ряженку, простоквашу, творог, 
йогурты, детское питание и многое другое. Москвичи ви-
дят эти продукты каждый день на полках супермаркетов. 
Еще 100 тонн продукции ежедневно развозится по молоч-
ным кухням столицы в рамках городского заказа. На пред-
приятии постоянно внедряют новые технологии и мощно-
сти — буквально в мае запустили участок кефирного отде-
ления. В конце 2013 года установили единственную в сто-
лице линию фасовки и розлива стерилизованного молока в 
инновационную упаковку «Тетра Эверо» — практичную 
бутылку из картона. Цех по переработке сыворотки — тоже 
первая подобная производственная площадка в регионе. 
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Горячая линия Евгений Михайлов: Московская транспортная схема 
даст фору любому городу мира    

Наперегонки с иномарками 
Светлана Батова 

С
толичные власти уве-
рены: Москву не из-
б а в и т ь  от  п р о б о к 
только с помощью 
строительства новых 

дорог. Поэтому делают ставку на 
развитие общественного тран-
спорта. Меняют старый парк ав-
тобусов и троллейбусов на но-
вый. На дорогах оборудуют все 
больше выделенных полос. Какие 
еще новшества появятся в бли-
жайшее время на общественном 
транспорте столицы? Об этом 
шел разговор на «горячей ли-
нии» в «РГ» с генеральным ди-
ректором «Мосгортранса» Евге-
нием Михайловым. 

Больше доверия — 
больше пассажиров
Евгений Федорович, департа-
мент транспорта уверяет, что в 
последние годы в Москве растет 
пассажиропоток на наземном 
транспорте. Это так? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Да, мы смогли 
переломить тенденцию. Доволь-
но долгое время наземный тран-
спорт терял свою привлекатель-
ность в глазах москвичей и все 
меньше горожан пользовались 
им. Но вот уже третий год в горо-
де наблюдается хороший устой-
чивый рост — ежегодно примерно 
на 5—6%. К началу июня этого 
года автобусами, троллейбусами 
и трамваями перевезено 747 млн 
пассажиров. Причем за послед-
ние два года на 25% стало больше 
платных пассажиров. Это очень 
хороший результат! Объясняет-
ся он двумя факторами. Во-пер-
вых, после ввода нового тариф-
ного меню стало удобнее поку-
пать билеты и пользоваться ими. 
Во-вторых, стало меньше «зай-
цев». Это во многом заслуга 
контролеров, которые изымают 
у детей и внуков социальные кар-
ты их родителей и бабушек. Ну и 
сам транспорт стал быстрее, сов-
ременнее, чище, безопаснее. 
Если в 2009—2010 гг. происходи-
ло по 1,3 ДТП на миллион км, то в 
прошлом — 0,7, то есть вдвое 
меньше. Поэтому и доверие у мо-
сквичей теперь к наземному 
транспорту стало больше. 

Он окупает себя? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Такой цели пра-
вительство Москвы и не ставит. 
Наша главная задача — чтобы го-
род жил без сбоев в движении. 
Платные пассажиры приносят 
«Мосгортрансу» 30% доходов, 
еще примерно 30—40% — пред-
приятие получает из бюджета го-
рода плату за перевозку льготни-
ков, остальные 30% — бюджет 
дает ему в виде субсидий. Но суб-
сидии год от года становятся 
меньше благодаря оптимизации 
подвижного состава. Нам важно, 
чтобы не автобусов было много, а 
чтобы 9 из каждых 10 машин в 
любой момент могли выехать на 
линию.

Отказываться 
от турникетов рано
Много вопросов от читателей 
«РГ» про турникеты. Спрашива-
ют, снимите ли вы их наконец-
то? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Турникеты — не 
наше ноу-хау и вводятся они не 
от хорошей жизни. Например, в 
Бразилии все до единого автобу-
сы приходят с турникетами пря-
мо с завода. И Латинская Амери-
ка так работает. Ну, а мы, как 
только снимаем турникеты, так 
сразу же количество «зайцев» 
увеличивается на 15—20%. К при-
меру, отключили турникеты на 
трамвае № 17 и во всех новых 
трамваях УВЗ-PESA (они четы-
рехдверные, почти 30-метровой 
длины — ну как в таком вагоне де-
лать вход в одну дверь?) и потеря-
ли доход. Что интересно: стало 
больше не только безбилетников. 
Даже льготники, имеющие право 
на безбилетный проезд, почему-
то когда нет турникетов, переста-
ют доставать социальную карту и 
отмечать ее валидатором. В итоге 
город за их перевозку не платит 
«Мосгортрансу».

Много теряете на этом? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Несколько мил-
лиардов рублей в год. Сейчас не 
платят 15%, а уберем турникеты 
— завтра не заплатят и остальные. 
Мы не можем на это пойти. 

Меня зовут Виктор. Часто вижу, 
как автобусы ходят по 2, по 4. А 
потом — огромный перерыв. За-
тем опять несколько сразу. Чем 
занимаются диспетчеры, какой 
смысл внедрения спутникового 
слежения за транспортом? 
Е В Г Е Н И Й  М И Х А Й Л О В : Хороший во-
прос. С конечной станции авто-
бусы выходят по расписанию. Но 
по дороге возникают пробки, и 
тот автобус, который шел сзади, 
догоняет впереди идущий. Даль-
ше они едут вместе до конечной, 
где снова выравнивают интервал. 
Чтобы этого не происходило, мы 
переводим весь транспорт на 
ГЛОНАСС-диспетчеризацию. 
Чтобы управлять автобусами в 
реальном времени не только на 
конечных остановках, но и на 
всем маршруте. Под это управле-
ние уже переведено порядка 80—
85% маршрутов. Думаю, что при-
мерно к 15—20 июля, если все бу-
дет нормально, мы закончим пе-
ревод и остальных. Это позволит 
нам снять данную проблему. Сей-
час она во многом уже купирова-
на — даже в час «пик» такие ско-
пления редко увидишь. Кроме 
того, разрабатываем сервис, бла-
годаря которому водитель будет 
видеть на своем мониторе при-
мерное время пути до автобусов 
аналогичных маршрутов и смо-
жет сам регулировать интервал 
между машинами: чуть подоль-
ше постоять на остановке, или 
наоборот, где-то немного уско-
рить движение. 

Аналогичный вопрос по трамва-
ям: почему не соблюдает график 
17-й маршрут? Его часто нет по 
20 минут, народу на остановках 
скапливается тьма...
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: График трамваев 
— отдельная проблема. Где-то за-
держивает их движение фаза све-
тофоров, где-то — пути, совме-
щенные с проезжей частью. Но 
чаще всего — выезд на трамвай-
ные пути постороннего тран-
спорта. На предупреждение это-
го направлена большая програм-
ма по обособлению трамвайных 
путей и дано поручение мэра Мо-
сквы сделать это везде, где воз-

можно. Но быстро не получится. 
Нужны проектные решения и со-
гласования. Где-то необходимо 
поставить просто столбики, где-
то и бордюр, и забор. В любом 
случае, в течение трех лет мы 
должны обособить все важные 
участки. Пока из 417 км в одно-
путном исчислении сделано при-
мерно 60 км. В этом году додела-
ем Русаковскую улицу, может 
быть, выйдем на улицу Свободы. 

Одновременно пытаемся до-
говориться с одной компанией о 
пилотном проекте по приорите-
там проезда перекрестка. Чтобы 
на светофоре автоматически 
происходило или удлинение 
фазы, когда к перекрестку подъ-
езжает трамвай, либо для него ав-
томатически включался зеленый 
свет. 

Табло, кондиционер 
и Интернет
Когда на каждой остановке поя-
вятся электронные табло, как в 
метро, по которым видно, сколь-
ко минут осталось до прихода ав-
тобуса? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: У нас уже 400 та-
бло работает — это больше, чем в 
метрополитене, где 185 станций. 
Еще 100 установлено, порядка 
100 закупается, еще более 60 
скоро установим в Зеленограде. 
Ставить такое табло на каждую 
из 10 тыс. остановок слишком до-
рого. Тем более что следить за 
расписанием можно и по другим 
сервисам. Наш транспорт, напри-
мер, можно увидеть на мобиль-
ных устройствах, в приложении 
«Яндекса». Мы проделали огром-
ную работу, чтобы эти данные 
корректно формировались, что-
бы все 100% автобусов, троллей-
бусов и трамваев выходили на 
линии с работающим навигаци-
онным оборудованием, чтобы 
можно было передавать инфор-
мацию об их местонахождении, в 
том числе и пассажирам.

Насколько точно работают эти 
табло?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Прогнозируют 
ситуацию достаточно точно, ка-
ждые 30 секунд обновляют ин-
формацию. Если происходят 
сбои, стараемся их оперативно 
устранять.

Еще вопрос читательницы. «В 
воскресенье я ехала на 24-м ав-
тобусе. Была такая жара, что гра-
дусник в салоне показывал +32 
градуса. Стали просить водителя 
включить кондиционер, он ска-
зал, что не работает. Но разве 
можно такие автобусы выпу-
скать на линию? Любовь».
Е В Г Е Н И Й  М И Х А Й Л О В :  Мы требуем, 
чтобы весь транспорт выходил на 
линию только с исправными кон-
диционерами. За это установлена 

персональная ответственность 
руководителей парков. Если где-
то кондиционер не работает, 
надо жаловаться. Можно на «го-
рячую линию», а можно — в еди-
ный контакт-центр всего москов-
ского транспорта, а не только 
«Мосгортранса». Короткий но-
мер: 3210 с мобильного. Или 8 
495 539-54-54 с городского теле-
фона. Правда, если кондиционер 
вышел из строя в пути, то маши-
на должна доработать смену и 
лишь ночью она отправится на 
ремонт кондиционера. 

А wi-fi когда на наземном тран-
спорте появится? Обещали запу-
стить и на остановках, и в авто-
бусах.
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: 108 остановок 
уже подключены к беспроводно-
му Интернету — идет тестирова-
ние. Всего в этом году подключим 
wi-fi на 450 остановках, и в цен-
тре, и на окраинах. Для нас это 
важно — доступ в Интернет скра-
шивает ожидание на остановке, и 
значит, у пассажиров время ле-
тит быстрее. Проходят последние 
согласования документации на 
проведение конкурса по оснаще-
нию подвижного состава wi-fi.

Автоматы по продаже билетов 
тоже обещали поставить…
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: На прошлой не-
деле второй раз объявили кон-
курс. Первый раз, когда его усло-
вия опубликовали, никто не вы-
шел, поставщики испугались 
скачков курсов валют. Сейчас 
есть сразу несколько желающих. 
Автоматы появятся на 75 оста-
новках. Они будут антивандаль-
ные принимать, в том числе и 
банковские, карты.

Оптимальный маршрут 
«По Ленинградскому шоссе бук-
вально каждые две минуты хо-
дит пустой полуэкспресс № 905. 
Почему бы ему не добавить оста-

новок в мкр-н Ленино или Вы-
боргская, там всегда много лю-
дей, а троллейбусы ходят плохо. 
Раиса Ларская».
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: И правильно, что 
полупустые идут. Пусть автомо-
билисты понимают, что тратят 
зря время на стояние в пробках, 
хотя могли бы быстро ехать по 
выделенной полосе в полупустом 
автобусе. Так что у них есть очень 
привлекательный выбор! Насчет 
добавления остановок — посмо-
трим, такая практика есть. Но на 
то он и полуэкспресс, что позво-
ляет горожанам с конечной стан-
ции максимально быстро до-
браться до центра.

Появятся ли новые полуэкспрес-
сные маршруты?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: В настоящее вре-
мя на многих вылетных маги-
стралях идет реконструкция, по-
являются новые выделенные по-
лосы. Одна из них должна поя-
виться в скором времени на Вар-
шавском шоссе и тогда мы запу-
стим полуэкспресс до Щербинки. 
Причем будет два варианта мар-
шрута — один до станции метро 
«Ул. Академика Янгеля», второй 
— до станции метро «Калужская». 
Надеюсь, что это произойдет в 
этом году. 

А популярные блогеры пишут: 
«Мосгортранс» пускает деньги 
на ветер, в их автобусах никто не 
ездит». Вы читаете эти отзывы?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Периодически. К 
сожалению, блогеры, которые 
пишут по сути вопроса, с пони-
манием дела, скучны для боль-
шинства читателей. В топы чаще 
выходит пена, которая пишет, 
лишь бы что-то написать. Кон-
структива в их сообщениях чаще 
всего, к сожалению, нет.

Другое дело — площадка «Ак-
тивного гражданина». В прош-
лом году там мы обсуждали но-
вые маршруты. Обнаружилось 
огромное количество активных 
людей, которые в блогах бурно 
обсуждают маршруты, дискути-
руют, делятся идеями. После 
этого в Москве появилось 9 но-
вых маршрутов, а у нас — обще-
ственный совет из активных лю-
дей, среди которых нет ни одно-
го известного блогера, депутата 
или актера, зато есть обычные 
люди. Один выпускник школы, 
сотрудник метрополитена, ра-
ботники пассажирской компа-
нии…Вот с ними мы иногда силь-
но спорим, но я им очень благо-
дарен. Ведь они работают на об-
щественных началах, тратят 
свое время и раз в месяц по ито-
гам обсуждений предлагают не-
кий пакет изменений по мар-
шрутам. К ним мы действитель-
но прислушиваемся.

В какой стадии находится гло-
бальная оптимизация маршрут-
ной сети, которую город затеял 
несколько лет назад?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Эта работа идет 
непрерывно. Город живет и раз-
вивается. Например, появились 
многофункциональные центры, 
укрупняются поликлиники. К 
таким точкам притяжения уве-
личивается пассажиропоток, и к 
нам начинают поступать запро-
сы от префектур, департамен-

тов, самих МФЦ. Мы начинаем 
прорабатывать возможность 
корректировки маршрутов, смо-
трим геометрию трассы, нали-
чие инфраструктуры для разво-
рота или организовываем новый 
маршрут. Дальше идут согласо-
вания с префектурой, ГИБДД, и, 
наконец, департамент транспор-
та принимает окончательное ре-
шение. 

Москва переходит на новую 
транспортную модель, частные 
перевозчики будут работать по 
городским правилам. Не боитесь 
конкурентов? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Это не совсем 
конкуренты — перед конкурсами 
город проанализировал все мар-
шруты — и наши, и частников, 
убрали дублирование и разыгра-
ли те, на которых мы не работа-
ем. Мы не участники реформы, 
но внимательно за ней следим.

У «Мосгортранса» тоже есть 
маршрутки, они живы?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Давно, лет пять 
назад, мы купили порядка 600 
маршрутных такси, — автобусы 
малой вместимости. Но опыт 
оказался не очень удачным — их 
купили для конкуренции с част-
ными перевозчиками. Город от-
казывается от маршруток, мы до-
казали, что они нужны для слабо-
развитых городов. В подобных 
автобусах малое количество 
мест, они только усиливают на-
пряженность на дорогах города. 

Вы наверняка интересуетесь до-
рожной ситуацией в других го-
родах и странах. Где, по вашему 
мнению, система общественного 
транспорта близка к идеальной?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Везде есть свои 
плюсы и минусы. Пожалуй, очень 
добротная транспортная модель 
— организация движения в Берли-
не, центральных частях Парижа, 
Лондона. В Мюнхене хорошо сде-
лано, но масштаб не наш, конеч-
но. Если же говорить о проезде с 
одного конца города до другого, 
то в этом плане Москва даст фору 
любому городу, наша транспор-
тная схема гораздо эффективнее. 
Мы привыкли все время себя 
только ругать, это неправильно. 
Наша билетная система, кото-
рую мы запустили 3 года назад, 
рассматривается Международ-
ным союзом общественного 
транспорта как одна из лучших 
билетных систем. И с точки зре-
ния успешного запуска, и по по-
пулярности, и по перспективам 
развития. Нам уже есть чем гор-
диться. 

Общественный транспорт будущего 
— трамваи нового поколения. Такие 
машины уже ходят по Москве.

Акцент

 Третий год в городе стабиль-
но растет пассажиропоток на 
общественном транспорте — 
на 5—6% ежегодно

ЦИФРА

450 
ОСТАНОВОК 
общественного транспорта 
в этом году подключат к wi-fi 

Евгений Михайлов. 42 года. Окончил 

Государственную академию нефти и 

газа имени И.М. Губкина. Работал на 

предприятиях государственного и 

негосударственного сектора эконо-

мики. С 2003 года работал в мини-

стерстве экономического развития 

и торговли РФ замруководителя де-

партамента реструктуризации есте-

ственных монополий и замдиректо-

ром департамента госрегулирова-

ния тарифов и инфраструктурных 

реформ. 

С февраля 2012 года — первый замру-

ководителя департамента транспор-

та и развития дорожно-транспор-

тной инфраструктуры Москвы. 1 ок-

тября 2013 года распоряжением 

мэра столицы назначен гендиректо-

ром ГУП «Мосгортранс».
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Артур Нанян

Н
а этой неделе матчем 
за Суперкубок Рос-
сии между «Зени-
том» и «Локомоти-
вом» откроется но-

вый футбольный сезон, в который 
столичный клуб вступит с тре-
тьим главным тренером за год. 

После триумфа в Кубке стра-
ны руководство «Локомотива» 
избавило Игоря Черевченко от 
приставки «исполняющий обя-
занности», подписав с ним кон-
тракт по схеме «1+1».  Накануне 
игры с «Зенитом» Черевченко 
пообщался с корреспондентом 
«РГ», и это интервью стало для 
Игоря Геннадьевича одним из 
первых в новой должности. 

Деньги — на втором плане
Сильно расстроились из-за пе-
реноса матча за Суперкубок в 
Санкт-Петербург?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Не особо, потому 
как голова была забита мыслями 
о сборах. Кроме того, на «Петров-
ском» наверняка будет аншлаг, а 
при полных трибунах футболи-
стам легче настроиться на игру.

Но ведь у «Зенита» теперь будет 
дополнительное преимущество.
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Питерцы в любом 
случае считались бы фаворита-
ми, потому что они чемпионы. 
Но в одном матче может прои-
зойти что угодно, и фактор 
чужого поля может пойти на 

п о л ь з у. 
В е д ь  К у -

бок мы выиг-
рали не на до-

машнем стадионе, а в Астрахани.

Переживали перед финалом?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Конечно! За день 
до встречи сильно волновался, 
не мог найти себе места. Хорошо, 
что друзья звонили, родственни-
ки, как-то отвлекали. Во время 
матча не так сильно нервничал, 
но мысленно просил своих фут-
болистов: не доводите дело до се-
рии пенальти.

Помните, что творилось в разде-
валке после того матча?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Да там безумие 
было! Все кричали, радовались, 
обливались шампанским. На 
обратном пути из Астрахани 
шума было поменьше, ребята в 
самолете играли в карты или 
просто смотрели фильмы.

Разговоров о двойных премиаль-
ных не было?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Насчет денег с 
нами никто из руководства ниче-
го не обсуждал, и это правильно. 
Мы же хотели трофей выиграть, а 
не получить бонусы. Поверьте, 
никто о деньгах не думал, в спор-
те самое важное — победы.

А какая цель перед вами постав-
лена на грядущий сезон?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Выйти в еврокуб-
ки и как можно успешнее высту-
пить в Кубке России. Но для это-
го нам необходимо усиление.

Зимой ушел Даме Н’Дойе, теперь 
вот Роман Павлюченко. За атаку 
не опасаетесь?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Уход Павлюченко 
стал потерей, но трагедии из это-
го делать не стоит. У нас есть Пе-
тар Шкулетич, плюс мы рассма-
триваем нескольких нападаю-
щих, которые могут к нам перей-
ти до начала сезона. 

Таджикистан — это родина
Какую страну вы считаете род-
ной?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Конечно, Таджи-
кистан. Я там родился, прожил 
18 лет, начал в футбол играть. 
Хотя если бы не влияние отца, не 
знаю, кем бы я стал.

Вы ведь посвятили победу в Куб-
ке России отцу, да?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Так и есть, его не 
стало в прошлом году. Жаль, он не 
увидел этого. Он сам был футбо-
листом, мог в свое время перейти 
в ЦСКА, если бы не вывих ключи-
цы, из-за чего его не призвали в 
армию. Сколько себя помню, все 
время был с мячом, отец брал 
меня с собой в поездки, с его по-
мощью меня взяли в спортшколу. 
Он выступал в «Памире», когда 
тренером был Семин, а позже я 
познакомился с сыном Юрия 
Павловича — Андреем.

Первую зарплату помните?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Я тогда в 10-м 
классе учился и подписал кон-
тракт с «Памиром». Получал боль-
ше, чем родители — 350 рублей. В 
союзные времена это были боль-
шие деньги, те же учителя за-
рабатывали около 160 ру-
блей.

Вам нрави-
лось жить в 

Таджикистане?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Очень, я и сейчас 
частенько бываю на родине. 
Вот недавно ездил на несколько 
дней, встретился с друзьями. 
Мне все нравится в Таджикиста-
не, особенно природа: красивые 
горы, речки. Конечно, не всем 
людям живется хорошо, разница 
между богатыми и бедными су-
щественная. Но такая ситуация 
практически в любой стране.

Вы с семьей переехали в Россию 
из-за войны в Таджикистане?
И ГО Р Ь  Ч Е Р Е В Ч Е Н К О : Конечно, она 
ускорила наш переезд. Но опять 
же – лучше всего я себя чувствую 
на родине, в Душанбе. 

В школе хорошо учились?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Я частенько за-
нятия пропускал, иногда вооб-
ще прятался от учителей (улыба-
ется) .  Но в аттестате у меня 
было лишь три четверки, а по 
всем остальным предметам — пя-
терки. Меня в эту школу отец от-
вел, она была с математическим 
уклоном.

Он хотел, чтобы вы экономи-
стом стали или математиком?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Нет, но при этом 
он говорил мне: «Игорек, не ста-
нешь футболистом, так хоть ум-
ным будешь». 

Как относитесь к стереотипам, 
что игрокам не хватает элемен-
тарного образования?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Так говорят те, 
кто завидует. Футбол — это интел-
лектуальный вид спорта, в нем 
нужно постоянно думать, так что 
я не понимаю этих разговоров. 
Вот сейчас остановите на улице 
любого человека и попросите его 
назвать все бывшие советские 
республики со столицами. Уве-
рен, практически никто не сдела-
ет этого.

В шаге от «Ювентуса»
Когда были футболистом, пред-
ставляли себя тренером?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Я вообще тогда об 
этом не думал, но когда закончил 
карьеру, настал момент прини-
мать решение о будущем. И вот 

тогда я понял, что можно и трене-
ром стать, тем более что я всю 
жизнь связан с футболом.

В отличие от многих коллег, вы 
начали с низов.
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: И это очень помо-
гло! Я пять лет тренировал детей 
в Перово, а потом получил при-
глашение от Рахимова, когда он 
возглавил «Локомотив». С Раши-
дом мы познакомились еще в 
«Памире», хотя он тогда за осно-
ву играл, а я за дубль.

С 2008 года в «Локомотиве» сме-
нилось семь главных тренеров, 
но каждый раз вы оставались в 
клубе. Как так получилось?

И ГО Р Ь  Ч Е Р Е В Ч Е Н К О :  Сам не знаю, 
просто так вышло. Зато я прио-
брел большой опыт, работая ря-
дом с такими людьми, как Семин, 
Коусейру, Билич. 

Кто из них вам ближе по нраву?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Сложно сказать. 
Семин всегда был очень эмоцио-
нальным, тяжело переживал по-
ражения, а я очень спокойный че-
ловек. Помню случай во Влади-
кавказе в 1996 году, когда мы 
проигрывали после первого тай-
ма «Алании», и в перерыве Юрий 
Павлович устроил настоящий 
разнос в раздевалке. Молодым 
было непросто в такие моменты, 
но со временем они привыкали. 
Если говорить о европейских 
специалистах, мне больше всех 
нравятся Юрген Клопп и Диего 
Симеоне. Клопп вообще с нуля 
поднял «Боруссию». Он вывел ее 
на такой уровень, что «Бавария» 
забирает оттуда не только игро-
ков, но и врачей (улыбается).

К слову, о 
медиках. 
Вы всегда 
следовали их 
советам?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Нет, потому 
что человек иногда сам может 
оценить свое состояние. К при-
меру, я никогда не принимал 
таблеток, которые давали вра-
чи. Я и так физически всегда 
себя здорово чувствовал,  и 
если бы не газон «Лужников», 
не завершил бы карьеру в 28 
лет. Мне нельзя было играть на 
синтетике.

У вас был шанс уехать в Евро-
пу?

ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: В 2001 году уже 
прошел медосмотр в «Ювентусе», 
договорился обо всем, но мне 
срочно надо было вылететь в Мо-
скву на пару дней. Я сказал ита-
льянцам: «Давайте я вернусь из 
России и подпишем контракт». Но 
они не согласились, хотели моей 
подписи сразу после медобследо-
вания. 

Сильно переживали, когда тран-
сфер в туринский клуб сорвал-
ся?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Я не такой чело-
век, который сидит целыми дня-
ми и думает о том, что не сверши-
лось. Многие интересовались у 
меня в 90-е: неужели я не рас-
строен выбором в пользу сбор-
ной Таджикистана, а не России? 
Но я хотел играть за свою страну, 
хотя Игнатьев и Бышовец звали 
меня. В УЕФА даже запрос был от-
правлен, РФС хотел обменять 
меня на Мухсина Мухамадиева, 
но ничего не вышло. 

Вам не было 
обидно, когда ушли из 

«Локомотива» и команда 
впервые завоевала «золото»?

ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Нет, тем более 
что я внес тогда свою лепту. Я 
был на последнем матче сезона, 
на банкете, праздновал с ребя-
тами. Отмечали мы тогда побе-
ды с размахом. Больше всего 
мне запомнилось, как после за-
воевания Кубка в 1996 году 
меня на несколько часов задер-
жали на допинг-контроле. Я тог-
да все пиво выпил у врача, око-
ло шести бутылок, а мне еще и с 
командой надо было повесе-
литься (улыбается). У нас в «Ло-
комотиве» в те годы при Семи-
не была настоящая семья, в ны-
нешних условиях такое практи-
чески нереально.

Далек от социальных 
сетей

Как игроки «Локомотива» 
реагируют на критику?

ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: Нормально, 
хотя люди иногда перебар-
щивают. Недавно ребята 

всей командой собрались на ка-
тере, кто-то из них выставил это 

фото в интернете, и мно-
гие сделали из этого 

скандал. Никто и не под-
умал, что футболисты хотели 
вместе обсудить проблемы, с ко-
торыми они столкнулись весной, 
и найти из этого положения вы-
ход.

Просто болельщики разозли-
лись тогда, потому что «Локомо-
тив» никак не мог выиграть в 
чемпионате, и тут такое фото в 
Инстаграме.
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: По поводу соци-
альных сетей сразу скажу — я сам 
не понимаю футболистов. В наше 
время не было твиттеров и всего 
прочего, было меньше гламура. А 
что касается болельщиков, то мы 
обязаны вернуть их на трибуны. 
Я готов встретиться с ними в лю-
бой момент и обсудить что угод-
но. Важно, чтобы они понимали — 
игроки бьются не только за себя, 
но и за клуб.

Даже Мбарк Буссуфа, который 
прошлым летом устроил де-
марш?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: И он в том числе. 
Люди порой совершают ошибки, 
но важно понимать это и дви-
гаться вперед. Буссуфа в прош-
лом сезоне здорово себя проя-
вил, с ним никаких проблем нет.

Почему европейские клубы не 
покупают наших футболистов?
ИГОРЬ ЧЕРЕВЧЕНКО: А может, это нам 
не все до конца известно? По 
ним, может, и есть предложения, 
но они не в курсе. Я в свое время 
подходил к Валерию Николаеви-
чу Филатову ( бывший президент 
«Локомотива». — Прим. авт.) и за-
давал вопрос: «Вот мы дважды 
играли в полуфиналах еврокуб-
ков, неужели нами никто не инте-
ресуется?» Он говорил, что нас 
хотят купить сразу несколько ев-
ропейских клубов, но если он нас 
отпустит, «Локомотив» не смо-
жет бороться за титулы. Но я уве-
рен, что все у наших футболистов 
еще впереди, просто надо на-
браться терпения. 

НОВОСТИ

Виталия 
Мутко хотят
видеть главой
РФС

РЕГИОНЫ 
ВЫДВИГАЮТ

Илья Зубко

СРАЗУ несколько региональных 
федераций футбола выдвинули 
министра спорта Виталия Мутко 
на пост президента Российского 
футбольного союза. Выборы со-
стоятся 2 сентября, а заявки 
принимаются до 24 июля.

Напомним, что Мутко уже 
возглавлял РФС с 2005 по 2009 
годы, после чего перешел на ра-
боту в министерство спорта. 
Именно его большинство специ-
алистов называют наиболее 
предпочтительной фигурой на 
посту главы российского футбо-
ла. Виталий Леонтьевич уже по-
благодарил регионы за доверие. 
«Молодцы, что выдвинули,» — 
отметил министр. Впрочем, 
официально о своем согласии он 
пока не объявлял, обещав при-
нять решение до 10 июля.

Важный момент — новый пре-
зидент РФС займет этот пост 
всего лишь на год, поскольку по-
сле Олимпиады в Рио-де-Жаней-
ро должна состояться плановая 
отчетно-выборная конферен-
ция, где главу организации бу-
дут избирать уже на четыре 
года.

Месси может 
пропустить 
матчи 
Аргентины

В СБОРНУЮ
НЕ ТЯНЕТ

Илья Зубко

ЧЕТЫРЕХКРАТНЫЙ облада-
тель «Золотого мяча» может 
приостановить карьеру в сбор-
ной. К этому решению Лионеля 
Месси подтолкнули последние 
неудачи и поведение чилийских 
болельщиков.

Напомним, недавно «Альби-
селеста» в финале Кубка Амери-
ки уступила хозяевам турнира 
чилийцам. Этот результат вкупе 
с невзрачной игрой Месси в ре-
шающий момент вновь породи-
ли разговоры о недостаточном 
величии Лионеля. А последней 
каплей стало то, что чилийские 
болельщики, обнаружив на три-
бунах родителей и других род-
ственников Месси, принялись 
их оскорблять. Конфликт едва 
не закончился дракой. Как сооб-
щают крупные зарубежные из-
дания, из-за этого Лионель мо-
жет приостановить карьеру в 
сборной Аргентины. В частно-
сти, он планирует попросить 
главного тренера сборной Хе-
рардо Мартино не вызывать его 
на стартовые матчи отборочно-
го турнира ЧМ-2018. Впрочем, 
официально Месси о таком ре-
шении не заявлял.

ЦСКА выиграл 
первый матч 
в рамках 
«предсезонки»

АРМЕЙЦЫ
НА МАРШЕ

Сергей Сокольский

РОССИЙСКИЕ клубы продол-
жают подготовку к отечествен-
ному чемпионату, который стар-
тует уже меньше чем через две 
недели.

Московский ЦСКА в отличие 
от большинства наших команд 
проводит сбор в столице. Нака-
нуне армейцы  на стадионе «Ок-
тябрь» разгромили «Химки» — 
4:1. Голами у победителей отме-
тились Понтус Вернблум, Роман 
Еременко, Георги Миланов и Ах-
мед Муса. 

Отметим, что это первая по-
беда ЦСКА в межсезонье: преды-
дущие две товарищеские встре-
чи подопечные Леонида Слуцко-
го проиграли.

Также вчера свой последний 
матч перед воскресным Супер-
кубком провел питерский «Зе-
нит», встречавшийся в Австрии 
с болгарским «Лудогорцем». 
Впрочем, полноценной репети-
ции у «сине-бело-голубых» не 
получилось. Еще до перерыва 
судья принял решение увести 
команды под трибуны из-за об-
рушившегося на стадион ливня. 
Счет к этому моменту открыт 
не был.

УНИВЕРСИАДА Наши стрелки
отлично выступают
на Играх в Корее

Закрыли 
все мишени

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

ВЧЕРА в ходе пятого дня соревнований XXVIII Всемир-
ной летней универсиады в Кванджу (Южная Корея) раз-
ыгрывалось 28 комплектов наград. Наши стрелки стали 
главными героями, значительно пополнив медальную 
копилку российской сборной.

Особо отличился Никита Суханов, который сначала 
завоевал «серебро» в скоростной стрельбе из пистолета 
с дистанции 25 метров, а затем уже в командном первен-
стве в этой дисциплине совершил победный дубль. Вме-
сте с Сухановым на высшую ступень пьедестала почета 
поднялись его партнеры по сборной Андрей Щепетков и 
Дмитрий Брайко.

Принес России «золото» и другой стрелок — Кирилл 
Григорян. Ему не было равных в стрельбе из малокали-
берной винтовки с 50 м. Причем победил Григорян с ре-
кордом Всемирных студенческих игр — 207,3 очка.

«Серебряным» пятый день Универсиады стал для 
женской сборной по стендовой стрельбе в дисциплине 
«скит». Сборная России в составе Марии Мелещенко, 
Натальи Виноградовой и Екатерины Бегоуловой пропу-
стила вперед лишь чешских спортсменок. 

В стрельбе из лука россияне добыли «бронзу» сразу в 
трех видах программы — командных состязаниях среди 
мужчин и женщин, а также в «миксте». Традиционно до-
минировали в этом виде спорта хозяева. Из шести разыг-
ранных золотых медалей южнокорейские спортсмены 
взяли пять наград высшей пробы.

У нашей сборной также три комплекта бронзовых на-
град в разных видах спорта, причем везде в командных 
соревнованиях успех праздновали девушки. Это мастера 
стрельбы из пистолета с 10 м (Маргарита Семенова, Але-
на Дорошкевич, Регина Ризванова), фехтовальщицы-ра-
пиристки (Светлана Трипапина, Ксения Новалинская, 
Лейла Пириева и Оксана Погребняк), дзюдоистки (Анна 
Дмитриева, Анастасия Конкина, Пари Суракатова, Але-
на Прокопенко, Александра Бабинцева).

В итоге российская команда в медальном зачете 
поднялась на четвертое место. У наших спортсменов-
студентов 12 золотых, 19 серебряных и 22 бронзовые 
награды. Безоговорочное лидерство сохранили хозяе-
ва соревнований южнокорейцы (28 + 17 +14), на вто-
рой строчке идут китайцы (17 + 10 +8), третьею пози-
цию занимает еще один представитель азиатского кон-
тинента Япония (16 + 14 +17). По общему числу меда-
лей Россия вторая (53) и уступает только Южной Ко-
рее (59).

ТЕННИС Шарапову 
обвинили в неспортивном 
поведении на Уимблдоне

Девушка 
с претензией

Илья Соболев

СЕГОДНЯ Мария Шарапова поспорит за выход в финал 
Уимблдона с первой ракеткой мира американкой Сере-
ной Уильямс.

Одну представительницу Соединенных Штатов Маша 
уже выбила из турнира: речь о 23-летней Коко Вандеве-
ге, которую россиянка одолела в четвертьфинале. При-
чем после матча не обошлось без небольшого скандала. 
На пресс-конференции расстроенная Вандевеге обвини-
ла Шарапову в нечестной игре. 

— Она все время двигалась, когда я готовилась пода-
вать. Это неспортивное поведение, — заявила недоволь-
ная Коко.— Я всегда стараюсь играть честно по отноше-
нию к сопернице. Когда я поняла, что это не взаимно, то 
обратилась к судье, чтобы она разобралась. Но судья так 
ничего Марии и не сказала.

По регламенту, если игрок умышленно мешает сопер-
нику, он лишается очка. Был ли умысел в действиях Ша-
раповой? Согласившись с этим, придется признать, что 
почти все теннисисты нарушают правила подобным 
образом. Так что претензия Вандевеге выглядит абсур-
дно. К тому же сама американка вела себя на корте дале-
ко не безупречно, в частности, демонстративно взмахи-
вая руками после удачных розыгрышей.

Сама Шарапова на обвинения соперницы отреагиро-
вала со спокойствием удава: «Она сказала то, что сказа-
ла. Спорить с ней я не собираюсь». Эмоции Марии нужно 
сохранить для сегодняшнего матча. 

Тем временем вчера стали известны полуфиналисты в 
мужском турнире. Первую пару сформировали вторая и 
третья ракетки мира: швейцарец Роджер Федерер и бри-
танец Энди Маррей. Несколько пауз из-за дождя не поме-
шали обоим обыграть своих соперников в трех сетах. Фе-
дерер одолел француза Жиля Симона — 6:3, 7:5, 6:2, а 
Маррей был сильнее канадца Вашека Поспишила — 6:4, 
7:5, 6:4.

— Очень тяжело останавливаться и снова начинать 
игру, — признался после Федерер, потративший на побе-
ду всего полтора часа чистого времени. — Здорово, что 
мне удалось справиться с соперником и с погодой.

В двух других четвертьфиналах действующий чемпи-
он Уимблдона серб Новак Джокович встречался с хорва-
том Марином Чиличем, а швейцарец Стэн Вавринка — с 
французом Ришаром Гаске. Оба матча закончились уже 
после подписания этого номера «РГ» в печать.

Только в «РГ» Новый главный тренер «Локомотива» рассказал 
о победе в Кубке России, первой зарплате и жизни в Душанбе 

Поезд ведет Черевченко

Игорь Черевченко начинал тренерскую карьеру с самых низов. И считает этот опыт очень полезным.

ДОСЬЕ «РГ» 
Игорь Черевченко родился 21 ав-
густа 1974 года в городе Душанбе 
Таджикской ССР. Футбольную 
карьеру начал в 18 лет, в команде 
«Памир». В дебютном сезоне 
Черевченко стал чемпионом и 
обладателем Кубка Таджикис-
тана. Из-за гражданской войны 
семья Игоря переехала в Россию, 
где поначалу молодой защитник 
выступал за клуб «Индустрия» 
из Обнинска. В 1996 году перешел 
в «Локомотив», где провел луч-
шие годы в карьере, после чего пе-
решел в «Торпедо», а затем в 
«Аланию». Во Владикавказе в 
2002 году Черевченко завершил 
карьеру из-за травм. За сборную 
Таджикистана провел восемь 
матчей.
Тренерскую карьеру Черевченко 
начал в 2008 году, поработав 
сначала в школе «Локомотива» 
с детьми, а затем став асси-
стентом Рашида Рахимова в 
первой команде. 2 июня 2015 года 
назначен главным тренером 
«Локомотива».

Акцент

 Игорь Черевченко: 
В десятом классе подписал 
контракт с «Памиром» 
и получал больше, 
чем родители — 350 рублей

Коко Вандевеге (на фото) оказала Марии Шараповой пока 
что самое ожесточенное сопротивление на Уимблдоне-2015.
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Игроки «Локомотива» 
раньше других выйдут 
из отпуска, чтобы 
побороться с «Зенитом» 
за Суперкубок.
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Путин обсудил с Си Цзиньпином совместные 
действия
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1139181
России надо признать непризнанные республики, вклю-
чив их в рублевую зону и свою банковскую систему. Это 
большой рынок рядом, пока еще не захваченный ЕС. А в 
рамках БРИКС нужно снять барьеры в банковской сфе-
ре, торговле, в почтовой сфере, сфере транспорта и пас-
сажиропотока, для этого создать общее интернет-про-
странство общения для торговли, перевозок в виде тор-
говых площадок на четырех языках: китайском, индий-
ском, русском, португальском. Тогда будет динамика.
Николай Боков

Атом остался на свободе
Евгений Шестаков
www.rg.ru/art/1138774
Это достойно сожаления. Потратить столько сил и вре-
мени на согласование документа — и такая досада. Кажет-
ся, все же есть надежда на возобновление в том или дру-
гом формате переговоров, поскольку обе стороны в них 
заинтересованы. Конечно, обрадуются и воспрянут ду-
хом идейные противники соглашения по атомной про-
грамме Ирана. И это предмет отдельной озабоченности 
мировой общественности. Пока рано делать выводы и 
предположения о возможном развитии событий. Подо-
ждем... Вряд ли Тегеран решится тут же активизировать 
замороженную программу атомных исследований.
Валерий Рубин

Эксперт: Греция может стать мостом между 
Россией и Евросоюзом
Александр Гасюк 
www.rg.ru/art/1105874
Действительно, Греция может стать «мостом» между 
Россией и Западом. Возможно, что, посмотрев на греков, 
Европа, наконец-то, переосмыслит свои действия, пой-
мет, что санкции совершенно бесполезны, так как нано-
сят вред европейской экономике.
Мирталия Фокина

Как сложилась судьба актеров из фильма 
«Собачье сердце»
Виктор Кириллов
www.rg.ru/art/1138754
Вышедший на экраны в 1988 году двухсерийный фильм 
режиссера Владимира Бортко по одноименной повести 
Михаила Булгакова «Собачье сердце» стал по-настояще-
му культовой лентой перестроечных времен. Еще раз се-
годня пересмотрел этот замечательный фильм и много 
нового узнал о судьбе актеров из вашей статьи. Спасибо!
Андрей М.

Кто в лес?
Ирина Рыбникова, Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1110705
Выступаю категорически против решения сдачи леса в 
аренду частным лицам. Это неизбежно приведет к его бо-
лее интенсивному уничтожению как одной из важнейших 
экосистем на Земле.  С другой стороны — это всенародное 
достояние, а не права собственности хозяйствующего 
субъекта. Власть приходит и уходит, меняются цивилиза-
ции, а природа остается. Задача государства заключается 
не в установлении права на часть Земли с ее природными 
ресурсами, а в обеспечении максимальной ее сохранно-
сти, для решения этого вопроса частное лицо не подходит. 
Главная задача любого частника — получение максималь-
ной прибыли от использования ресурсов. Как хозяйнича-
ют частники вместе с современными лесниками, я знако-
ма не понаслышке. Уничтожаются целые лесные массивы, 
в результате часть земель заболачиваются, эродируют и 
становятся непригодными для дальнейшего использова-
ния. Лес — наше богатство, а богатство в аренду не сдают.
Анна

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +18...+26, дождь

Санкт-Петербург +16...+22, дождь

Анадырь +8...+11, дождь

Архангельск +7...+21, дождь

Астрахань +23...+37, солнечно

Благовещенск  +19...+34, солнечно

Владивосток +13...+19, облачно

Волгоград +20...+35, облачно

Воронеж +17...+32, солнечно

Екатеринбург +6...+17, дождь

Иркутск +12...+29, облачно

Казань +13...+25, облачно

Калининград +15...+19, облачно

Краснодар +21...+36, солнечно

Магнитогорск +10...+22, дождь

Мурманск +8...+16, облачно

Нижний Новгород +12...+27, дождь

Новосибирск +10...+20, дождь

Омск +7...+19, облачно

Орел +16...+33, дождь

Оренбург +13...+28, солнечно

Пермь +7...+18, дождь

Ростов-на-Дону +22...+34, облачно

Севастополь +18...+30, солнечно

Симферополь +20...+31, солнечно

Сочи +20...+28, дождь

Тамбов +16...+32, солнечно

Тюмень +8...+15, дождь

Уфа +9...+22, дождь

Хабаровск +16...+28, облачно

Челябинск +9...+21, дождь

Чита +10...+28, солнечно

Элиста +22...+37, солнечно

Южно-Сахалинск +9...+23, солнечно

Якутск +17...+34, солнечно

Ярославль +12...+23, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Ожидаются ветер, духота 
и гроза. Возьмите зонт. 
Атмосферное давление 
составит 739 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
Временами будет пока-
пывать дождь. Давление 
продолжает опускаться 
и составит 738 мм рт. ст.

СУББОТА
Снова гроза с похолода-
нием. Давление опустит-
ся до 735 мм ртутного 
столба.

Над территорией Польши минувшей ночью прошел мощный грозовой фронт. Как сообщают местные спасатели, один человек 
погиб, тысячи потребителей остались без электричества. Самые большие разрушения из-за разгула стихии зафиксированы на 
западе республики в Лубушском и Великопольском воеводствах. На юге страны мужчину придавило упавшим деревом. Из-за 
поваленных шквалистым ветром деревьев заблокировано движение на автомобильных дорогах и железнодорожных путях. 
Штормовой ветер не оставил шансов и вышкам высоковольтных линий электропередачи в Германии, согнув их в бараний рог, 
словно проволочные игрушки. К сожалению для жителей немецких городов, этот ветер не принес с собой никаких перемен в тем-
пературном режиме погоды — здесь по-прежнему от небывалой жары трескается бетон на автобанах. Про другие климатические 
аномалии читайте на с. 1 и 6.

СОБЫТИЕ

08.07| СРЕДА

КАК ЛЮБОЙ автоводитель, я 
не имею права забывать о стра-
ховании. КАСКО для меня пред-
ставляется параноидальной 
страховкой, потому что я не бо-
юсь, что мою машину угонят, а 
без ОСАГО я, как уже сказал, 
ездить не могу, что, в общем, на-
прягает. Но лишь с одной сторо-
ны. Ведь, если задуматься, авто-
матическое страхование сразу 
же ликвидирует часть агрессии 
на дороге. Подобный союз между 
страховщиками и государством 
вполне оправдан — у нас очень 
жесткая страна. 

Новая инициатива страхов-
щиков, о которой «Российская 

газета» повествует на 1-й и 3-й 
полосах, оправдана в не меньшей 
степени. Я не знаю, насколько гу-
манно и правомерно иметь базу 
ошибок наших граждан, но авто-
страховщиков можно понять.

Все дело в том, что в нашем до-
рожном пространстве давным-
давно утеряна культура вожде-
ния. Причем, что характерно, ха-
мить, лихачить и всячески нару-
шать правила начали не вчера, а 
годов с восьмидесятых. Именно 
эта проблема заставляет авто-
страховщиков поднимать планку 
все выше и выше. Это нормально. 
Мне кажется, чтобы иметь чело-
веческую страховку, надо для на-
чала самому стать человеком.

Сегодня впору думать о до-
рожной морали. Если мы будем 
обучать людей определенному 
дорожному этикету в автошко-
лах, то может, и достигнем с ав-
тостраховщиками некоего кон-
сенсуса. А пока нет у нас в стране 
некоего кодекса чести автолю-
бителя, нам, боюсь, придется 
терпеть все капризы наших стра-
ховых нянек.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ИСТОРИЯ  Где спрятан клад брата Ивана Грозного
www.rg.ru/art/1138700

ОРУЖИЕ  США назвали самые опасные боевые самолеты 
России
www.rg.ru/art/1138651

ВИДЕО  Оригинальный способ вырвать ребенку зуб
www.rg.ru/art/1138823

ЗДОРОВЬЕ  Чем питаться на работе, чтобы избежать 
проблем с пищеварением
www.rg.ru/art/1138268

ТЕХНОЛОГИИ  Ученые изобрели материал, «заживляю-
щий» трещины на дисплее
www.rg.ru/art/1138949

ОБЗОР   Какие новые сериалы покажут  по ТВ 
www.rg.ru/art/1139209

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВОПРОС ДНЯ

На чем можно экономить?
Александр Айвазов,

певец, композитор:

— Не можно, а нужно экономить, 
отказываясь от вредных привы-
чек: сигарет, алкоголя и, не дай 
бог, наркотических веществ. В 
первую очередь это инвестиции в 
себя и свое будущее. Кроме того, 
мои друзья, которые всю жизнь 
курили, как-то посчитали, сколь-
ко потрачено на это денег, и ужа-
снулись. Также можно эконо-
мить на дорогих приборах и элек-
тронике. Телефон, например, ну-
жен для того, чтобы по нему гово-
рить, а не всякую ерунду на видео 
снимать. Я уже не говорю о ма-
шинах — накупят себе «БМВ» и 
«Майбахов», заправиться не на 
что, зато «тачка крутая». К слову, 
сегодня те автомобили, которые 
считались лидерами рынка, в 
частности немцы,  производят 
уже не такой хороший транспорт. 
Это я знаю наверняка. 

Мария Безрук,
кинокритик, журналист:

— Опираясь на сегодняшнее вре-
мя, можно с уверенностью ска-
зать, что люди должны эконо-
мить на удовольствиях. Кто-то 
раньше потягивал каждый вечер 
стаканчик старинного виски. В 
условиях финансовых проблем 
от этого вполне можно отказать-
ся. Русские очень трепетно отно-
сятся к еде, и вы, вероятно, заме-
чали, что европейцы набирают 
еду на вечер и утро, а мы грузим 
продукты тележками, закупаясь 
будто на месяц, а потом полови-
ну выбрасываем. Теперь мы нача-
ли на еде экономить и покупать 
ровно столько, сколько необхо-
димо. К удовольствиям, без-
условно, относится и отдых. По-
сле развала СССР туристические 
поездки в экзотические, доселе 
невиданные страны, были очень 
модными — начиная Грецией и за-

канчивая какими-нибудь Маль-
дивами. Сейчас все переключа-
ются на Крым, Подмосковье или 
вообще сидят дома и экономят. 

Олег Акулич,
актер театра и кино, юморист:

— На лобстерах можно эконо-
мить, на красной или черной 
икре, на всяких деликатесах. 
Вместо них вполне можно позво-
лить себе картошечку, крупу на 
кашку, в общем, что-нибудь по-
лезное. Можно сэкономить на 
одежде, особенно это касается 
женщин, когда они покупают во-
семнадцатую сумочку, хотя, на-
чиная с четырнадцатой, их уже 
ставить некуда, а про пятую они 
и вовсе забыли. На ремонте мож-
но экономить — вместо атласных 
обоев взять обычные или вовсе 
покрасить стены. Можно даже на 
бензине экономить: я раньше 
любил лихачить, а теперь езжу 

гораздо аккуратней, и расход то-
плива уменьшился. Нужна золо-
тая середина, ее величество мера.  

Егор Рыков,
фотограф:

— По большому счету, экономить 
можно на всем. Ведь известны 
истории, когда люди уходили 
жить в леса, питаясь тем, что дает 
природа и ничего: мало того 
жили дольше нас, так еще и прос-
ветления достигали, становясь 
провидцами. Конечно, человеку, 
проживающему в большом горо-
де, к сожалению, этого не понять. 
Я, во-первых, стараюсь эконо-
мить на дорогих «гаджетах», 
если это не касается профессии. 
Во-вторых, на фастфудах, пред-
почитая питаться пусть и реже, 
но правильно. В-третьих, на тран-
спорте: стараюсь ходить пешком.

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая голова

Александр 
Галибин
актер, народный 
артист РФ
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